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ОТ РЕДАКЦИИ

М и н ис т ерс т во нау к и 
и выс шего образования РФ 
ответило на запрос «ДП» 
о судьбе научных институ-
тов, расположенных в Пе-
тербурге, в свете гряду-
щего создания региональ-
ного отделения РАН. «Об-
ращений о передаче РАН… 
объектов, закреплённых 
за подведомственными 
Минобрнауки России орга-
низациями на соответству-
ющем вещном праве, в ми-
нистерство не поступа-
ло», — говорится в ответе. 
Напомним, после реформы 
2013 года институты отно-
сились к Федеральному 
агентству научных органи-
заций (ФАНО), а в 2018 го-
ду были переданы в непо-
средственное ведение ми-
нистерства.

Речь идёт о большом 
объёме недвижимости, 
в том числе в центре горо-
да. По данным «Контур.Фо-
кус», в Петербурге в подчи-
нении Минобрнауки сегод-
ня находится 92 института 
и научных центра с аббре-
виатурой РАН в названии 
(включая больницу и об-
серваторию). За год они за-
ключили госконтрактов бо-
лее чем на 400 млн рублей. 
Кроме того, отдельные уч-
реждения, такие как Аг-
рофизический институт, 
не снабжены буквами РАН, 
так как входили в другие 
академии, присоединён-
ные к основной в результа-
те реформы.

Нау чн ы й м и р с т а л 
вновь меняться после то-
го, как в сентябре 2022 го-
да было принято решение 
о создании петербургско-
го отделения РАН. По рас-
поряжению федерально-
го правительства от 17 мая 
нынешнего года в течение 

3 месяцев необходимо оп-
ределить список федераль-
ного недвижимого иму-
щества для передачи его 
отделению.

В минувший вторник 
президиум РАН утвердил 
в должности председателя 
создаваемого в Петербур-
ге отделения ректора По-
литеха Петра Великого Ан-
дрея Рудского. Он будет за-
нимать этот пост до избра-
ния постоянного председа-
теля. Кандидатура вполне 
понятная. Рудской, с одной 
стороны, активно высту-
пал за создание петербург-
ского отделения. «После ре-
формы 2013 года в колыбе-
ли Российской академии 
наук у нас нет ничего. Мы 
стремимся к тому, чтобы 
в Петербурге было не прос-
то отделение РАН, а струк-
тура с юридическим лицом 

и автономией», — говорил 
ранее ректор.

С другой стороны, как гла-
ва Политеха он взаимодей-
ствовал с научными инсти-
тутами. «Практически все 
институты РАН, располо-
женные в Петербурге, вза-
имодействуют с Политех-
ническим университетом 
в разных научных облас-
тях: физике, механике, эко-
номике, медицине, инфор-
матике и других», — гово-
рил учёный.

Тем временем отделе-
нию в оперативное управ-
ление пока передан только 
комплекс зданий на Уни-
верситетской наб., 5, кото-
рый «предназначен для его 
функ ционирования и раз-
мещения». Располагав-
шийся там прежде Санкт–
Петербургский научный 
центр РАН (структура Мин-
обрнауки) пока продолжает 
работать. «На сегодняшний 
день каких–либо решений 
о реорганизации СПбНЦ 
РАН Минобрнауки России 
не принимало», — сообщи-
ли «ДП» в министерстве.

Не получив недвижи-
мость, новое отделение 
сможет влиять только 

на научную работу инсти-
тутов РАН, причём степень 
его автономии от головной 
организации непонятна. 
В научных кругах говорят, 
что возврат научных инс-
титутов академии малове-
роятен.

Хотя реформа, в резуль-
тате которой право хозяй-
ственного ведения науч-
ными объектами перешло 
от учёных в другие руки, 
вызывала критику, по край-
ней мере в одной из горя-
чих градозащитных точек 
Петербурга она имела поло-
жительный эффект. Как от-
метил в комментарии «ДП» 
координатор «Живого го-
рода» Дмитрий Литвинов, 
Агрофизический инсти-
тут ещё в начале нулевых 
продавал часть своей не-
движимости под застрой-
ку в рамках инвестпроекта 
(так, была полностью про-
дана площадка в Пушкине). 
После того же, как было ор-
ганизовано ФАНО, оно пы-
талось оспорить привати-
зацию квартир сотрудника-
ми института.

НАУКА. Минобрнауки 
не собирается переда-
вать академические 
и нс т и т у т ы г о р о д а 
в ведение создаваемого 
в Петербурге отделения 
РАН.

Смуты и институты

Н
а этой неделе должен запуститься автомо-
бильный завод «Лада Санкт–Петербург» — 
он же бывший завод Nissan. Предприятие рас-
сталось со старым названием ООО «Ниссан 

Мэнуфэкчуринг Рус» 5 июня. Кстати, потребовалось 
постановление городского правительства — без бума-
ги из Смольного слово «Санкт–Петербург» в названии 
компании использоваться не может.

Завод находился в простое более года. Производство 
остановили 7 марта 2022 года из–за нехватки комп-
лектующих. В ноябре 2022–го Nissan продал мощности 
ФГУП «НАМИ» за символическую цену €1, а в феврале 
текущего года завод перешёл АвтоВАЗу. Потери от ухо-
да из РФ сам японский концерн оценивает в $697 млн, 
но в отношении петербургского предприятия за ним 
сохраняется 6–летний опцион на выкуп.

На переименованном заводе начнут выпускать но-
вую модель Lada X–Cross 5. Но автомобиль не просто 
тяжело назвать российским, но даже «Ладой» его сле-
дует считать с натяжкой — с отечественным шиль-
диком в дилерские центры приедет китайский крос-
совер FAW Bestune T77 крупноузловой российской 
сборки.

Но ничего удивительного нет, это тренд в импорто-
замещении в отрасли после февраля–2022. Например, 
новый «Москвич–3» — всего лишь не самый новый ки-
тайский JAC JS4, а уже ставший самым массовым рос-
сийский электромобиль Evolute i–PRO — Dongfeng E70 
из той же дружественной страны.

Причём экспансия советских марок на российские 
дороги, скорее всего, продолжится. Глава Минпром-
торга Денис Мантуров 13 июня в интервью РИА «Но-
вости» заявил, что ведомство поддержит производи-
телей, которые будут готовы возродить бренд «Ока». 
А уже в следующем году, надеется он, вернётся и «Вол-
га». Нет сомнений, что среди богатого ряда китайских 
концернов найдутся машины, достойные носить эти 
имена.

По состоянию на май 2023 года бренды родом 
из КНР занимают уже 40,1 % рынка новых автомоби-
лей, что в 2,5 раза выше их доли в мае прошлого года, 
следует из данных агентства «Автостат». «Лада», на ко-
торую приходится 30,5 % продаж новых авто, сохраня-
ет первенство на рынке и даже на 6,3 п. п. нарастила 
долю год к году.

Много лет мы боролись за увеличение локализации 
в российском автопроме. Но теперь пришла пора за-
гружать простаивающие площади уже хоть чем–то. 
И то дело. Отсутствие локализации — лучше, чем сов-
сем ничего.

В ГОРОДЕ
Исторический 
визит

Глава СВР и председа-
тель Российского истори-
ческого общества Серге й 
Нарышкин проведёт 
в РНБ круглый стол о тра-
дициях и перспективах 
развития отечественного 
востоковедения. Также он 
поучаствует в заседании 
попечительского совета 
Государственного музея 
истории Петербурга.

В СТРАНЕ
Беспилотники 
на трассе «Нева»

Первые беспилотные гру-
зовики КамАЗ 14 июня 
приступят к перевозке гру-
зов по трассе М–11 «Нева». 
Отработка беспилотной 
доставки между двумя 
столицами проходит в рам-
ках специального право-
вого режима. В проекте 
принимают участие ПЭК, 
Globaltruck, «Газпром-
нефть–снабжение».

92
института 

РАН работают 
в Петербурге

Вам 
локализация 
или ехать?
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⇡ Единственный актив нового отделения РАН — здание на Университетской 
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ВАДИМ КУЗЬМИЦКИЙ
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53%
россиян в течение последнего года взяли 
или выплачивали кредит в банке, следует 
из опроса аналитического центра НАФИ. 
В 2017 году таковых было 33%. Причём 
каждый второй заёмщик за год хотя бы раз 
сталкивался с финансовыми затруднениями 
при выплате кредита.

⇡ Сумма сделки по продаже  активов Starbucks 
в России составила около 500 млн рублей, сообщи л 
в интервью ТАСС совладелец сети кофеен Stars 
Coffee Антон Пинский ФОТО: FREEPIK.COM
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Я вам открою большую тайну: идея этого налога — 
про 300 млрд рублей — принадлежит бизнесу, 
а не государству. Они же (бизнесмены) умные 
и информированные. Они понимают, что у них колоссальные 
сверхдоходы за 2021 и 2022 годы. Они говорят: «Ребят, чем нам 
налоги повышать, давайте мы лучше скинемся и заплатим».
Андрей Белоусов
первый вице–премьер РФ, в интервью РБК

Регуляторы давят
с новой силой

Ц
ена биткоина за неделю с прошлого вторни-
ка потеряла всего полпроцента. Вчера около 
18:30 по московскому времени, по данным ин-
формационного ресурса Coingecko, самая попу-

лярная криптомонета стоила $25 888. Эфир снизился 
на порядок сильнее и достиг $1733. Среди 10 самых ка-
питализированных криптовалют были такие, которые 
потеряли в цене гораздо больше. Так, догкоин просел 
за 7 дней на 10 %, BNB — на 15 %, а кардано — на 22 %. 
В этом списке подорожать сумел только риппл — 
и то всего на 1,3 %. Общая капитализация крипторынка 
за неделю уменьшилась на 4,1 %, до $ 1,1 трлн.

Алексей Чечукевич, инвестор и основатель образова-
тельных проектов «Деньги на крипте» и «КриптоМас-
тер», объясняет текущий пессимизм крипторынка дав-
лением на него со стороны регуляторов США.

«Последние недели крипторынок снова трясёт — 
американские регуляторы с новой силой давят на по-
пулярные биржи и криптоактивы, — констатирует 
он. — В начале июня американская Комиссия по цен-
ным бумагам и биржам (SEC) выдвинула против 
Binance 13 серьёзных обвинений, в их числе торгов-
ля незарегистрированными ценными бумагами. По-
хожие претензии получила и биржа Coinbase, вторая 
по величине в мире после Binance. То, что местные ре-
гуляторы пытаются отнести криптовалюты к ценным 
бумагам, накладывает на игроков серьёзные ограни-
чения и пессимизирует индустрию — курсы многих 
токенов и акций просели на десятки процентов, а ин-
весторы вывели сотни миллионов долларов. Вероятно, 
таким образом американцы освобождают путь своему 
централизованному цифровому доллару — CBDC. Он 
может войти в оборот уже в этом году».

Глава SEC Гэри Генслер на днях довольно резко вы-
сказался в отношении криптовалютных активов. 
«При столь масштабном несоблюдении требований 
совсем неудивительно, что на криптовалютных рын-
ках так много проблем, — заявил он. — Мы уже ви-
дели подобное раньше. Всё это напоминает ситуацию, 
которая была в 1920–х годах, до принятия федераль-
ных законов о ценных бумагах. Спекулянты, мошен-
ники, аферисты и финансовые пирамиды».

Тем временем в Великобритании Управление по кон-
тролю за соблюдением норм поведения на финансо-
вых рынках (FCA) подготовило свод правил, которые, 
как рассчитывает регулятор, помогут потребителям 
понять, что они могут потерять все вложенные день-
ги, покупая практически не регулируемые криптова-
лютные активы. Компаниям, продающим такие акти-
вы, придётся, в частности, уведомлять покупателей 
о высоких рисках подобных инвестиций и защищать 
их от принятия поспешных решений. Новые правила 
начнут действовать 8 октября текущего года.

Однако эксперт уверен, что падение носит времен-
ный характер. «Во–первых, нет однозначных прогно-
зов, что у западных регуляторов получится добить-
ся своего — их же чиновники неоднократно выступа-
ли против ограничения свободы финансов, — говорит 
он. — Во–вторых, даже если работа криптобирж на За-
паде будет ограничена, их с удовольствием примет 
Восток — Гонконг, Сингапур и Индонезия».

В конечном итоге подобные испытания только 
на пользу крипторынку, полагает Алексей Чечукевич, 
пользователи и инвесторы в очередной раз убедятся, 
что он способен справиться даже с таким давлением.

АЛЕКСАНДР ПИРОЖКОВ

ap@dp.ru

Как стало известно «ДП», 
это будет крупнейший 
на Северо–Западе магазин 
Gloria Jeans — площадью 
более 2,2 тыс. м². По дан-
ным источника, знакомого 
с ситуацией, новая точка 
откроется в августе. В ком-
пании надеются, что бли-
зость к Московскому вок-
залу позволит привлечь 
в том числе приезжающих 
в город туристов.

Сейчас в Петербурге от-
крыты 23 магазина Gloria 
Jeans. До конца года ком-
пания планирует довести 
их число до 30, а также ре-
конструировать несколько 
существующих объектов. 
В целом по России по ито-
гам первого полугодия 
2023 года Gloria Jeans хочет 
занять 50 мест, освободив-
шихся после ухода запад-
ных компаний.

Как отмечает региональ-
ный директор департамен-
та торговой недвижимос-
ти NF Group Евгения Хак-
бердиева, большую часть 

вакантных на данный мо-
мент площадей в торговых 
центрах Петербурга про-
должают занимать бренды 
из России. Основной спрос 
на торговые площади фор-
мируют сейчас не только 
большие сетевые произво-
дители и ретейлеры (Gloria 
Jeans, Melon Fashion Group, 
«Снежная Королева», lady & 
gentleman CITY, LIME и др.), 
но и много небольших 
брендов (Anna Pekun, Elis, 

Glance, Clista, NOMI, NOUN 
и др.). Также часть спроса 
приходится на российские 
мультибрендовые магази-
ны и универмаги россий-
ских дизайнеров.

«Сегодня на рынке появ-
ляется много новых брен-
дов. Это не только новые 
линейки крупных россий-
ских компаний, но и рос-
сийские дизайнеры, кото-
рые почувствовали почву 
под ногами и силы выхо-

дить в офлайн», — говорит 
эксперт.

Помимо Gloria Jeans ак-
тивную экспансию по рас-
ширению розничной се-
ти ведёт Melon Fashion 
Group, владеющая бренда-
ми ZARINA, Befree, LOVE 
REPUBLIC и Sela. Компания 
подписала договоры арен-
ды на 120 торговых объек-
тов ушедших иностранных 
брендов в 42 городах. В Пе-
тербурге она уже открыла 
13 большеформатных ма-
газинов на освободивших-
ся площадях. До конца го-
да запланированы откры-
тия ещё 15 торговых объек-
тов в городе.

«С начала 2023 года Melon 
Fashion Group открыла бо-
лее 100 торговых объек-
тов. Итоговая цифра по го-
ду будет ещё больше», — 
поделился с «ДП» дирек-
тор по развитию компа-
нии Игорь Мальтинский. 
Он также сообщил, что на-
блюдает интерес к брен-
дам Melon Fashion Group, 
что, по его мнению, связа-
но с увеличением форма-
тов магазинов.

РЕТЕЙЛ. Gloria Jeans 
з а ме н и т  у ш е д ш и й 
из России H&M в петер-
бургском ТЦ «Невский 
центр».

Всё это будет носиться

ДАРЬЯ ДМИТРИЕВА

daria.dmitrieva@dp.ru

⇡ Нынешний лидер массмаркета вырос из советско-
го кооператива ФОТО: СЕРГЕЙ ЕРМОХИН

КРИПТОВАЛЮТЫ

Согласно данным Петро-
стата, оборот общепита 
в январе–апреле 2023 го-
да составил 54 млрд руб-
лей, сократившись на 2,3 % 
к соответствующему пери-
оду прошлого года. В от-
дельно взятом апреле обо-
рот оказался равен 14 млр д 
рублей, что на 7,5 % мень-
ше, чем в апреле прошло-
го года. Незначительное со-
кращение оборота в отрас-
ли Петростат фиксировал 
и по итогам марта.

Управляющий партнёр 
8956 Oblomoff food Влади-
мир Шершнев отмечает, 
что общее падение спро-
са можно оценить пример-
но в 25 %. Связано это с объ-
явлением частичной мо-

билизации и отъездом 
из страны части активно-
го платёже способного насе-
ления. Плюс весна и нача-
ло лета были прохладнее, 
чем в прошлом году. Впро-
чем, в июне, когда погода 
наладилась, уровень спро-
са сразу же начал расти.

Многие эксперты не со-
гласны с официальной ста-
тистикой. Руководитель 
департамента коммерче-
ской недвижимости ком-
пании KNRU Полина Фи-
офилова говорит, что сни-
жения оборота нет, наобо-
рот, средний чек в заведе-
ниях вырос за счёт роста 
стоимости блюд. «Кроме то-
го, лето прошлого года бы-
ло достаточно стрессовым 

периодом, когда закончи-
лась пандемия и началась 
СВО, — многие не понима-
ли, что будет дальше. Сей-
час ситуация успокоилась, 
и рестораторы сориентиро-
вались в нынешних реали-
ях», — утверждает она.

Каждый год весной и ле-
том наблюдается неболь-
шое падение спроса в об-
щепите, потому что су-
ществует сезонный фактор 
и многие постоянные гости 
уезжают в отпуска, расска-
зывает руководитель ком-
пании GastroNorma Данил 
Герасимиди. «Петербург — 
это столица гастробаров 
и пекарен, и этот тренд со-
храняется. В этом году при-
ходят частые запросы на от-
крытие гастробистро с ко-
фейным уклоном. Сейчас 
на рынке не так часто от-
крываются крупноформат-
ные рестораны. Кроме того, 
я считаю, что в Петербур-
ге произошло насыщение 

рынка пекарен и глобально 
сети больше не будут раз-
виваться», — дополняет он. 
Стоит заметить, что в янва-
ре–апреле 2022 года сокра-
щение оборота отрасли бы-
ло ещё более заметным — 
на 4,4 %. Но по итогам лета 
отрасль была уже в плюсе 
на 5,7 %.

Руководитель отдела тор-
говой недвижимости NF 
Group в Санкт–Петербурге 
Анна Лапченко замечает, 
что летний сезон — наибо-
лее результативный период 
для ретейла и общепита. Не-
гативного тренда на закры-
тие мест общественного пи-
тания в Петербурге не на-
блюдается. Наиболее по-
пулярные сейчас форматы 
те, которые сочетают в се-
бе качественную еду, быст-
рое обслуживание и невы-
сокий чек.

ОБЩЕПИТ. Оборот общественного питания 
в Петербурге по сравнению с прошлым годом 
снижается уже второй месяц подряд. Ресторато-
ры подтверждают некоторое снижение спроса, 
но рассчитывают на то, что наступивший высо-
кий туристический сезон исправит ситуацию.

Сезонное явление

ДАРЬЯ ЗАЙЦЕВА

daria.zaytseva@dp.ru
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тат бдундестага ФРГ Мат-
тиас Моссдорф.

Целых 10 секций на ПМЭФ 
так или иначе затрагива-
ют проблемы кинопроиз-
водства. Ассоциация про-
дюсеров кино и телевиде-
ния инициирует обсуж-
дение кинопроизводства 
на ПМЭФ уже несколько 
лет подряд, отмечает Инес-
са Юрченко, генеральный 
продюсер и сооснователь 
кинокомпании «Триикс 
Медиа». По её словам, такое 
количество секций, посвя-
щённых киноиндустрии, — 
это продолжение диало-
га, начатого ещё в 2019 году. 
«Скорее всего, речь пойдёт 
о совместном производстве 
контента с Китаем, Индией 
и Ираном», — подчёркивает 
Инесса Юрченко.

Что касается общей куль-
турной программы, а точ-
нее Фестиваля культуры 
ПМЭФ «Петербургские се-
зоны», гости форума смо-
гут посетить Гатчинский 
и Приоратский дворцы, вы-
ставки в Манеже, Русском 
музее, музеях Фаберже, Ар-
ктики и Антарктики, ГМЗ 
«Павловск», ЦПКиО им. Ки-
рова и т. д. Также гостей 
ждёт концерт на сцене Ми-
хайловского театра и в Фи-
лармонии.

За несколько дней до от-
крытия форума отмети-
лась уже почти традици-
онным мини–скандалом 
музыкальная часть про-
граммы. Если в прошлом 
году недостаточно благо-
надёжной для выступле-
ния в одном из рестора-
нов была признана группа 
«Би–2», то теперь срочные 
замены коснулись главно-
го концерта «Рок над Не-
вой» на Дворцовой площа-
ди. Вместо анонсированной 
в соцсетях группы «Звери» 
перед публикой выступят 
«Чиж и Ко» и «Джанго». За-
мена произошла с подачи 
депутата ЗакСа Константи-
на Чебыкина, который ут-
верждал, что с жалобой 
на предстоящее выступле-
ние к нему обратились ве-
тераны. При этом в коми-
тете по культуре заявили, 
что договор с группой «Зве-
ри» ещё не был подписан, 
а значит юридически ника-
кой замены не произошло.

Бегонии, пиреи 
и «Сапсаны»
Традиционно администра-
ция Петербурга старается 
сделать привлекательным 
вид из окон автомобилей, 
везущих статусных гостей 
ПМЭФ из Пулково до го-
рода. В этом году в рам-
ках кампании по благоуст-
ройству вдоль дорог выса-
живали газании, циннии, 

антирринум, сообщала 
пресс–служба Смольного. 
А у Московских ворот ус-
троен партерный цветник 
с живой изгородью из пи-
реи и бегонии.

Правительство Петербур-
га заблаговременно поза-
ботилось и о внешнем виде 
главных магистралей го-
рода, по которым проезжа-
ют гости форума. В конце 
прошлого года, по данным 
сервиса госзакупок, СПб 
ГКУ «Центр комплексного 
благоустройства» заклю-
чило контракт стоимостью 
82 млн рублей на поставку 
почти 1,5 тыс. подвесных 
цветочных конструкций, 
более 330 чаш для кустар-
ников и свыше сотни ва-
зонов (все с особым дизай-
ном) с агентством ланд-
шафтной архитектуры ООО 
«Нескучный сад». Оно же, 
к слову, уже много лет по-
могает подготавливать го-
род к проведению ПМЭФ.

Всего, по информации ко-
митета по благоустройству, 
в преддверии форума вы-
сажено порядка 100 деревь-
ев, свыше 6,7 тыс. кустарни-
ков и 333 тыс. однолетних 
цветов, установлено почти 
1,4 тыс. подвесных цвето-
чных композиций.

Но детально рассмотреть 
плоды стараний петер-
бургских чиновников у гос-
тей форума вряд ли полу-
чится, так как долго сто-
ять в пробках им не при-
дётся. С 12 июня проезжие 
части на многих улицах го-
рода сузились, в том чис-
ле и на дороге в Пулково. 

Анализ выступлений 
Владимира Путина 
на пленарных 
заседаниях Петербург-
ского международного 
экономического форума 
наглядно демонстриру-
ет, как менялись геопо-
литические позиции 
России и отношение 
руководства страны 
к происходящему 
в мире. Размер шрифта 
зависит от частоты 
появления слова 
в тексте.

Главные
слова

ФОТО: KREMLIN.RU, СЕРГЕЙ БОБЫЛЁВ,
ТАСС. ИНФОГРАФИКА: ФЁДОР ШУМИЛОВ

Краткое 
содержание

Основной слоган ПМЭФ–2023 звучит так: 
«Суверенное развитие — основа справед-
ливого мира. Объединим усилия во имя 
будущих поколений». С 2007 года ПМЭФ 
проходит при участии главы государства. 
В нынешнем году Владимир Путин так-
же планирует посетить форум и высту-
пить в пятницу на пленарном заседании.

Традиционно на ПМЭФ приехали поли-
тики, главы российских и иностранных 
компаний, а также губернаторы. Но уро-
вень зарубежных чиновников оказал-
ся невысок. По данным федеральных 
информ агентств, в 2023 году делегацию 
Катара возглавит замминистра торговли 
и промышленности Катара султан Рашед 
аль–Хатер, Кубы — премьер–министр Ма-
нуэль Марреро Крус, Киргизии — первый 
вице–премьер Адылбек Касымалиев, Ка-
захстана — первый вице–премьер Роман 
Скляр, Белоруссии — первый вице–пре-
мьер Николай Снопков.

Ежегодно одному из дружественных 
России государств присваивают почёт-
ный статус страны–гостя. Ранее это были, 
в частности, Индия, Китай, Катар и Еги-
пет. В 2023 году такой страной–гостем 
стали Объединённые Арабские Эмираты. 
Ожидается, что страна представит на фо-
руме большой собственный стенд.

Кроме того, на форуме ожидают деле-
гации из новых российских регионов. 
В их числе руководители местных адми-
нистраций, а также предприятия, которые 
планируют найти новые контракты и рас-
ширить поставки продукции в стране.

Как уточнили в «Росконгрессе», в про-
грамму ПМЭФ вошло более 140 меро-
приятий (в прошлом году — 214), высту-
пят более 1 тыс. модераторов и спикеров 
(на ПМЭФ–2022 их было 1,5 тыс.).

Экономия на звёздах
Отельеры также замечают, что гостей 
по сравнению с прошлыми годами ста-
ло меньше. По данным цифровой плат-
формы для организации командировок 
и управления расходами «Ракета», на-
иболее популярными в эти дни в горо-
де стали отели категории четыре звез-
ды. В гостиницах пять звёзд номера бро-
нировали в 7 раз реже, чем в «четвёрках». 
«Цены на номера в отелях Северной сто-
лицы не стоят на месте, к форуму они 
поднялись в гостиницах всех категорий. 
“Пятёрки” неделя к неделе стали доро-
же в среднем в 2 раза. На 65 % подорожа-
ли номера в двухзвёздочных гостиницах, 
“четвёрки” увеличили среднюю стоимость 
на 61 %. Менее других к ПМЭФ поднялась 
средняя стоимость отелей три звезды — 
на 26 %», — поделилась с «ДП» директор 
по маркетингу и коммуникациям «Раке-
ты» Дарья Зубрицкая.

Свободные места остались практически 
у всех отельеров, кроме пяти–шести объек-
тов класса люкс вокруг Исаакиевской пло-
щади, где размещаются официальные де-
легации. Как отмечает владелец и гене-
ральный менеджер гостиницы «Гельве-
ция» Юнис Теймурханлы, цены в этом го-
ду держались на уровне прошлогодних 
или немного выросли. Стоит отметить, 
что этот год был первым за последние не-

сколько лет, когда не вводи-
лось государственного ре-
гулирования цен, посколь-
ку число участников ниже, 
чем в допандемийные го-
ды (наблюдается спад при-
мерно на 30–40 % к 2019 году, 
что сказывается и на спро-
се). «Также из характерных 
особенностей этого года — 
крайне низкая глубина 
продаж. Последние номе-
ра бронировали за 1–2 не-
дели до форума, это самое 
короткое плечо за всё вре-
мя», — добавляет Юнис 
Теймурханл ы.

Акцент на кооперации
Петербургу, судя по все-
му, на ПМЭФ–2023 отве-
дено традиционное мес-
то центра притяжения ту-
ризма, развития культуры 
и искусства. В число спи-
керов, которые заявлены 
как участники дискуссий, 
вошли губернатор Алек-
сандр Беглов, председа-
тель комитета по туризму 
Сергей Корнеев. «Научный 
десант» состоит из ректо-
ра СПбГУ Николая Кропа-
чева, ректора Горного уни-
верситета Владимира Лит-
виненко, ректора СПбГЭУ 
Игоря Максимцева и ди-
ректора филиала НИУ ВШЭ 
Анны Тыщецкой. «Культур-
ный блок» возглавляет ди-
ректор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский, ожидается 
также глава Государствен-
ной академической капел-
лы Санкт–Петербурга Оль-
га Хомова.

С т е н д  П е т е р б у р -
га на ПМЭФ в этом го-
ду обошёлся бюджету го-
рода в 100,7 млн рублей 
при начальной стоимос-
ти на портале госзакупок 
почти в 134 млн. К сло-
ву, в 2022 году на стенд 
было потрачено 63,2 млн. 
По итогам тендера право 
оформлять главный стенд 
города получило ООО «Ли-
ра». Вице–губернатор Вале-
рий Москаленко, рассказы-
вая о петербургском стен-
де, отметил, что в этом го-
ду будет сделан акцент 
«на инвестиционном раз-
витии и торгово–экономи-
ческой кооперации с реги-
онами». Годом ранее гости 
стенда увидели «Петербург 
будущего».

На стендах не экономим
В последние недели и ме-
сяцы активно готовились 
к форуму и другие регио-
ны, а также крупные ком-
пании. Стенды, автомоби-
ли бизнес–класса, пакеты 
участников — стандарт-
ный набор опций, на кото-
рые тратятся бюджетные 
и корпоративные деньги 
на ПМЭФ.

⇡ Флаги форума будут украшать 
город до конца недели ФОТО: СЕРГЕЙ ЕРМОХИН

ПМЭФ. Сегодня от крывается 
XXVI Петербургский международ-
ный экономический форум. Его 
сущностная часть второй год под-
ряд хромает из–за отсутствия части 
иностранных делегаций. Главной 
страной–гостем станут ОАЭ.

Раньше всех, ещё в декабре 2022 года, 
разместила тендер на портале госзаку-
пок Белгородская область. Приоритетны-
ми проектами для презентации на ПМЭФ 
обозначены «Инжиниринг зелёной инф-
раструктуры урбобиоценоза г. Белгоро-
да», идея которого в «возвращении приро-
ды в город», а также проект развития цен-
тральной части Белгорода «Белый квар-
тал». Заказчик отмечает, что в мультиме-
диапрезентациях следует использовать 
технологию 3D Naked–Eye, которая «долж-
на вызывать у посетителя эффект живо-
го присутствия, полного погружения, воз-
можность коммуникации с объектом».

В Новгородской области на обслужива-
ние стенда оказались готовы потратить 
9,3 млн рублей. В центре этой экспозиции 
должен быть установлен архитектурный 
макет здания Новгородского академиче-
ского театра драмы им. Ф. М. Достоевского.

Краснодарский край отдал подряд 
на сборку стенда компании из Балашихи 
«4ВИДА» за 88,7 млн рублей.

Омская область с 12 по 17 июня иска-
ла подрядчика, который обеспечит де-
легацию автомобилями за 486 тыс. руб-
лей. Согласно техзаданию, передвигаться 
по культурной столице представители Ом-
ска предпочитают исключительно на ав-
томобилях марки Mercedes–Benz, а также 
на автобусе Mercedes–Sprinter. Представи-
тельство Республики Татарстан было чуть 
скромнее и оценило свой трансфер макси-
мум в 335,4 тыс. рублей. Гостей из Казани, 
судя по заявке, волнует не столько статус-
ность и марка автомобиля, сколько безо-
пасность и дата выпуска — микроавтобу-
сы должны быть не старше 2018 года.

Вообще же экономить на форуме ста-
новится практически невозможно. При-
ходится платить и за здоровье. Несмот-
ря на то что официально ВОЗ отмени-
ла пандемию коронавируса в мире, меры 
предосторожности в рамках подготовки 
ПМЭФ остались всё такими же строгими. 
Как и в прошлые 2 года, бейдж участника 
будет активирован, лишь если тест на ко-
ронавирус отрицательный. Так, по дан-
ным портала госзакупок, АО «ГАТР» (юр-
лицо телеканала «Санкт–Петербург») по-
тратит на тесты для своих сотрудников 
152 тыс. рублей.

Совместный контент с Востоком
В основной деловой программе запла-
нировано более 15 секций, посвящённых 
культуре, искусству и креативным тех-
нологиям. Несмотря на геополитические 
сложности, на культурных секциях за-
планировано участие гостей из–за грани-
цы, правда в основном из стран Востока. 
Но ожидаются и спикеры из Европы. На-
пример, на заседании, посвящённом диа-
логу культур в эпоху глобальных изме-
нений, выступят экс–министр иностран-
ных дел Австрии Карин Кнайсль и депу-
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Оператор аэровокзала ООО 
«Воздушные ворота Север-
ной столицы» даже при-
звал пассажиров приезжать 
в аэропорт заранее и по воз-
можности пользоваться он-
лайн–регистрацией.

Вместе с этим железно-
дорожное сообщение меж-
ду Москвой и Петербургом 
усилено восьмью дополни-
тельными «Сапсанами» — 
четыре обычных и четыре 
сдвоенных состава будут 
курсировать между двумя 
столицами с 15 по 17 июня. 
Чтобы не мешать высоко-
поставленным гостям, по-
тесниться горожанам при-
дётся не только на доро-
гах, но и на воде. С вече-
ра 13 июня по 17 июня дей-
ствует запрет на движение 
маломерных судов по Неве 
между Дворцовым, Бирже-
вым и Троицким мостами, 
в Зимней Канавке и Крон-
веркском протоке. Огра-
ничения распространяют-
ся только на некоммерче-
ские суда. Вышеупомяну-
тая акватория будет за-
крыта для захода катеров 
с 21:00 до 05:00 каждый 
день по 18 июня. Но в со-
ответствующем распоря-
жении комитета по транс-
порту отмечается, что огра-
ничения не распространя-
ются на суда, участвующие 
в проведении ПМЭФ.

2019 2021 20224 июня 2021 г. 17 июня 2022 г.7 июня 2019 г.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СВЕТЛАНА АФОНИНА,

ДАРЬЯ КОВАЛЁНОК

В подготовке материала участвовали 

ДАРЬЯ ДМИТРИЕВА,

ИЛЬЯ СЛОВЕСНЫЙ,

АЛИНА КИЗЬЯКОВА

ДМИТРИЙ ЯЛОВ

заместитель председателя 

правительства Ленинградской 

области

СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ

генеральный директор 

«ЭкспоФорум–Интернэшнл», 

президент Российского союза 

выставок и ярмарок

НАТАША ИЗОТОВА

генеральный управляющий 

отелем SO / St. Petersburg

Я полагаю, что предстоящий 
 форум побьёт по объёму привлечённых 
инвестиций в экономику Ленинградской 
области результаты прошлого года. Дан-
ные мы озвучим по итогам третьего дня 
мероприятия. Уже сейчас можем назвать 
некоторые крупные проекты, соглаше-
ния о которых мы подпишем на площад-
ке ПМЭФ–2023.

Так, компания с казахстанским участием 
«Мол Фрост» вложит 2 млрд рублей в ло-
кализацию предприятия по выпуску мо-
лочной и кисломолочной продукции. За-
вод разместится на территории индустри-
ального парка «М–10». Мы рассчитываем, 
что компания попадёт в наш режим под-
держки региональных инвестиционных 
проектов и получит сниженный до 10 % на-
лог на прибыль и 0 % налога на имущество.

Ещё один яркий проект — компания 
«Вест–Инжиниринг» построит во Всево-
ложске завод энергетического оборудова-
ния за 3 млрд рублей. Предприятие будет 
выпускать в том числе системы автомати-
зированного управления дизель–генера-
торной установки для АЭС. Будет создано 
350 рабочих мест.

Стоит отметить, что уже успешно реали-
зуемые проекты продолжают развивать-
ся и расширяться. С компанией «Глория» 
мы подпишем соглашение на строитель-
ство четвёртой очереди производствен-
но–складского корпуса фармпредприятия 
«Северная звезда» для выпуска и хранения 
лекарственных средств, а также вспомо-
гательных материалов. Компания вложит 
4 млрд рублей.

Как руководитель площадки, 
к оторая принимает ПМЭФ, могу сказать, 
что традиционно у нас заняты все выста-
вочные площади. Причём это не только 
павильоны, но и дополнительные выста-
вочные пространства в пассажах и залах. 
Меняются география, содержание экспо-
зиции и тематические треки деловой про-
граммы. И это обусловлено новыми геопо-
литическими и экономическими реалия-
ми. Происходит переориентация на стра-
ны Азии, Африки, Латинской Америки. 
Ключевые внутренние треки — техноло-
гический суверенитет, адаптация россий-
ской экономики к новым вызовам, рынок 
труда, народосбережение и качество жиз-
ни. Соответственно, эти факторы формиру-
ют тематическое наполнение экспозиции.

Что касается безопасности, сохраняют-
ся и усиливаются все традиционные ме-
ры, в том числе и противоэпидемиологи-
ческие. На площадку можно будет попасть 
только при наличии отрицательного ПЦР–
теста на COVID–19 в аккредитованной ла-
боратории. Второй год подряд по желанию 
собираются сведения о кори, но наличие 
прививки не является необходимым усло-
вием допуска.

Мы каждый год закладываем поряд-
ка 25 млн рублей собственных средств 
на техническое переоснащение, а также 
оборудование комплекса системами безо-
пасности, чтобы соответствовать мировым 
стандартам. Например, в этом году во всех 
наших павильонах в систему кондицио-
нирования воздуха вшиты амальгамные 
обеззараживающие лампы.

В этом году деловая активность, 
связанная с ПМЭФ, значительно выше, 
чем годом ранее. При подготовке к этому 
периоду мы рассчитывали на 100 %–ную 
загрузку, у нас это получилось. На да-
ты форума к нам приехало не так мно-
го иностранных участников, зато доста-
точно россиян. Интересно, что количество 
постоянных гостей в нашем отеле состав-
ляет около 50 % от общего числа всех по-
стояльцев. Для нас важно, что гости, кото-
рые размещаются в отеле на время ПМЭФ, 
возвращаются затем как в течение года, 
так и на следующий год на форум. Что ка-
сается цен на размещение, мы оставили 
их на прошлогоднем уровне.
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Комитет по градостро-
ительству и архитекту-
ре Петербурга (КГА) вы-
дал ООО «Специализиро-
ванный застройщик “Эта-
лон на Охте”» (входит в ГК 
«Эталон») задание на под-
готовку проекта планиров-
ки территории на левом 
берегу Охты, в районе Ут-
кина пр. и ул. Малая Ябло-
новка. Документы должны 
быть подготовлены к маю 
2024 года, но, как говорят 
участники рынка, могут 
быть сделаны и раньше, 
если девелопер успеет. Об-
щая площадь территории 
составляет 14 га. Соглас-
но выданному заданию, 
здесь можно будет пост-
роить многоквартирные 
дома высотой девять эта-
жей и выше с подземным 
паркингом, а также гос-
тиницу, объекты социаль-
ной и инженерно–транс-
портной инфраструктуры. 
В ГК «Эталон» не ответили 
на запрос «ДП».

«Сейчас вся территория 
относится к зоне “Д”, а зна-
чит застроено жильём мо-
жет быть не более 50 % 
участка. На остальной тер-
ритории могут быть пост-
роены гостиницы (напри-
мер, апарт–отель), деловая 
недвижимость», — счита-
ет Игорь Карцев, генераль-
ный директор «Максимум 
лайф девелопмент».

Как отмечают экспер-
ты, локация активно раз-
вивается. «Близость метро 
и импульс развития райо-
на в целом за счёт планов 
по строительству штаб–
квартиры компании “Газ-
пром нефть” положитель-
но влияют на перспекти-
вы развития жилья в дан-
ной локации», — полагает 
Валерий Трушин, партнёр, 
руководитель отдела ис-
следований и консалтинга 
IPG.Estate.

По оценкам экспер-
тов, на этом участке мож-
но по строить от 140 тыс. 
до 160 тыс. м2 жилья. Все-
го же, по мнению Анд-
рея Бойкова, управляю-
щего партнёра Rusland 
SP, здесь может появить-
ся 200 тыс. м2 недвижи-
мости. «Проект, безуслов-
но, будет интересен. Ак-
тивно застраивается бли-
жайшее окружение, имеет-
ся отличная транспортная 
доступность. Можно обла-
городить берег реки Охты 
и в целом сделать интерес-
ный проект», — уверен эк-
сперт. Впрочем, по данным 
«ДП», группе «Эталон» при-
надлежит лишь 1 га из 14, 
на которых компания на-
мерена возвести 20 тыс. м2 
жилья.

«У участка два очевидных 
плюса. Первый — близость 

к центру города. Второй — 
своего рода тихий уголок, 
который формируется рас-
положением у воды и от-
делением участка этими 
естественными границами 
от городского окружения. 
Река Охта здесь имеет из-
гиб, увеличивая протяжён-
ность потенциальной на-
бережной. Минус — в рас-
положении сразу через ре-
ку склад ских и логисти-
ческих объектов. Минус 
условный, по скольку учас-
ток отделён от этой терри-
тории водой. Но на виды 
с верхних этажей этот фак-
тор влияние окажет», — 
полагает Серге й Софронов, 
коммерче ский директор 
ГК «ПСК».

По мнению Александ-
ра Беляева, генерально-
го директора BEYOND (ex 
Engel & Völkers), здесь мо-
жет появиться жилой ком-
плекс класса «бизнес». 
«Стоимость жилья в ло-
кации может составить 
от 260 тыс. до 290 тыс. руб-
лей за 1 м2», — оценил он.

Территория Красногвар-
дейского района, ограни-
ченная Якорной ул., пр. 
Энергетиков, Заневским 
пр. и Малоохтинской наб., 
активно осваивается в по-
следние годы как в форма-
те редевелопмента, что обу-
словлено её расположени-
ем в сером поясе Петербур-
га, так и в формате уплот-
нительной застройки.

По данным NF Group, 
в  С а н к т – П е т е р б у р г е 
c 2010 года в локации было 
реализовано восемь комп-
лексов общей жилой пло-
щадью более 231 тыс. м2, 
или 4,1 тыс. квартир. В на-
стоящее время, соглас-
но выданным разрешени-
ям на строитель ство, воз-
водится ещё 111 тыс. м2 
(1,7 тыс. квартир) в трёх 
жилых комплексах (вклю-
чая очереди).

«Новое жилое строитель-
ство выступает драйвером 
развития территории, бла-
годаря чему в последние 
годы фиксируется рост ин-
тереса покупателей к но-
востройкам в локации. 
Так, например, девелопер 
Bonava в рамках реализа-
ции проекта Magnifi ka про-
вёл благоустройство на-
бережной реки Охты, ко-
торая впоследствии ста-
ла не только местом отды-
ха для резидентов жилого 
комплекса, но и локальной 
достопримечательностью, 
повысившей престижность 
локации в целом», — счи-
тает Константин Лосюков, 
генеральный директор NF 
Group в Санкт–Петербурге.

НЕДВИЖИМОСТЬ. ГК «Эталон» собирается 
построить жилой комплекс и апартаменты 
в районе слияния рек Охта и Оккервиль в Крас-
ногвардейском районе.

Берег Охты — 
под застройку

С
о 2 июня АО «Петербургский 
тракторный завод» (ПТЗ, входит 
в группу «Кировский завод») на-
ходится в процессе реорганиза-
ции: к нему присоединяется ООО 

«Андромеда» (также входит в состав хол-
динга). По данным «ДП», Кировский за-
вод завершил основные строительные ра-
боты собственной мощной теплоэлект-
ростанции (ТЭС), которые курировало это 
юридическое лицо.

Напомним: ООО «Андромеда», на 100 % 
принадлежащее АО «ПТЗ», создано как уп-
равляющая компания в составе энергоде-
партамента Кировского завода. Оно же бы-
ло заказчиком строительства ТЭС мощнос-
тью 24,9 МВт, работы по созданию которой 
начались в 2020–м. Появление собствен-
ной ТЭС позволит Кировскому заводу на-
растить надёжность тепло– и электроснаб-
жения, а также сократить затраты на элект-
роэнергию. Как сообщалось, себестоимость 
вырабатываемой ТЭС электроэнергии бу-
дет примерно на 40 % ниже, чем текущая 
цена закупки электроэнергии на ОРЭМ.

На Кировском заводе не смогли предоста-
вить оперативный комментарий. По дан-
ным «ДП», холдинг завершил строитель-
ный контур ТЭС и приступил к монтажу её 
оборудования. Завершить испытания пла-
нируется до конца 2023 года, а ввести объ-
ект в эксплуатацию — в начале 2024–го.

Вероятно, основным потребителем энер-
гии новой ТЭС станет сам ПТЗ, который 
в последние годы активно локализует про-
изводство комплектующих для своих трак-
торов «Кировец». По некоторым данным, 
сейчас он завершает реконструкцию одно-
го из корпусов, где запустит серийное про-

ПЕТЕРБУРГСКИЙ ТРАКТОРНЫЙ 
ЗАВОД ПОГЛОЩАЕТ 
КОМПАНИЮ �АНДРОМЕДА� 
ПОСЛЕ ЗАВЕРШЕНИЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
СОБСТВЕННОЙ ТЭС

изводство мостов для сель-
скохозяйственной техни-
ки. Скорее всего, этот старт 
произойдёт уже после вво-
да в эксплуатацию ТЭС.

О б ъ ё м и н в е с т и ц и й 
в с т рои тельс тво ТЭС 
не раскрывался. Вероят-
но, проект финансирова-
ли в том числе за счёт за-
ёмных средств, посколь-
ку на данный момент до-
ля АО «ПТЗ» как учредите-
ля «Андромеды» заложена 
в Совкомбанке. Это в том 
числе объясняет поглоще-
ние компании её учреди-
телем. На конец 2022 го-
да баланс «Андромеды» со-
ставлял 1,7 млрд рублей, 
говорится в данных «Кон-
тур.Фокус».

Добавим, что ранее, 
в 2000–х годах, Кировский 
завод уже строил собствен-
ную электростанцию, прав-
да меньшего объёма. Ввод 
в эксплуатацию ещё одной 
ТЭС не покроет все нужды 
холдинга и не даст ему пе-
рейти на самообеспечение 

энергией, но позволит со-
кратить часть затрат, гово-
рят источники на рынке.

Имущественный комп-
лекс ПАО «Кировский за-
вод» включает около 400 га 
земельных участков в не-
скольких регионах страны 
и около 1,5 млн м2 зданий 
и сооружений. Производ-
ственные и инфраструк-
турные объекты компа-
нии в Санкт–Петербур-
ге занимают территорию 
около 200 га, часть кото-
рой сдаётся арендаторам. 
Здесь же действуют основ-
ные промышленные пло-
щадки группы, где выпус-
кают тракторы и дорож-
но–строительную техни-
ку, турбины для ледоколов, 
стальной прокат и другую 
продукцию.

ПТЗ, по предваритель-
ным оценкам, в 2022 году 
выпустил более 4 тыс. про-
мышленных машин.

ПЕТЕРБУРГСКИЙ ТРАКТОРНЫЙ 

Энергичная 
интеграция

⇡ ПТЗ активно локализует производство комплек-
тующих для своих «Кировцев» ФОТО: СЕРГЕЙ ЕРМОХИН

По данным портала DataFlat.ru, в по-
следний месяц весны в Петербурге бы-
ло заключено 3,9 тыс. договоров долево-
го участия, что на 15 % больше, чем в ап-
реле. Общая площадь проданной недви-
жимости выросла на 14 % — с 142,4 тыс. 
до 161,8 тыс. м2. В Ленобласти застройщи-
ки по итогам мая заключили 1532 сдел-
ки, на 8 % больше, чем в апреле. Площадь 
проданных квартир увеличилась с 59 тыс. 
до 62,9 тыс. м2.

Ольга Тихомирова, начальник отдела 
продаж СК «Дальпитерстрой», подтверж-
дает, что в мае продажи действительно 
оживились. 

«При этом наиболее востребованы были 
семейные двух– и трёхкомнатные кварти-
ры», — рассказывает эксперт.

Семейная покупка
« Т р а д и ц и о н н о  и з –

за длинных праздников 
в мае отмечается сниже-
ние продаж к предыдуще-
му месяцу в среднем на 15–
20 %, в 2023–м мы наблюда-
ли противоположную кар-
тину. Покупатели быстро 
принимали решение, что-
бы успеть заключить сдел-
ку до июня, когда должны 
были измениться ипотеч-
ные условия, а минималь-
ный размер первого взно-
са — увеличиться», — счи-
тает Ольга Трошева, руко-
водитель консалтингового 
центра «Петербургская не-
движимость». С ней соглас-
на Наталия Коротаевская, 
директор по маркетингу 
и аналитике группы «Акви-
лон». «Продажи в мае теку-
щего года выросли вопреки 

традиционному сезонно-
му затишью. Они стали ре-
кордными для данного пе-
риода за последние 3 года. 
Возможно, оживление по-
купателей связано с разго-
ворами о повышении ипо-
течных ставок и росте пер-
воначального минимально-
го взноса», — предполагает 
она. При этом застройщи-
ки не видят предпосылок 
для снижения цен. «Скорее 
застройщики будут предла-
гать альтернативные пути, 
такие как различные бан-
ковские продукты, субсиди-
рованные за счёт застрой-
щика», — считает директор 
по продажам ГК «Полис» 
Анастасия Иващенко.

СТРОЙКА. На фоне опасений 
покупателей, что ЦБ РФ продолжит 
ужесточать требования к ипотеке, 
продажи строящейся недвижимос-
ти в мае выросли. 

СВЕТЛАНА АФОНИНА

svetlana.afonina@dp.ru

ПАВЕЛ НИКИФОРОВ

pavek.nikiforov@dp.ru

ПАВЕЛ НИКИФОРОВ

pavel.nikifоrov@dp.ru
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8 НОВОСТИ БИЗНЕСА

П
о мнению суда, международ-
ные санкции не мешают рос-
сийскому бизнесу рассчиты-
вать на правосудие в Евро-
союзе. Впрочем, чуть раньше 

тот же суд взыскал с  Wärtsilä 5,1 млн евро 
за неисполнение этих обязательств.

Убытки тут, гарантии там
Международные санкции не распростра-
няются на доступ российских компаний 
к правосудию в Евросоюзе, а потому взыс-
кивать с бывших иностранных партнёров 
финансовые гарантии за неисполнен-
ные из–за их ухода из России обязатель-
ства следует в международных арбитра-
жах. Такое определение Арбитражный 
суд Санкт–Петербурга и Ленинградской 
области опубликовал 8 июня по иску АО 
«Балтийский завод» к финской Wärtsilä 
Oyj Abp, гарантировавшей поставку обо-
рудования для строительства ледоко-
лов проекта 22220 на 7,6 млн евро. Обя-
зательства не выполнила другая «дочка» 
финского судостроительного холдинга — 
Wärtsilä Solutions Oy. Решение о взыска-
нии 5,1 млн евро с Wärtsilä Solutions Oy пе-
тербургский арбитраж вынес в конце мая, 
аргументировав то же самое наоборот.

В обоих процессах речь идёт о трёх до-
говорах, которые Wärtsilä Solutions Oy за-
ключила с Балтийским заводом в 2020–
2021 годах. Финский концерн обещал по-
ставить для атомоходов «Якутия» и «Чукот-
ка» (3–й и 4–й серийные ледоколы проекта 
22220) дизель–генераторы и дейдвудные 
устройства (комплекты оборудования ли-
нии вала) всего на 12 млн евро. Балтий-
ский завод заплатил Wärtsilä Solutions Oy 
7,6 млн евро авансом, финский концерн от-
работал 2,6 млн, а потом покинул Россию, 
расторгнув контракты в одностороннем 
порядке. Так, у Wärtsilä Solutions Oy остал-
ся долг 5 млн евро, а у Wärtsilä Oyj Abp — 
7,6 млн. На такую сумму она гарантирова-
ла Балтийскому заводу исполнение обяза-
тельств родственной компанией.

В конце мая петербургский арбитраж 
вынес решение о взыскании с Wärtsilä 
Solutions Oy 5,1 млн евро убытков 
и штрафных санкций в пользу Балтийс-
кого завода. Решение казалось абсолют-
но предсказуемым: обещали — не сде-
лали — верните аванс. Оттого особен-
но неожиданным оказался итог второго 
процесса, где суд отказался рассматри-
вать претензии к Wärtsilä Oyj Abp по по-
воду выплаты гарантий за неисполнен-
ные Wärtsilä Solutions Oy обязательства. 
С этим вопросом петербургский арбит-
раж рекомендовал Балтийскому заводу 
обращаться в Торговую палату Финлян-
дии — как и написано в гарантийных 
контрактах.

Справедливый несправедливый 
иностранный суд
Попытка представителей верфи убе-
дить суд в невозможности рассчиты-
вать на справедливое правосудие на тер-
ритории недружественного государс-
тва не увенчалась успехом. Не про-
извела на суд впечатления и ссылка 
на регламент, принятый Советом Евро-
союза в марте 2022 года. Он распростра-
нил международные санкции на Балтий-
ский завод как «дочку» государственной 
Объединённой судостроительной корпо-

рации, многие участники 
которой специализируют-
ся на военном судостро-
ении. (Ледоколы проекта 
22220 никакого отношения 
к Военно–морскому флоту 
не имеют.)

«Санкции стран Европей-
ского союза не ставят… це-
ли полного прекращения 
экономических и иных от-
ношений между странами. 
Введённые ограничения 
касаются конкретных юри-
дических и физических 
лиц, импорта и экспорта 
определённых видов това-
ров, устанавливают специ-
альный порядок осущест-
вления торгово–экономи-
ческой деятельности… За-
прета на реализацию 
права, использование ин-
ститута международно-
го арбитража для россий-
ских юридических лиц 
не установлено… Отсутс-
твуют и доказательства 
того, что решение между-
народного коммерческого 
арбитража, находящегося 
за пределами… Российской 
Федерации, неисполнимо 
по причине применения… 
мер ограничительного ха-
рактера, создающих… ли-
цу препятствия в доступе 
к правосудию…» — написа-
но в судебном решении.

Петербургский арбит-
раж пошёл по формально-
му пути. Финансовые га-
рантии — это не ледоколы, 
они исполняются на терри-
тории государства, где рас-
полагается гарант Wärtsilä 
Oyj Abp, причём их испол-
нение не предполагает ка-
ких–либо действий на тер-

ритории России. Плюс 
в контрактах о предостав-
лении этих гарантий чётко 
указано: если что–то пой-
дёт не так — милости про-
сим в Торговую палату 
Финляндии, которая раз-
решит любой спор. В юрис-
пруденции такой пункт 
в контракте называется ар-
битражной оговоркой.

Ледоколы — совсем дру-
гое дело. Они строятся  
в России, и контракты 
на поставку для них обору-
дования исполняются тоже 
в России, поэтому с претен-
зиями к Wärtsilä Solutions 
Oy добро пожаловать.

Отклоняя ходатайство 
Wärtsilä Solutions Oy о не-
подсудности российско-
му арбитражу спора о пос-
тавках Балтийскому заво-
ду оборудования для «Яку-
тии» и «Чукотки», пе-
тербургский арбитраж 
высказал прямо противо-
положное мнение.

«Введение иностранны-
ми государствами ограни-
чительных мер… в отноше-
нии российских лиц пора-
жает их в правах как ми-
нимум репу тационно 
и тем самым заведомо ста-
вит в неравное положе-
ние с иными лицами. В та-
ких условиях вполне оп-
равданны сомнения в том, 
что спор с участием лица, 
находящегося в государс-
тве, применившем огра-
ничительные меры, будет 
рассмотрен на территории 
иностранного государства, 
также применившего огра-
ничительные меры, с соб-
людением гарантий спра-
ведливого судебного раз-
бирательства, в том числе 
касающихся беспристраст-
ности суда, что составляет 
один из элементов доступ-
ности правосудия…» — мо-
тивировал петербургский 
арбитраж отказ финско-
му концерну в ходатайстве 
о переносе спора в Арбит-
ражный институт Торговой 
палаты Стокгольма.

На Балтийском заводе 
вполне довольны решени-
ем о взыскании с Wärtsilä 
Solutions Oy 5,1 млн евро 
за недопоставленное обо-
рудование и крайне возму-

щены отказом рассматри-
вать претензии к Wärtsilä 
Oyj Abp по поводу выпла-
ты финансовых гарантий 
на 7,6 млн евро. Впрочем, 
ни один из судебных актов 
не вступил пока в закон-
ную силу.

«В китайском суде будет 
хуже…»
Любопытно материаль-
ное продолжение этой ис-
тории. Пока суды реша-
ют, кто и где расплатит-
ся с Балтийским заводом 
за непоставленное на «Яку-
тию» и «Чукотку» обору-
дование, ледоколы про-
должают строиться. Более 
того, о смещении сроков 
их сдачи никто не заяв-
лял, из чего понятно — ди-
зель–генераторам и дейд-
вудны м ус т ройс т в а м 
от Wärtsilä нашли замену. 
Главный строитель кораб-
лей АО «Балтийский за-
вод» Кирилл Мядзюта рас-
сказал об этом подробнее.

«Что касается дизель–
генераторов — не такая 
большая проблема найти 
другого поставщика. Сей-
час мы перешли на китай-
ские. Дейдвудные устройс-
тва от Wärtsilä проектиро-
вались непосредственно 
для проекта 22220. Сейчас 
наши конструкторы “Айс-
берга” и Балтийского заво-
да перепроектировали это 
устройство…» — говорит 
топ–менеджер.

По словам Кирилла Мяд-
зюты, основными элемен-
тами дейдвудных уст-
ройств являются вклады-
ши для подшипников и уп-
лотнения. То и то приобре-
тается теперь у российских 
производителей, благода-
ря чему на «Якутии» пред-
полагается использовать 
частично российское дейд-
вудное устройство, на «Чу-
котке» — полностью рос-
сийское.

Генеральный директор 
и владелец ООО «Морские 
комплексные системы» 
Павел Зубков полагает, 
что происшедшее на Бал-
тийском заводе — отлич-
ный пример, когда меж-
дународные санкции идут 
на пользу развитию оте-

чественной промышлен-
ности.

« Я в се гд а г ов ори л , 
что российское судострое-
ние вполне способно пол-
ностью обеспечивать себя 
со 100%–ной локализаци-
ей. И скорость, с которой 
Балтийский завод заме-
нил финские дейдвудные 
устройства на российские, 
отлично это демонстри-
рует. Уверен, что закупка 
дизель–генераторов в Ки-
тае — тоже временное яв-
ление, их и на нашем рын-
ке достаточно…» — говорит 
бизнесмен.

Владелец производствен-
ного холдинга «Кингисепп-
ский машиностроитель-
ный завод» Михаил Дани-
ленко считает, что замена 
финских дизель–генерато-
ров на китайские не толь-
ко не вписывается в кон-
цепцию импортозамеще-
ния, но и просто недаль-
новидна.

«Если завтра придётся 
взыскивать деньги в ки-
тайском суде, это станет 
куда большей проблемой, 
чем в европейском. Катего-
рическое нежелание про-
ектантов ставить отечест-
венное оборудование нуж-
но законодательно пресе-
кать, учреждать коллеги-
альный орган, который 
проверял бы все вариан-
ты и возможности при-
менения российских ана-
логов, прежде чем разре-
шать применять зарубеж-
ные. Применять импорт-
ное оборудование можно 
там, где легко обеспечить 
сервис без поддержки 
производителя. В случае 
серьёзной поломки ди-
зель–генераторов может 
потребоваться агрегат-
ная замена, а это серьёз-
ное пере проектирование 
с вырезами в корпусе суд-
на, что сделать запре-
дельно сложно. Тем более 
что срок службы ледоко-
ла значительно больше, 
чем время сопровождения 
жизненного цикла китай-
ских изделий…» — гово-
рит бизнесмен.

Досье
⇢ Атомные ледоколы серии 22220 считаются 
самыми мощными в мире. Преимуществом серии 
является возможность судов менять осадку, 
что позволяет им работать как в открытом море, 
так и на мелководье.
⇢ Заказчиком всей серии выступает «Атомфлот», 
исполнителем — петербургское непубличное 
акционерное общество «Балтийский завод».
⇢ Между Балтийским заводом и «Атомфлотом» 
заключено три контракта на строительство пяти 
атомных ледоколов серии 22220:
— головной «Арктики» 
стоимостью 37 млрд рублей;
— «Сибири» и «Урала» 
стоимостью 84,4 млрд рублей;
— «Якутии» и «Чукотки» 
стоимостью 100 млрд рублей без НДС.
⇢ «Арктика», «Сибирь» и «Урал» уже осваиваю т 
Северный морской путь, сдача «Якутии» 
и «Чукотки» назначена на 2024 и 2025 годы 
соответственно.
⇢ В начале февраля «Атомфлот» и Балтзавод 
заключили контракт на строительство пятого 
и шестого серийных атомных ледоколов 
проекта 22220.

ПЕТЕРБУРГСКИЙ АРБИТРАЖ ОТПРАВИЛ БАЛТИЙСКИЙ 
ЗАВОД ТРЕБОВАТЬ ОТ WÄRTSILÄ 7,6 МЛН ЕВРО 
ГАРАНТИЙ ЗА НЕИСПОЛНЕННЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
ПО ПОСТАВКАМ ДЛЯ МОЩНЕЙШИХ В МИРЕ АТОМНЫХ 
ЛЕДОКОЛОВ В ТОРГОВУЮ ПАЛАТУ ФИНЛЯНДИИ

ПЕТЕРБУРГСКИЙ АРБИТРАЖ ОТПРАВИЛ БАЛТИИЙСКИЙ

Жалуйтесь за границу

⇡ Отказ финской компании поставлять комплектующие для атомохода 
не скажется на сроках его сдачи в эксплуатацию ФОТО: ВАЛЕНТИН БЕЛИКОВ

ЛЕВ ГОДОВАННИК

gazeta@dp.ru
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ДП ЛИЦА. ЗОЛОТОЙ ФОНД



Проект «ДП» «Золотой фонд» возник 
в 2022 году во многом как реакция на на-
чинавший набирать обороты в мире 
canselling всего, что связано с Россией. 
В преддверии Петербургского междуна-
родного экономического форума мы ре-
шили напомнить его гостям о тех петер-
бургских ценностях, которые отменить 
не удастся при всём желании.

То, что идея оказалась живой, стало по-
нятно практически сразу, и в первую оче-
редь потому, что проект начал развивать-
ся и трансформироваться уже в процессе 
подготовки. Просто попробовав перечис-
лить «вечные ценности», мы заметили, что 
этот список не будет ограничиваться толь-
ко всемирно известными культурными 
брендами. Так рядом с Эрмитажем и Мари-
инским театром появились современные 
проекты креативных индустрий, знаковые 

промышленные гиганты, учебные и науч-
ные институты и даже предприятия пище-
вой промышленности.

Во–вторых, оказалось, что разговор о до-
стижениях в различных областях неотде-
лим от личностей тех, кто двигает отрасли 
вперёд: представителей топ–менеджмента, 
научных и художественных руководите-
лей, вдохновителей и архитекторов процес-
сов. Так «Золотой фонд» стал в значитель-
ной мере персональной премией.

Прошлогодняя церемония в Елагином 
дворце получилась очень светской и в ме-
ру камерной. Её посетили директор Госу-
дарственного Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский, президент Русского музея Владимир 
Гусев, сооснователь, художественный ру-
ководитель студии анимационного  кино 
«Мельница» Константин Бронзит, гене-
ральный директор Государственного му-

зея истории Санкт–Петербурга  Владимир 
Кириллов, режиссёр Андрей Могучий, ген-
директор НМИЦ имени Алмазова Евгений 
Шляхто, ректор РГПУ имени Герцена Сер-
гей Тарасов, гендиректор Императорско-
го фарфорового завода Татьяна Тылевич и 
другие выдающиеся петербуржцы. По ито-
гам было решено, что  «Золотой фонд» ста-
нет не разовой акцией, а ежегодным собы-
тием. А лауреаты согласились быть участ-
никами своеобразного закрытого клуба и 
получили право выдвигать кандидатуры 
будущих победителей. Так что часть спис-
ка «Золотого фонда — 2023» сформирова-
на ими. 

Вручение премии состоялось вчера, 
13 июня, в Инженерном замке. Материалы 
о церемонии и фотографии можно посмот-
реть на сайте dp.ru. А в этом номере — пол-
ный список участников 2023 года.  

Роль личности 
в истории

СЕРГЕЙ 

БОНДАРЕНКО

редактор

ОТ РЕДАКЦИИ
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Песня о родине. Малой
Хедлайнер церемонии «Золотой фонд – 2023» Билли 
Новик и другие джазовые музыканты уже 1-2 июля 
фестивалем «Белые ночи в Купчино» докажут, 
что посвящать поэмы можно не только Медному 
всаднику, но и окраине с неоднозначной репутацией

Продолжение на стр. 17 ⇢

Купчино — столица мира
Нарицательная слава Купчино как самого 
угрюмого и неблагополучного района из-
вестна не только петербуржцам, но и всей 
стране. Однотипные и серые многоэтаж-
ки, полукриминальные обитатели — вот 
что чаще всего возникает в памяти обы-
вателя при упоминании Купчино. Но ес-
ли вы приедете в этот район сегодня, 
то с удивлением обнаружите необычайно 
зелёный и развивающийся микрорайон. 
В далёком 2007 году Billy’s Band просла-
вил свою малую родину хитом «Купчи-
но — столица мира», а с 2018 года здесь же 
проводится фестиваль джазовой музыки, 
идейным вдохновителем которого стал, 
пожалуй, самый знаменитый купчинец — 
Билли Новик.

«Моё первое счастливое воспоминание 
о Купчино — лето, дом на Белградской 
улице, ночь, вдалеке шум товарного поез-
да, а по тротуарчику между хрущёвками 
звук цокающих каблучков» — таким остал-
ся в детских воспоминаниях Новика его 
район.

В разговоре с «ДП» джазмен рассказал, 
что идея собрать аппаратуру и играть пес-
ни, чтобы услышало всё Купчино, воз-
никла у них с братом Алексеем Кривским 
ещё в школе. Тогда эта мечта казалась со-
вершенно несбыточной. Годы спустя Алек-
сей Кривский становится директором ли-
тературно–музыкального фестиваля «Бе-
лые ночи в Купчино», а сам Новик — из-
вестным в стране и за её пределами музы-
кантом, основателем группы Billy’s Band.

Билли Новику и его команде удалось 
сделать джаз снова великим в России. 
Теперь перед ним стоит более амбици-
озная задача: преодолеть комплекс «жи-
теля спального района» и декриминали-
зовать Купчино в массовом сознании.

«Люди любят вешать ярлыки. Кроме 
того, как молодежь, так и старшие по-
коления петербуржцев частенько смот-
рят боевики и не до конца избавились 
от некоей романтизации криминально-
го мира. И несмотря на то что Купчи-
но уже давно не криминальный район, 
почему–то круто говорить, что Купчино 
такой, живущий по понятиям. Но ведь 
это давно неправда, просто миф живёт 
своей жизнью», — отметил «ДП» Билли 
Новик.

Бороться с предубеждениями и ради-
кальным топографическим снобизмом, 
который так привычен для коренных пе-
тербуржцев, Билли и его команда будут 
силой музыки и поэзии. 

Так, в рамках open–air фестиваля «Бе-
лые ночи в Купчино» уже стартовал по-
этический конкурс, победители которо-
го получат шанс выступить со своими 
стихами на сцене в парке Интернацио-
налистов 1 и 2 июля. 

Алексей Кривский рассказал, что год 
назад в рамках фестиваля было написа-
но более 30 стихов, а по итогу поэтиче-
ского конкурса был выпущен самиздат 
«Стихи о Купчино».
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Людмила Куренкова работает в Русском музее с 1993 года, 
с 2009–го руководит филиалом «Михайловский замок». 

Загадочное и прекрасное здание, построенное как па-
радная резиденция императора Павла I, пробыло ею со-
всем недолго. Намного дольше в замке размещалось Ин-
женерное училище, где учился, в частности, Ф.М. До-
стоевский. В состав Русского музея здание включено 
в 1991–м, и по мере реставрации залов в интерьерах от-
крывались как постоянные экспозиции о династии Ро-
мановых, так и временные выставки. В 2021–м торжес-
твенно открыты Парадные залы замка. В Западном па-
вильоне замка расположен Центр мультимедиа Русско-
го музея и мультимедийная экспозиция «Романтичес-
кий наш император», проводятся онлайн–лекции. 

В 2023 году в Михайловском замке — выставка работ 
и архивных документов скульптора Леонида Шервуда, 
а также экспозиция работ постреволюционного аван-
гарда: учеников Казимира Малевича — Ильи Чашника 
и Николая Суетина (главного художника Ленинградско-
го фарфорового завода). 

Основатель Восточно–Европейского института психоана-
лиза (ВЕИП) — первого в России негосударственного об-
разовательного учреждения в области психоанализа — 
доктор психологических наук, заслуженный деятель на-
уки РФ Михаил Решетников руководит вузом с 1991–го. 
За разработку нематериальной теории психики учёный 
5 раз выдвигался Нобелевским комитетом в номинанты 
на премию по физиологии и медицине.

Оказанная институту в самом начале поддержка акаде-
мика Д.С. Лихачёва привела к изданию указа президен-
та РФ Б.Н. Ельцина о поддержке инициативы вуза по воз-
рождению и развитию в России психоанализа. Сейчас инс-
титут реализует программы второго высшего и дополни-
тельного профессионального образования. Здесь прошли 
подготовку и переподготовку более 16 тыс. специалистов 
из стран СНГ и других государств, в том числе США, Из-
раиля, Австрии, Голландии и т. д. Выпускниками и пре-
подавателями опубликовано более 1500 научных статей 
и 25 монографий. Издательство института выпускает пе-
реводы классических работ по психоанализу, в том числе 
в рамках международного проекта издания полного соб-
рания сочинений З. Фрейда в 26 томах. В институте рабо-
тает психотерапевтический центр, отдельно оказывается 
помощь ветеранам Афганской войны и членам их семей. 

«За раскрытие самого 

«За популяризацию 

Ольга Таратынова много лет работала в системе охраны 
памятников истории и культуры Петербурга, ГМЗ «Цар-
ское Село» руководит с 2008 года. К 300–летию Царского 
Села, которое отмечалось в 2010–м, под её руководством 
открылись после реставрации уникальные памятники — 
павильоны «Эрмитаж», «Турецкая баня», «Концертный 
зал» в Екатерининском парке, парадные залы Александ-
ровского дворца. Ольга Таратынова руководит продолже-
нием реставрационных работ и в настоящий момент. 

В музейно–учебно–рекреационное пространство вели-
чественный дворцово–парковый ансамбль летней им-
ператорской резиденции Царское Село был преобразо-
ван после революции. В музейных залах Екатерининско-
го дворца сосредоточены прекрасные образцы барокко, 
классицизма и даже модерна. Миллионы туристов при-
езжают увидеть Большой зал и Золотую анфиладу па-
радных помещений, среди которых — восстановленная 
Янтарная комната. Дворцы и парки Царскосельского ан-
самбля значительно пострадали в годы войны, но за де-
сятилетия после неё многое восстановлено. 

Доктор технических наук Алексей Демидов работает 
в Университете промышленных технологий и дизай-
на с 1992–го, возглавляет его с 2007–го. Сейчас универ-
ситет представляет собой многопрофильный образова-
тельный комплекс, в состав которого входят две высшие 
школы, 19 институтов, два колледжа. Вуз готовит специ-
алистов по 225 образовательным программам инженер-
ных, дизайнерских, гуманитарных, экономических и пе-
дагогических направлений. Среди выпускников — со-
здатели современных международных брендов одежды 
и аксессуаров. 

История же вуза начиналась с создания Практичес-
кого технологического института, предназначенного 
для подготовки мастеров мануфактурной промышлен-
ности. Инициатором был министр финансов Е. Канк-
рин. История самостоятельной деятельности Текстиль-
ного института отсчитывается с 1930–го — и в 2020–м 
он отметил своё 90–летие. 

Сначала в институте подготавливали инженеров–пря-
дильщиков, ткачей и экономистов, затем появились ме-
ханический и химический факультеты, позже военная 
специальная химическая лаборатория для нужд фрон-
та, а после войны — швейно–трикотажный и кожевен-
но–обувной факультеты. 

«За бережное хранение 

«За развитие креативных 

МУЗЕИ

ВУЗЫ

Этнограф, разработчик программ развития музеев 
и проф образования для музейных сотрудников, автор 
научных статей Юлия Купина руководит Российским эт-
нографическим музеем с 2019–го. Она описывает коллек-
цию музея как «портрет интеллектуального познания 
мира обществом на протяжении столетий», а сам Этно-
графический музей — как «зеркало, смотрясь в которое 
вы можете разглядеть и понять себя». 

Курируемый Юлией Купиной один из крупнейших специ-
ализированных музеев мира хранит экспонаты по 157 на-
родам и этнографическим группам России и ближайших 
стран. В числе ценнейших коллекций — собрание народ-
ного костюма, от привычных домотканых до образцов из 
рыбьей кожи и крапивного волокна, а также со брание ков-
ров, резных и гравированных изделий из мамонтовой и 
моржовой кости, предметов из драгоценных камней и ме-
таллов. В прошлом году музей отметил 120–летие. Успеш-
но решает задачу «представить картину этнографического 
протяжения нашего отечества, картину народов, обитаю-
щих в России и в непосредственном соседстве с нею». 

Академик РАН, доктор медицинских наук, профессор, 
хирург Сергей Багненко возглавляет ПСПбГМУ им. акад. 
И.П. Павлова, известный как петербургский «Первый 
мед», с 2012 года. Автор более 700 научных работ, в том 
числе 14 монографий, руководств и учебников, соавтор 
21 патента на изобретения и одного научного открытия. 

ПСПбГМУ учреждён в 1895 году как первое в России 
и Европе учебное заведение, где высшее медицинское об-
разование могли получить женщины. После революции 
преобразован в 1–й Петроградский медицинский инсти-
тут, куда стали принимать и мужчин. По мере разраста-
ния учреждения в отдельные вузы выделились нынеш-
ние Педиатрическая академия и Химико–фармацевтиче-
ский университет. После эпидемии коронавируса ря-
дом с вузом установлен памятник погибшим медикам. 
В ПСПбГМУ  не только учат, но и лечат — в составе уни-
верситетской клиники три НИИ (хирургии и неотлож-
ной медицины, стоматологии и челюстно–лицевой хи-
рургии, детской онкологии, гематологии и трансплан-
тологии), исследовательский центр, три клиники и по-
ликлиника. На 74 кафедрах обучение проходят более 
5 тыс. учащихся, в том числе иностранных. Входит 
в топ–5 медвузов России. С 1897 года подготовил более 
60 тыс. врачей.  

«За обучение тех, 

«За отражение страны 

раф, разработчик программ развития музеев
ф образования для музейных ссотрудников, автор
ых статей Юлия Купина руководдит Российским эт-

ЮЛИЯ КУПИНА

директор Российского этнографического музея

мик РАН, доктор ммедицинских наук, профессор,
г Сергей Багненко возглавляет ПСПбГМУ им. акад.
авлова, известныый как петербургский «Первый 

СЕРГЕЙ БАГНЕНКО 

ректор ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова

в музейном зеркале»
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Государственного Русского музея 
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До
в У
на

МИХАИЛ РЕШЕТНИКОВ

ректор Восточно–Европейского института психоанализа 

т работала в системе охрынова много лет
туры Петербурга, ГМЗ «Цистории и культ
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директор ГМЗ «Царское Село»
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ышленных технологий и дизай-иверситете пром
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ректор Санкт–Петербургского государственного 

университета промышленных технологий и дизайна

загадочного замка»
и реставрацию»

кто спасает жизнь»

учения Фрейда»

индустрий»
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Что сегодня определяет главные векто-
ры развития рынков смазочных мате-
риалов и автохимии?
— Основной принцип — это подход 
от проблемы, от рынка, от запросов по-
требителей, которые предполагают поиск 
актуального, эффективного и простого ре-
шения. Чем оно сложнее, тем труднее его 
внедрять, неизвестность пугает потенци-
ального покупателя. В России слово «ин-
новационность» уже стало довольно за-
мыленным. Мне кажется, что оно долж-
но в восприятии перерасти в формулу 
«всегда быть на гребне волны» и двигать-
ся в сторону поставленных задач.

А их без инноваций сегодня не решить. 
Крайне актуальная проблема — на тер-
ритории России эксплуатируется огром-
ное количество зарубежного транспорта 
и оборудования, а запчасти и ремонт ста-
новятся всё дороже, при условии, что пер-
вые ещё будет возможность приобрес-
ти в планируемые сроки. Соответственно, 
растёт значимость технологий, позволяю-
щих продлевать ресурсы узлов и механиз-
мов в процессе штатного использования 
в 2 – 3 и даже в 10 раз.

А само направление активно развивает-
ся в стране?
— Если зайти в интернет и изучить те-
му, то окажется, что материалы, по-
свящённые ресурсо– и энергосбереже-
нию, — 2007 года, 2011–го, очень редко это 
2017 – 2020 годы. То есть разговоры идут, 
а на деле очень слабенько всё. В общем, 
нель зя сказать, что в России активно за-
нимаются этим вопросом. Другой важ-
ный момент — подготовка специалистов 
в сфере инженерии ресурсосбережения: 
у нас в стране их единицы, это не явля-
ется профессией. Инженер не техничес-
кий специалист, это изобретатель и внед-
ренец, тот, кто привносит в практику, 
в жизнь что–то новое и очень важное.

У России всё есть: огромное количество 
ресурсов, колоссальные интеллектуаль-
ные возможности, очень много творчес-
ких людей — для них нужно просто сфор-
мировать базу. И поэтому мы взяли курс 
на создание центра научно–инжинирин-
говых решений в области ресурсо– и энер-
госбережения. В этом отражается наш 
принцип — работа ради Отечества и каж-
дого человека, живущего в стране, чтобы 
нашим последующим поколениям было 
с чем жить, куда дальше двигаться.

Однако если в целом говорить про раз-
витие малого бизнеса, то вопрос финан-
совой и административной поддержки 
государ ства стоит, конечно, очень остро. 
Мы бы хотели развиваться стремительнее, 
но не всё зависит от нас. Простой пример: 
в рамках импортозамещения наша компа-
ния планирует наполнить в России 5 –10 % 
рынка смазочных материалов — уход за-
падных игроков обеспечил «яму» в 60 тыс. 
тонн уникальных продуктов этой катего-
рии. И нам говорят, что наш вклад мал, 
нужно больше. Но на самом деле это ог-

ромный ресурс — если бы у нас были за-
ёмные средства по льготным программам 
и необходимые площади, мы бы сделали 
не 10 %, а 20 – 30 %. Любое устойчивое разви-
тие хорошо, когда есть административная 
поддержка государства и заказ от рынка — 
а он сегодня есть, и мы на него реагируем.

Кто задаёт тренды в этой сфере?
— Я недавно познакомился с книгой 
Серге я Кобина, доктора технических на-
ук, известного петербургского бизнесме-
на. Он очень внимательно изучил тру-
ды Дмитрия Менделеева, который был 
не только химиком, но и знаменитым эко-
номистом. И у него прослеживается такая 
мысль: у России есть два союзника — это 
интеллектуальные производительные си-
лы и покровительство национальной про-
мышленности. Поэтому мы в том числе 
в год 20–летия нашего холдинга в рамках 
своей «Стратегии устойчивого развития» 
запустили линейку продуктов для индус-
триального сектора. А дальше — уже ре-
шения, как говорится, на местах.

Если руководитель промышленного 
предприятия поставит перед собой зада-
чу вывести компанию вперёд с помощью 
инструментов ресурсо– и энергосбереже-
ния, то наш рынок начнёт развиваться 
скоростными темпами. Найдутся ресур-
сы и возможности, усилится поддержка 
государства.

Сегодня тренды в основном задают бо-
лее прогрессивные предприятия, те, 
что готовы для перехода к «зелёной» эко-
номике, которая предполагает замкну-
тый цикл производства и минимальный 
уровень отходов. Ещё одна линия роста — 
экономический подход, когда руководи-
тель учитывает возможность меньше 
тратить на ремонт и простой, что влия-
ет на себестоимость продукта. Это сущес-
твенно экономит их финансовые ресурсы, 
потому что не надо часто менять метал-
лорежущий инструмент либо запчасти 
и детали двигателя, силовые установки. 
Что высвобождает деньги, которые мож-
но направить на модернизацию произ-
водства.

Мы много лет об этом говорили на раз-
ных конференциях, семинарах, форумах, 
везде. Это ещё одна из наших задач — 
просветительская. Всё начинается с то-
го, чтобы донести до тех, кто возглавля-
ет предприятия, насколько это значимо 
и важно. То есть эти деньги под ногами 
лежат, по сути высвобождение энергоре-
сурсов и восстановление техники в про-
цессе штатной эксплуатации — это очень 
большая экономия.

Делая некий срез, могу сказать, что трен-
ды сегодня задают компании агропро-
мышленного комплекса, отрасль машино-
строения и оборонные предприятия. По-
этому в нашей сфере идёт рост. Но нужна 
системность — причём со стороны госу-
дарства. Это не должно быть желанием, 
например, только холдинга «СУПРОТЕК». 
Должна быть государственная политика, 

а мы станем одним из сторонников, теми, 
кто будет её реализовывать.

В целом спрос на такие инновацион-
ные решения растёт?
— До момента введения санкций про-
цесс был неактивным: ввозили зарубеж-
ные технику и оборудование, соответ-
ственно, поставлялись заграничные про-
дукты — смазки и так далее. Естествен-
но, это не давало возможности развивать-
ся российскому производителю. Сегодня, 
когда объём продукции из других стран 
существенно сократился, это стало про-
блемой. Мы взяли на себя ответствен-
ность по импортозамещению и занимаем-
ся этим вопросом в области смазок, сма-
зочно–охлаждающих жидкостей. В бли-
жайшие 3 – 5 лет нам необходимо восста-
новить здесь б аланс.

Сегодня мы не успеваем cделать про-
дукт, как он у нас уже продан. Это го-
ворит о том, что спрос колоссальный 
и его некому закрыть. Потому что при-
воз из Китая не восполнит рынок пол-
ностью: очень длинные логистические 
цепочки и не всегда хорошие смазки. 
Но у нас есть чем приятно удивить, по-
тому что наши разработки сегодня не ус-
тупают тому, что предлагает глобальный 
рынок. Нам вообще удалось создать ры-
нок присадок, триботехнических соста-
вов в России — это очень редкий пример 
в мировой практике, когда малое пред-
приятие создаёт собственный рынок по-
требления.

Каковы показатели компании 
за 2022 год?
— Если брать сегмент ретейла и секто-
ра b2c — мы повысили объём реализа-

ции продукции на 30 – 35 %. Сейчас тенден-
ция в среднем — это 10 – 15 % роста ежеме-
сячно.

Индустриальный рынок пока для нас 
новый, и сложно делать оценки. В ап-
реле мы запустили новое оборудование 
для варки смазок, и каждый месяц идёт 
удвоение объёма продукции. Это пока-
зывает рост самого рынка. Потребности 
большие, и нам сначала нужно их насы-
тить, поэтому наша задача построить про-
изводственные участки, которые обеспе-
чат выход нашей продукции до 100 тонн 
в месяц. Следующий этап — строитель-
ство с помощью нашей новой компании — 
научно–производственного объединения 
«СУПРОТЕК–ИНЖИНИРИНГ» — комплек-
са, который будет давать возможность 
производить до 600 тонн в месяц плас-
тичной консистентной смазки и прибли-
зительно столько же смазочно–охлажда-
ющих жидкостей.

Сегодня на многих предприятиях не-
редко станкам и механизмам много–
много лет. И поэтому на 2024 – 2025 го-
ды Минпромторг РФ будет выделять ог-
ромные средства на восстановление ста-
рого парка оборудования. Сегодня деньги 
даются на создание и закупку новых. 
А в последующем это будет восстановле-
ние и продление ресурса. Как раз это бу-
дут 2025 – 2026 годы, когда мы построим 
новый завод — и он будет востребован 
в большей степени, чем сейчас. 

Словом, наш холдинг продолжает дер-

жаться выбранного курса — мы добавляем 
жизни машинам и механизмам, а также 
тем, кто ими владеет и на них трудитс я.

Бережное отношение к вещам и технике – тренд, 
пришедший от бизнеса, где этот вопрос имеет 
и финансовую подоплёку. О том, насколько идея 
актуальна для России, «ДП» поговорил с генеральным 
директором группы компаний «СУПРОТЕК» 
Сергеем Зеленьковым.

Добавить жизни

АЛЕКСЕЙ КИСЕЛЁВ

журналист
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Настоятель императорского мемориального собора Свя-
тых Апостолов Петра и Павла (Петропавловский собор) 
архимандрит Александр — в миру профессор Института 
им. И.Е. Репина РАН и Духовной академии, специалист 
по церковной архитектуре, доктор наук, автор книг и ста-
тей по архитектуре и церковному искусству. 

Построенный по проекту Доменико Трезини, заложен-
ный Петром III собор — один из важнейших историчес-
ких символов Петербурга, как и ангел, венчающий его 
шпиль. Памятник архитектуры федерального значе-
ния не передан епархии, находится в ведении Государ-
ственного музея истории Санкт–Петербурга, но в собо-
ре совершаются регулярные воскресные и праздничные 
 богослужения. При соборе находится Великокняжеская 
усыпальница, где похоронены члены императорской 
династии Романовых. С колокольни открывается пре-
красный и необычный вид на Петербург, здесь же рас-
положен уникальный карильон, которым гордится го-
род. Петропавловский собор, высота которого — 122,5 м, 
долгое время оставался самым высоким зданием в Пе-
тербурге.

Валентин Енокаев окончил Балтийский государствен-
ный технический университет (Военмех). В 2013 го-
ду назначен заместителем гендиректора АНО «Дирек-
ция по развитию транспортной системы Санкт–Петер-
бурга и Ленинградской области». С октября 2020–го — 
первый заместитель председателя комитета по транс-
порту Санкт–Петербурга. В июне 2022–го назначен врио 
председателя, с сентября — председатель Комтранса. 
В 2019 году стал победителем всероссийского конкурса 
«Лидеры России».

Подготовка к внедрению Новой модели транспортного 
обслуживания пассажиров (НМТО), целью которой явля-
ется развитие транспортного комплекса Петербурга, на-
чалась в 2016 году — это позволило определить и прора-
ботать заранее потенциальные проблемы в ходе реализа-
ции. Процесс внедрения осуществлялся в три этапа: пер-
вый стартовал 1 апреля 2022 года, финальный — 15 июля 
2022 года. В результате был обеспечен принципиально 
новый единый стандарт качества в области пассажир-
ских автобусных перевозок. Маршрутная сеть актуализи-
рована, запущено 99 новых маршрутов, создано 450 оста-
новочных пунктов. Полностью обновлён подвижной со-
став коммерческих перевозчиков. Льготы распростране-
ны на весь общественный транспорт.

«За соединение истории, 

«За крупнейший 

«День ангела» — важный социальный проект команды 
Пятого канала, который Марина Белова курирует со дня 
его основания. Программа рассказывает о детях, которые 
остались без попечения родителей. Их главное жела-
ние — иметь любящую семью и родной дом — и старает-
ся исполнить Пятый канал. В этом году проект отметил 
десятилетний юбилей. За это время 369 мальчиков и де-
вочек обрели дом и родителей, которые о них заботятся.
Десятки российских звёзд из мира музыки, кино, спор-
та, а также общественные деятели все эти годы поддер-
живают проект. Благотворительная миссия программы 
неоднократно была отмечена на различных конкурсах 
и фестивалях. В 2018 году проект стал победителем выс-
шей телевизионной премии ТЭФИ в номинации «Утрен-
няя программа». 

Марина Белова является вдохновителем, куратором, 
продюсером многих других проектов Пятого канала 
в сфере медиа, киносериального производства, марке-
тинга и event. Пятый канал входит в топ–4 среди всех фе-
деральных каналов с высокой долей в базовых аудитори-
ях «Все 4+» и «Все 18+».

Инженер по образованию, обладатель степени MBA, 
в 1990–е руководил СП «П етербургский нефтяной тер-
минал» и ОАО «Мор ской порт Санкт–Петербурга», затем 
возглавлял совет директоров Петербургского нефтя-
ного терминала. Руководит «Газ пром нефтью» с 2006–
го, с 2008–го — председатель правления, гендиректор 
ПАО. За годы его руководства компания значительно 
нарастила объёмы производства, став третьей по добы-
че. ПАО проходит цифровую трансформацию, внедряет 
цифровые технологии. В декабре 2021 года совет ди-
ректоров ПАО «Газпром нефть» продлил на 5 лет кон-
тракт с Дюковым. В 2019–м избран, а в 2021–м переиз-
бран президентом РФС, занимается развитием массово-
го, детско–юношеского, профессионального футбола. 

Именно переезд штаб–квартиры «Газпром нефти» 
в Петербург более 10 лет назад положил начало уни-
кальному по масштабу сотрудничеству города и круп-
нейшей российской компании. Группа не просто ин-
вестирует в экономику, но и реализует инфраструктур-
ные проекты: помимо «Лахта Центра» и «Газпром Аре-
ны» построено около 40 спортивных объектов. Среди 
программ холдинга: модернизация системы тепло– 
и электроснабжения города, создание сети газозапра-
вочных станций, комплексное благоустройство.

«За ангелов, 

«За вклад в Петербург»

СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

ИНФРАСТРУКТУРА И СТРОИТЕЛЬСТВО

Кинорежиссёр и киновед Любовь Аркус — основатель 
и многолетний главный редактор кинематографического 
журнала «Сеанс». В 2013–м учредила благотворительный 
фонд «Антон тут рядом» — после съёмок документаль-
ного фильма про Антона Харитонова, юношу с а утизмом. 
Среди недавних работ Аркус — документальные фильмы 
об Алле Демидовой и Алексее Балабанове. 

БФ создан в 2013–м для системной поддержки людей 
с аутизмом. За годы работы открыл в Петербурге два ин-
клюзивных пространства — со швейной, декоратор ской, 
гончарной и кулинарной мастерскими, где люди с аутиз-
мом могут заниматься с кураторами и тьюторами в од-
ном центре — на учебном, во втором — на профессио-
нальном уровне. У фонда есть образовательные програм-
мы для родителей, педиатров, психиатров и тьюторов, 
инклюзивный детский центр, летние лагеря для взрос-
лых и детей. Сотрудники фонда помогают с трудоуст-
ройством и решением юридических вопросов, ежегодно 
организуют летний музыкальный фестиваль (в 2023 го-
ду — в Новой Голландии), чтобы собрать деньги на рабо-
ту программ помощи аутичным детям и взрослым.  

Доктор экономических наук, профессор, почётный стро-
итель России, заслуженный строитель Российской Феде-
рации Александр Вахмистров — один из самых уважае-
мых петербургских экспертов в области строитель ства. 
Работает в отрасли с 1975 года, прошёл путь от плотни-
ка до гендиректора совместного строительного пред-
приятия. В 1994–м перешёл на государственную служ-
бу — генеральным директором ГУ «Управление инвес-
тиций» городского комитета по строительству, в 2000–м 
стал председателем этого комитета, вице–губернатором 
Санкт–Петербурга. Вплоть до 2010–го отвечал за реше-
ние вопросов капитального строительства и реконструк-
ции объектов недвижимости, дорожного строительства, 
архитектуры, градостроительства, а также земельной 
политики города. Затем ушёл из Смольного в «Группу 
ЛСР» — один из лидеров строительного рынка страны. 
С 2017–го — советник президента банка «Санкт–Петер-
бург». Член Общественной палаты города. Ещё в долж-
ности вице–губернатора поддер живал идею саморегули-
рования строительной отрасли.  С 2015 года возглавляет 
Объединение строителей Санкт–Петербурга, участники 
которого с суммарным оборотом более 200 млрд рублей 
в год строят более 80% жилой и коммерческой недвижи-
мости Санкт–Петербурга. 

«За консолидацию строителей»

«За возможность 

ссёр и киновед ЛЛюбовь Аркус — основатель
тний главный реддактор кинематографического
Сеанс». В 2013–м уччредила благотворительный

ЛЮБОВЬ АРКУС

основатель фонда «Антон тут рядом»

экономических наук, профессор, ппочётный стро-
оссии, заслуженный строитель Росссийской Феде-

Александр Вахмистров — один из ссамых уважае-

АЛЕКСАНДР ВАХМИСТРОВ 

президент Объединения строителей 

Санкт–Петербурга

мператорскотоятель им ого мемориального собора Свя-
в Петра и Пх Апостолов Павла (Петропавловский собор) 
Александр —имандрит А — в миру профессор Института

«Д
Пя
ег

АРХИМАНДРИТ АЛЕКСАНДР -ФЁДОРОВ0

настоятель Петропавловского собора 

Санкт–Петербурга

тин Енокаев окон кий государствен-нчил Балтийск
технический уни енмех). В 2013 го-иверситет (Вое
значен заместите тора АНО «Дирек-елем гендирект

ВАЛЕНТИН ЕНОКАЕВ

председатель Комитета по транспорту 

Санкт-Петербурга

ый проект команды ень ангела» — важный социальны
ова курирует со дня того канала, который Марина Бел
ает о детях, которыеоснования. Программа рассказыв

МАРИНА БЕЛОВА 

заместитель генерального директора, директор 

Дирекции программ и маркетинга Пятого канала

и MBA, женер по образованию, обладатель степени
ой тер-90–е руководил СП «П етербургский нефтян
», затем ал» и ОАО «Мор ской порт Санкт–Петербурга»

АЛЕКСАНДР ДЮКОВ

генеральный директор — председатель правления 

ПАО «Газпром нефть» 

культуры и веры»

выполняющих желания»быть рядом»

инфраструктурный 
проект»
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Что ждёт 
Private Banking

О
тдельно стоит отметить, 
что клиентская база преми-
ум–сегмента пополнилась 
такой категорией, как «на-
следники», поскольку ак-
туальным становится воп-

рос преемственности и наследо-
вания.

Мировая экономическая си-
туация, безусловно, повлияла 
на инвестиционные предпоч-
тения VIP–клиентов кредитно– 
финансовых организаций. Так, 
в 2022–м на передний план 
у тех, кто хотел сохранить свои 
капиталы, вышли такие прин-
ципы, как осторожность и лик-
видность. На какой–то момент 
инвестиционным продуктам 

большинство клиентов предпо-
читали классические банков-
ские вклады. Однако уже с кон-
ца прошлого года наблюдает-
ся планомерный рост интереса 
к разным инструментам инвес-
тирования.

Для клиентов Private Banking 
важны сохранение и приумно-
жение имеющихся на счетах 
средств. Однако в зависимос-
ти от портрета клиента и жела-
ния рисковать каждый выбирает 
свой путь. А VIP–менеджер помо-
гает в этом клиентам банка.

На усмотрение специалистов
Существует несколько вариан-
тов доверительного управле-

ния капиталами. Достичь же-
лаемой финансовой цели кли-
ент может как через персональ-
ного брокера, так и при помо-
щи управляющей компании 
(УК). В первом случае у клиен-
та сохраняется возможность са-
мостоятельно принимать ин-
вестиционные решения, во вто-
ром — он использует предложе-
ния УК, которая имеет в запасе 
несколько вариантов уже гото-
вых диверсифицированных про-
дуктов для максимальной за-
щиты и сохранения активов. На-
пример, как рассказали «ДП» эк-
сперты ПСБ, их УК предлагает 
в том числе классические стра-
тегии доверительного управле-
ния, специально разработанные 
под клиента решения, а также 
управление на индивидуальном 
инвестиционном счёте для тех, 
кто хочет иметь двойную выго-
ду от потенциального роста ак-
тивов в составе стратегии и га-
рантированного налогового вы-
чета от государства.

«На сегодняшний день всё 
большим спросом пользуют-
ся ОПИФы, на долю которых 
в Петербурге приходится более 
60 % всех инвестиций. Это по-
нятные и доступные инстру-
менты под управлением УК 
“Промсвязь”, приобрести кото-
рые можно в нашем мобильном 
приложении. Мы помогаем кли-
ентам разобраться в основных 
тенденциях на рынке, проводим 
тематические бизнес–завтраки. 
Готовы организовывать инди-
видуальные консультации с экс-
пертами», — поделилась Надеж-
да Плыгун, управляющий VIP–
офисом «Дворцовый» Санкт–Пе-
тербургского филиа ла ПСБ.

Тренды в инвестировании
За последний год количество 
российских банков, предлагаю-
щих вклады в юанях, опередило 
число тех, кто сохранил в линей-
ке классические депозиты в дол-
ларах и евро. Интерес инвесто-
ров к данной валюте, в том чис-
ле из сегмента Private Banking, 
продолжает расти. Также банки 
фиксируют запрос на депозиты 
в дирхамах и тенге, что объяс-
няется общим поворотом нашей 
страны на Восток, укреплением 
деловых связей с азиатскими го-
сударствами.

В ПСБ считают, что появле-
ние в портфеле клиентов допол-

нительной валюты — это воз-
можность не только инвестиро-
вать в новую для себя область, 
но и диверсифицировать свои 
активы. 

«В любом случае, — подчеркну-
ла Татьяна Перемышлина, стар-
ший вице–президент — управ-
ляющий Санкт–Петербургским 
филиалом ПСБ, — диверсифика-
ция — один из основных прин-
ципов, на котором базируется 
не только российский, но и ми-
ровой Private Banking. Ведь её 
цель — снизить или уравно-
весить инвестиционные рис-
ки. Что касается юаней, то по-
мимо классического вклада мы 
предлагаем очень интересный 
для России продукт — ОПИФ 
с облигациями отечественных 
компаний, номинированными 
в юанях».

Сохранить клиента
Помимо управления капита-
лами на рынке Private Banking 
есть свои особые предложения 
и услуги, которые формируются 
в соответствии с основными за-
просами и привычками состоя-
тельных клиентов. Проанализи-
ровав это, в ПСБ пришли к выво-
ду, что такие услуги, как возмож-
ность приобретения золотых 
слитков, монет, редких брилли-
антов и бриллиантовых корзин, 
могут стать приятным бонусом 
для клиентов в сегменте преми-
ального обслуживания.

Все продуктовые предложения 
и услуги должны быть макси-
мально понятными и выгодны-
ми. А грамотно их представить, 
донести до клиента все нюансы 
и преимущества — уже задача 
VIP–менеджера.

На фоне того, что в целом все 
продукты Private Banking у раз-
ных игроков сегодня пример-
но одинаковые, на первый план 
выходят как раз индивидуаль-
ный подход и контакт с персо-
нальным менеджером, но глав-
ное — репутация банка. Пото-
му что в сложное время люди 
приходят в первую очередь к то-
му, кому доверяют, кто надёжен 
и стабилен.

Ещё один важный момент — 
диджитализация всех рабочих 
процессов как необходимое тре-
бование последних лет. Сейчас 
время инновационных техноло-
гий, и не уделять должного вни-
мания цифровым сервисам, осо-
бенно в сегменте Private, просто 
нельзя. Ведь состоятельные лю-
ди как никто ценят время и уме-
ют эффективно его использо-
вать. Кроме того, это категория 
клиентов, которые, как правило, 
со всевозможными гаджетами 
и приложениями уже находят-
ся на «ты».

«На банковском рынке продол-
жат укрепляться те игроки, ко-
торые смогут комплексно, гиб-
ко и, главное, своевременно по-
дойти к управлению частным 
капиталом россиян, не только 
оперативно подхватывая, но за-
частую и предвосхищая общие 
тенденции. Мы уверенно смот-
рим в будущее, ставим амбици-
озные цели. В первую очередь 
планируем расширять клиент-
скую базу, наращивать объёмы 
привлечения капитала», — вы-
разила уверенность Татьяна Пе-
ремышлина.

Банковское обслуживание премиальных клиентов, или Private Banking, 
вступает в новый цикл развития. Портрет обладателей крупного 
капитала молодеет, а сервисы, прежде доступные богатым людям, 
проникают в повседневную жизнь каждого.

⇡ Татьяна Перемышлина, старший вице–президент — управ-
ляющий Санкт–Петербургским филиа лом ПСБ

ТАТЬЯНА ЕВГРАФОВА

журналист

⇡ Надежда Плыгун, управляющий VIP–офисом «Дворцовый» 
Санкт–Петербургского филиа ла ПСБ
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Окончила СПбГУ, выпускница Президентской програм-
мы Петербургского политехнического университета им. 
Петра Первого, член Союза MEDIATION to BUSINESS. 
Юридическое бюро Светлана Гузь создала в 2013 году. 
Основные принципы LEGAL to BUSINESS — комплекс-
ная поддержка и защита интересов бизнеса.

В 2022 году компания открыла офис в Казахста-
не. Ведётся активная работа по выходу на рынок ОАЭ 
и стран Персидского залива.

Бюро сфокусировано как на поддержке и защите ин-
тересов бизнеса в кризисный период, так и на релока-
ции и развитии компаний в новых реалиях. Актуальны-
ми остаются направления в части защиты прав бизне-
са с точки зрения налоговых рисков, а также представле-
ние интересов клиентов на этапе судебного и досудебно-
го урегулирования споров.

«Каждый кейс — это новая задача, новый вызов, при-
нимая и решая который специалисты Бюро стараются 
следовать в работе правилу трёх “Н”: Нет Ничего Невоз-
можного!» — говорит Светлана Гузь.

Окончил Военно–космическую академию им. Можайско-
го в 1988 году. В алкогольной отрасли работает с 1993–го. 
С 1998 по 2000 год — советник первого вице–губернато-
ра — председателя комитета экономики и промышлен-
ной политики администрации Санкт–Петербурга. В на-
стоящее время занимает должность президента компа-
нии LADOGA, одного из крупнейших операторов алко-
гольного рынка России. Меценат. Удостоен Золотой ме-
дали Минсельхоза РФ «За активный вклад в развитие 
алкогольной отрасли путём расширения отечественного 
рынка алкогольной продукции и позиционирования но-
вых фирменных брендов высокого качества».

Под руководством Вениамина Грабара предприятие 
взяло курс на продуктовый суверенитет и технологи-
ческую независимость. Компания укрепила свои пози-
ции на рынке, сделав основной акцент на развитии ас-
сортимента российских напитков. При этом сохраняет 
положительную динамику и в импорте. LADOGA входит 
в топ–10 по ввозу в Россию вин Старого и Нового Света. 
В 2023–м компания открыла таможенный склад, где осу-
ществляется оклейка импортной продукции специаль-
ными федеральными марками. Это оказывает сущест-
венное влияние на перераспределение рынка и доходов 
в пользу российских предприятий. 

«За поддержку бизнеса 

«За развитие 

Большую роль в популяризации автомобилей Exeed 
в Петербурге и Ленобласти сыграл холдинг «Автопо-
ле» под руководством Марата Ганцева. Он пришёл в ком-
панию в сентябре 2022–го с солидным опытом рабо-
ты в автобизнесе и поставил задачу нарастить присут-
ствие азиатских брендов на российском рынке. Благо-
даря грамотному руководству и слаженной деятельнос-
ти команды этого удалось достичь в кратчайшие сроки. 
В период с сентября прошлого года по май 2023–го еже-
месячные продажи Exeed увеличились почти в 5 раз, 
равно как и новых машин других марок. Колоссальных 
успехов удалось добиться и в части реализации авто-
мобилей с пробегом: количество сделок возросло более 
чем в 6 раз, с 60 до 260 машин в месяц.

На сегодняшний день холдинг «Автополе» представ-
ляет 20 дилерских центров ведущих мировых брендов. 
Среди них успевший завоевать популярность премиаль-
ный бренд Exeed. Полноприводные внедорожники дан-
ной марки станут в 2023 году одним из символов Петер-
бургского международного экономического форума не-
случайно. Вся модельная линейка бренда демонстриру-
ет первоклассный европейский дизайн, передовые тех-
нологии и премиальный уровень качества.

Холдинг Gedonist, который сегодня выпускает натураль-
ную косметику под тремя брендами, в 2021 году начи-
нался как стартап, в который Рада Русских инвести-
ровала 1,2 млн рублей. Предпринимательница счита-
ет, что именно реализация «зелёных» проектов являет-
ся для бизнеса топливом для дальнейшего движения 
и масштабирования. Поэтому её компания активно за-
нимается продвижением концепции Zero Waste в дело-
вом сообществе.

Вариативность ESG–подхода транслируется и че-
рез собственную деятельность. Продукция компании 
производится на веган–заводе, рецептура не включа-
ет продукты животного, синтетического и химическо-
го происхождения. Кроме того, упаковка для космети-
ческих средств бренда создаётся из переработанного 
сырья: вторичного пластика и гофрокартона. Два года 
назад холдинг стал спонсором организации по сбору 
пластика Sungay Watch в Индонезии. Волонтёры помо-
гают очищать пляжи и реки островов от мусора, кото-
рый направляется на дальнейшую переработку.

Планы Рады Русских амбициозны: пропагандиро-
вать принципы осознанного потребления и в других 
странах, уже в качестве международного проекта.

«За вклад в развитие нового 

«За продвижение идеи экологизации 

ВЫБОР РЕДАКЦИИ

Ключевым направлением деятельности Фонда, входя-
щего в инфраструктуру поддержки «Мой бизнес» и яв-
ляющегося участником национального проекта «Ма-
лое и среднее предпринимательство и поддержка ин-
дивидуальной предпринимательской инициативы», 
были и остаются программы предоставления пору-
чительств. Сегодня представители малого и средне-
го бизнеса помимо поручительств активно обраща-
ются в Фонд по программе микрофинансирования, 
в том числе за беззалоговыми займами для возобнов-
ления деятельности и сохранения занятости, которые 
есть только в Петербурге. За последние годы увели-
чился и круг получателей поддержки: появились спе-
циальные условия для производственных компаний, 
стартапов, самозанятых граждан.

Такими мерами поддержки петербургские предпри-
ниматели могут воспользоваться благодаря слаженной 
работе профессионального коллектива Фонда, который 
сформировался под руководством Александры Питкя-
нен. Её главный принцип работы — открытый диалог 
с бизнесом и представителями государственной власти. 
Это помогает предлагать предпринимателям действи-
тельно актуальные продукты.

Врач высшей квалификационной категории, доцент ка-
федры оториноларингологии и офтальмологии Санкт–
Петербургского университета, член Санкт–Петербург-
ского научного общества офтальмологов, Европейского 
общества катарактальных и рефракционных хирургов, 
руководит центром экспертной офтальмологии более 
4 лет. При непосредственном участии Юрия Пирого-
ва в Немецкой семейной клинике был создан центр эк-
спертной офтальмологии, получило широкое развитие 
хирургическое лечение заболеваний глаз, которое ус-
пешно вписалось в общую концепцию работы клиники. 
Под чутким руководством Юрия Ивановича сформиро-
валась сильная команда профессионалов — врачей, ак-
тивно развивающих превенцию и лечение заболеваний 
глаз.

Центр оснащён аппаратурой экспертного класса: выбо-
ру оборудования и обучению работе с ним было уделе-
но особое внимание Юрия Ивановича. Современный ста-
ционар и операционный блок успешно функционируют 
уже 3 года, ежегодно демонстрируя положительную ди-
намику количества пациентов и выполненных опера-
ций. Число спасённых и благодарных давно исчисляет-
ся тысячами.

«За высокую экспертизу 
в офтальмологии»

«За значимый вклад в развитие 

лючевым направлениием деятельности Фонда, входя-
его в инфраструктуруу поддержки «Мой бизнес» и яв-
яющегося участникомм национального проекта «Ма-

АЛЕКСАНДРА ПИТКЯНЕН

исполнительный директор НКО «Фонд содействия кредитованию 

малого и среднего бизнеса, микрокредитная компания»

ысшей квалификационной категории, доцент ка-
оториноларингологии и офтальмологии Санкт–

бургского университета член Санкт–Петербург-

ЮРИЙ ПИРОГОВ

заведующий Центром экспертной офтальмологии 

Немецкой семейной клиники

ускница Президентской програм-чила СПбГУ, выпу
олитехнического университета им. етербургского по

СВЕТЛАНА ГУЗЬ

управляющий партнёр бюро юридических стратегий 

LEGAL to BUSINESS

В демию им. МожайскоВоенно–космическую ака
го сли работает с 1993–гооду. В алкогольной отрас

о 2 рвого вице–губернато2000 год — советник пер

ВЕНИАМИН ГРАБАР

президент компании LADOGA

xeed ую роль в популяризации автомобилей Ex
опо-рбурге и Ленобласти сыграл холдинг «Авто
ком-руководством Марата Ганцева. Он пришёл в к

МАРАТ ГАНЦЕВ

управляющий директор официального дилера 

«EXEED Центр Автополе Кудрово»

т натураль-нг Gedonist, который сегодня выпускает
году начи-сметику под тремя брендами, в 2021 г
х инвести-как стартап, в который Рада Русских

РАДА РУССКИХ

основательница холдинга 

Gedonist

в период глобальных 
премиального автомобильного малого и среднего бизнеса»

бренда в Петербурге»

в бизнес-сообществе»

трансформаций»

технологической 
независимости»



Песня о родине. Малой

ДАРЬЯ КОВАЛЁНОК

журналист

Музыка нас связала
К каждому фестивалю «Белые ночи в Куп-
чино» Билли Новик пишет новый гимн 
своего района. Но если говорить об уже 
написанной музыке, то, по мнению джаз-
мена, лучше всего передают настроение 
этого места нетленные композиции групп 
«Гражданская оборона», «Ласковый май», 
Deep Purple и The Cure.

№61 14/06/2023 | www.dp.ru | Тематические страницы | «Деловой Петербург»

ДП ЛИЦА. ЗОЛОТОЙ ФОНД 17�09�

⇠ Продолжение. Начало на стр. 10 «Во времена моей юности, в самом конце 
80–х и начале 90–х, все, в том числе гопни-
ки и “трушные чуваки”, ходили с магни-
тофоном на плече, на котором играли кас-
сеты: с одной стороны — с “Гражданской 
обороной”, а с другой — с “Ласковым ма-
ем”, и никого этот диссонанс не смущал».

Впрочем, Новик признаётся, что у не-
го есть особенно любимые исполните-
ли, на которых следует обратить внима-
ние всем, кто хочет лучше узнать джаз. 
Это не архаичный период, а джаз в его 
разгаре: Майлз Девис (особенно альбом 
1959 года Kind of blue), Коулмен Хокинс 
и Бен Уэбстер.

На самом фестивале «Белые ночи 
в Купчино» будет звучать разная музы-
ка: от джазового мейнстрима до совре-
менных авторских композиций. На сцену 
в парке Интернационалистов выйдут пе-
тербургские джазовые музыканты, в том 
числе и сам Билли Новик c проектом «Пе-
тербургский джазовый актив», а также 
The Yellow Pillow, «Вова Чё Морале» сов-
местно с Sweet Hot Jazz Band. Впервые фес-
тиваль посетит джаз–оркестр Академии 
культуры и искусств Луганска.

«Я считаю, что музыка — это язык че-
ловеческой души. Она обогащает и спо-
собствует развитию человеческой лич-
ности. Музыка с большой буквы — это 
когда человек поёт сам для себя и стара-
ется следовать мелодии. Можно сказать, 
что это врождённое желание человечес-
кого существа гармонизоваться», — уве-
рен Билли Новик.

ется следовать мелодии. МожМожно но скаска
что это врождённноеноеое жеж желанланиеие челчеловов

ДАРЬЯРЬЯДАРР КОВАЛАЛЛЁЁЁНОКОК

жужурурналилистл

кого существтва гаа гарммонионизозовз аться», —
рен Биллиллили Н Новиквик.

— это 
стара-
азать, 
вевечесчес--

е-— уве

Начав предпринимательскую деятельность в 1988 го-
ду в сфере рекламы и маркетинга, Сергей Зеленьков ос-
таётся верным своему главному принципу в бизнесе: 
приносить пользу Отечеству и работать на благо дру-
гих людей, чтобы каждый имел возможность хорошо 
жить, развиваться не столько материально, сколько ин-
теллектуально. Именно поэтому продукты нового пред-
приятия «СУПРОТЕК», созданного в 2002 году, изначаль-
но были направлены на продление ресурса транспорт-
ных средств, энергосбережение, а главное — повышение 
уровня безопасности для водителя и пассажира.

Сегодня холдинг создаёт линейки товаров не толь-
ко для авторынка, но и для индустриального сектора. 
В 2022 году было запущено производство смазочно–ох-
лаждающих жидкостей и пластичных консистентных 
смазок для промышленного оборудования.

Сергей Зеленьков говорит, что личность руководителя 
реализуется в проектах компании. Это касается и про-
грамм для команды, развития компетенций сотрудни-
ков, постоянного роста и обновления предприятий груп-
пы. Сегодня «СУПРОТЕК» идёт по пути создания систем-
ного бизнеса в рамках стратегии устойчивого роста. Сле-
дующий этап — выход на уровень крупного научно–тех-
нического объединения.

«За высокую культуру 

Много лет занимался строительством крупных про-
мышленных объектов, в том числе олимпийских ста-
дионов в Сочи. Но со временем осознал, что ему скуч-
но сидеть в офисе. Хотелось создавать значимое и за-
поминающееся. Почти 8 лет Дмитрий Рязанов работал 
на кондитерском производстве, где занимался развити-
ем, выстраивал сеть продаж в России и в Европе. В де-
кабре 2021 года он решил создать собственную конфет-
ную фабрику.

К июню 2022–го за рекордные сроки Дмитрий Рязанов 
с командой построили «Культуру» в помещениях истори-
ческого Кожевенного завода. Залы 1893 года реконструи-
ровали с уважением к наследию и построили современ-
ную фабрику со стеклянными стенами, где все процес-
сы создания конфет можно наблюдать из зала. Сегодня 
она единственная в России делает более миллиона кон-
фет в год на шоколаде из какао–бобов высшей катего-
рии, которые привозят в страну специально для «Куль-
туры». Менее чем за год команда открыла шесть мага-
зинов в Петербурге, построена партнёрская сеть продаж 
от Калининграда до Хабаровска. Здесь делают конфеты 
для Эрмитажа, Дома радио и комитета по культуре Пе-
тербурга. И сразу две конфеты фабрики получили золо-
тую медаль на конкурсе «Лучший продукт России 2023».

«За развитие гастрономической ВЫБОР РЕДАКЦИИ

До поступления в Химико–фармацевтическую акаде-
мию в Петербурге Владимир Выборнов жил в Саранске. 
Но, получив специальность, связал свою судьбу с Север-
ной столицей. Всего через 3 года после окончания вуза 
ему по ступило предложение заняться развитием бизнеса 
по производству технологического оборудования для пи-
щевой промышленности. За последующие 10 лет инжи-
ниринговая компания «Альфа Л Сервис» выросла по обо-
роту более чем в 10 раз. Сегодня предприятию уже 25 лет 
и его филиалы открыты в нескольких регионах России.

На 70 % бизнес основан на поставке оборудования 
для молочной промышленности — как для региональ-
ных предприятий, так и для крупных западных игро-
ков, в числе которых Danone и PepsiCo. Предприятие обес-
печивает полный цикл: от создания до сервиса оборудо-
вания, что позволяет выстроить технологию и все про-
цессы в рамках проекта. Две производственные площад-
ки «Альфа Л Сервис» расположены в Петербурге — и все 
выпускаемые продукты создаются с применением соб-
ственных инноваций компании. В 2022 году она стала 
резидентом «Сколково», и R&D–команда предприятия 
сегодня работает совместно со специалистами иннова-
ционного центра при разработке актуальных решений 
для пищевой промышленности.

«За энергоэффективные 

остуупления в Химико–фармацевтическую акаде-
в Пеетербурге Владимир Выборнов жил в Саранске.
олуччив специальность, связал свою судьбу с Север-

ВЛАДИМИР ВЫБОРНОВ

член совета директоров и коммерческий директор 

компании «Альфа Л Сервис»

редпринимат ьскую деятельность в 1988 го-тель
ре рекламы и ркетинга, Сергей Зеленьков ос-и ма

верным своем главному принципу в бизнесему г

СЕРГЕЙ ЗЕЛЕНЬКОВ

генеральный директор 

группы компаний «СУПРОТЕК»

льством крупных про-занимался строител
исле олимпийских ста-ых объектов, в том чи
осознал, что ему скуч-очи. Но со временем 

ДМИТРИЙ РЯЗАНОВ

владелец и основатель

конфетной фабрики «Культура»

ресурсосбережения 
культуры Петербурга»решения для пищевой 

промышленности»

в автоиндустрии»
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Заслуженный деятель искусств РФ, театровед Виктор Но-
виков работает в Санкт–Петербургском драматическом 
академическом театре им. Комиссаржевской с 1968 года, 
начав с должности заведующего литературной частью. 
С 1992 года — художественный руководитель театра.

В театральном сообществе отмечают, что Новиков 
не боится приглашать молодых режиссёров и откры-
вать новые имена. Когда–то по его инициативе состо-
ялся дебют на театральной сцене драматурга Григо-
рия Горина, чьи пьесы сейчас играют во многих теат-
рах страны. Под руководством Виктора Новикова про-
ведена грандиозная реставрация театра, какой не бы-
ло со времён Веры Комиссаржевской. Театр открылся 
в 1942–м как Город ской, укреплял в человеке силу ду-
ха, помогал выжить. Ленин градцы называли его «Бло-
кадным». В 1944 году театр был переименован в Ленин-
градский драматический, а в 1994–м получил звание 
«Академический».

Однако в этих залах в 1904–1906 годах был театр Веры 
Комиссаржевской — и возрождённому в середине века 
учреждению позже присвоили имя великой актрисы.

Автор историко–художественных панорам и диорам, ак-
тивный участник поискового движения России, художник 
по костюмам, реквизитор Дмитрий Поштаренко в 2013 го-
ду придумал и создал принципиально новый зрелищный 
формат исторической выставки. Идея заключалась в том, 
что, в отличие от классических панорам и диорам, зри-
тель наблюдает воссоздание живой исторической карти-
ны не со стороны, а изнутри, перемещаясь сквозь декора-
ции. Первым проектом такого формата стала трёхмерная 
диорама «Прорыв», работавшая в 2014 году под Киров-
ском в Ленинградской области. На открытии присутство-
вал президент России Владимир Путин, и по итогу про-
екта было решено построить отдельный павиль он. От-
крытие состоялось в 2018–м, диорама пользуется огром-
ной популярностью у жителей и гостей региона.

Поштаренко является соавтором экспозиции «Подвиг 
народа», открытой в Музее Победы на Поклонной горе 
в Москве. Среди его проектов — диорамы в Южно–Са-
халинске, Калининграде, Рязани, Саратовской области, 
Бресте, Владивостоке и Барнауле. Всего команда творчес-
кой мастерской построила 19 проектов.

Дмитрий Поштаренко — лауреат премии президен-
та в области литературы и искусства за произведения 
для детей и юношества.

«За новые имена»

«За эффект 

Один из самых известных в мире советских и россий-
ских дирижёров, педагог, народный артист России, ла-
уреат двух госпремий СССР, Государственной премии 
РСФСР и двух госпремий РФ. Полный кавалер ордена 
«За заслуги перед Отечеством». Дебютировал в 1965 го-
ду в Ленинградском малом театре оперы и балета (ны-
не — Михайловский), а с симфоническим оркестром 
Ленинградской филармонии начал работать в 1967–м. 
Долго был главным дирижёром Кировского театра 
(ныне — Мариинский). Был главным приглашённым 
дирижёром Филадельфийского и Лондонского коро-
левского филармонических оркестров, Симфоническо-
го оркестра Датского радио, Дрезденского и Балтимор-
ского оркестров и т. д. В 1988 году избран худруком 
и главным дирижёром академического симфоничес-
кого оркестра Ленинградской филармонии и руково-
дит им до сих пор. В 2003 году на свои средства создал 
Фонд культурных инициатив для поддержки талант-
ливых молодых музыкантов, проведения благотвори-
тельных концертов, музыкальных фестивалей, а так-
же просветительской работы. Почётный гражданин 
Санкт–Петербурга.

Компанию, сформировавшую стандарт современ-
ной конгрессно–выставочной деятельности в Рос-
сии, Сергей Воронков возглавляет с 2013 года.
Сегодня одним из главных инструментов развития сферы 
он называет консолидацию отрасли: ведущие организации 
и крупнейшие игроки действуют в рамках единых целей 
и задач. Синергетический эффект формируется благодаря 
согласованности действий, в том числе с отраслевыми ас-
социациями как соорганизаторами крупнейших меропри-
ятий по своим направлениям. Это позволяет планомер-
но увеличивать количество проектов, ориентированных 
на развитие бизнеса, общества и продвижение России 
на международной арене — создавать будущее сегодня.
Для обеспечения поддержки участников и созда-
ния всей необходимой инфраструктуры создана стра-
тегия развития отрасли до 2030 года, разрабатыва-
ется закон о конгрессно–выставочной деятельности. 
Так, с 2015 года в стране открыто семь крупных пло-
щадок, однако с 2024–го этот процесс должен активи-
зироваться — в том числе в Петербурге, где в работе 
проект строительства второй очереди «Экспофорума».
Понимание стратегии — как отраслевой, так и непо-
средственно компании — один из ключей успеха коман-
ды «Экспофорум–Интернэшнл». «Мы знаем курс, которым 
нужно идти, и гавань, поэтому и случается попутный ве-
тер», — говорит Сергей Воронков.

«За лучшую музыку в лучшем 

«За взгляд в будущее»

МУЗЫКА И ТЕАТР

КРЕАТИВНЫЕ ИНДУСТРИИ

Один из самых известных современных джазовых му-
зыкантов в России и мире, мультиинструменталист 
и композитор, народный артист Российской Федерации 
Давид Голощёкин играет на скрипке, фортепьяно, сак-
софоне, контрабасе, вибрафоне, ударных. Дебютировал 
на сцене в 1961–м в рамках фестиваля «Таллин–1961». 
Чуть позже в Ленинграде основал Джазовый ансамбль 
Голощёкина. Как исполнитель тяготеет к классическо-
му джазу. Во время гастролей Дюка Эллингтона в Ле-
нинграде в 1971–м играл перед ним, а потом и вмес-
те с ним, через год записал первый альбом на фирме 
«Мелодия». В 1989 году основал в Ленинграде Госу-
дарственную филармонию джаза, до сих пор работает 
в ней и возглавляет её. Филармония джазовой музы-
ки — единственная в России филармония, деятель-
ность которой сосредоточена целиком на исполнении 
джаза, одна из виднейших и известнейших джазовых 
площадок страны. В 1994–м создал ежегодный летний 
джазовый фестиваль «Свинг белой ночи», ставший од-
ним из символов петербургского лета. В 2023 году он 
пройдёт в 30–й раз. Давид Голощёкин также является 
профессором РГПУ им. Герцена.

Продюсер медийных проектов, эксперт в области ли-
цензирования, специалист в области маркетинга това-
ров и услуг Илья Попов возглавляет Ассоциацию ани-
мационного кино России. Награждён Госпремией РФ 
в области культуры и искусства за программу «Сме-
шарики». Руководит основанной в 2003 году ГК «Ри-
ки», одним из лидеров российского анимационного 
рынка.

В портфолио ГК входят анимационные бренды «Сме-
шарики», «Фиксики», «Финник», «Малышарики», «Тима 
и Тома», «Бодо Бородо» и другие. В ГК две анимацион-
ные студии — СКА «Петербург» и «Аэроплан». Проек-
ты транслируются в 100 странах мира на ведущих за-
рубежных сервисах и переведены на 50 языков и диа-
лектов. В 2020–м крупнейшая китайская видеокорпора-
ция заключила сделку с ГК «Рики» о совместном про-
изводстве четвёртого сезона сериала «Фиксики». Осенью 
 2021–го  ГК «Рики» заявила о заключении соглашения 
с крупнейшим видеохостингом Youku Kids (китайский 
аналог YouTube) о производстве трёх сезонов сериала 
«Тима и Тома». Сам проект постоянно находится в топе 
просмотров на платформе. Группой компаний произве-
дено свыше 200 часов анимации. Общее число просмот-
ров на YouTube и платформах VOD по всему миру пре-
вышает 40 млрд.

«За анимацию знаний»

«За свинг белых ночей»

из самых известтных современных джазовых му-
нтов в России и мире, мультиинструменталист
позитор, народныый артист Российской Федерации
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Доктор экономических наук Александр Аронов пришёл 
на легендарную фабрику ЛОМО в 1976–м инженером, 
в 1990–е занимался экономикой предприятия, создав 
службы управления финансами и корпоративным иму-
ществом. С 2000–го — председатель совета директоров 
ЛОМО, с 2005–го — генеральный директор.

ЛОМО — ведущий в России производитель оптических, 
оптико–электронных, оптико–цифровых и оптико–меха-
нических приборов, систем и комплексов, поддерживает 
статус России как ведущей оптической державы мира. Бо-
лее 100 лет производит и поставляет продукцию для рос-
сийской армии и флота, развивает гражданское прибо-
ростроение. ЛОМО знаменито своей фото– и видеотехни-
кой: фотоаппараты ЛОМО были почти в каждой советской 
семье, а кинопроекторы — во всех кинотеатрах. Камера 
«Смена–8» занесена в Книгу рекордов Гиннесса как самый 
массовый фотоаппарат страны. В 1995–м на ЛОМО создан 
сканер избирательных бюллетеней для ЦИК РФ — пред-
шественник КОИБ. Знаменитое в Европе культурное явле-
ние — ломография, новое направление фотоискусства, ис-
пользует «ЛОМО компакт».

Лариса Бельгушева руководит гимназией при Государ-
ственном Русском музее с 2004 года.

Построенное в 1938 году здание школы №199 на 800 уче-
ников после войны было перестроено и объединено об-
щим фасадом с домом мецената Михаила Виельгорского. 
Идея использовать синергию соседства школы и музея 
появилась у выпускника школы искусствоведа Алексея 
Бойко, и в 1989–м на базе школы появилась гимназия — 
первое в России учебное заведение при музее. В истори-
ческих комнатах здания воссозданы помещения музы-
кального салона братьев Виельгорских. Перед учениками 
школы в своё время выступали Дмитрий Лихачёв и Мар-
гарет Тэтчер. В 2005–м здесь открыт информационно–об-
разовательный центр «Русский музей: виртуальный фи-
лиал». Первое сентября школа традиционно встречает 
в Большом зале Филармонии. Для учеников организуется 
музейная практика: занятия во дворцах Русского музея — 
Михайловском, Строгановском, Мраморном, в Михайлов-
ском замке, в Михайловском и Летнем садах, в других 
музеях Петербурга и его пригородах. Программы по му-
зейной практике разработаны сотрудниками Российско-
го центра музейной педагогики и детского творчества Го-
сударственного Русского музея. Среди известных выпуск-
ников — актёры Иван Ургант и Лаура Пицхелаури.

«За оптическую 

«За уникальное 

Доктор технических наук, профессор Санкт–Петербург-
ского технического университета Александр Шляхтен-
ко работает в ЦМКБ «Алмаз» с 1972 года, пройдя по всем 
ступеням конструкторских должностей. В 1991 году он 
назначен на должность главного конструктора, а затем 
и главного инженера ЦМКБ, с 1998–го — генеральный 
директор.

ЦМКБ «Алмаз» основано в 1949 году, вся его история 
неразрывно связана с историей отечественного надвод-
ного кораблестроения. За 70 лет пройден путь от не-
большого КБ до крупнейшей, престижной проектно–
конструкторской организации судостроительной отрас-
ли России, ведущего проектанта скоростных катеров, 
боевых надводных кораблей малого и среднего водо-
измещения, десантных кораблей на воздушной подуш-
ке, кораблей противоминной обороны, кораблей и судов 
специального назначения и других видов морской тех-
ники военного и гражданского назначения. По проектам 
ЦМКБ «Алмаз» построено более 26 тыс. боевых катеров, 
кораблей и судов. Выпущенные по разработкам бюро су-
да есть в составе флотов более 40 стран мира.

Елизавета Глазова — выпускница РГПУ им. Герцена, прора-
ботав без малого полвека в системе российского образова-
ния, создала уникальную образовательную методику и на её 
базе три проекта, объединённых в группу «Пять с плюсом».
Она включает в себя две частные школы: «Точка притя-
жения» в Петербурге и «Сверхновая школа» в пригоро-
де, а также образовательный центр по подготовке к ЕГЭ 
и ОГЭ с индивидуальными образовательными програм-
мами для учеников средней и старшей школы. Специа-
листы «Пять с плюсом» первыми в Северной столице — 
ещё 15 лет назад — разработали и внедрили уникальную 
методику индивидуальных образовательных маршрутов 
в старших классах с возможностью углублённого изучения 
предметов и качественной подготовки к ЕГЭ, в том числе 
по профильным дисциплинам вузов, а также — 100 %–но-
го прогнозирования будущих баллов на ЕГЭ, то есть гаран-
тированного поступления в вузы. Важным элементом ра-
боты является профориентация — знакомство учеников 
с выбранными профессиями на предприятиях Петербурга.
«Наши проекты базируются на трёх китах: пробуждение 
интереса учеников к учёбе, высококлассный преподава-
тельский состав и личное равенство всех участников об-
разовательного процесса», — говорит учредитель образо-
вательной группы «Пять с плюсом» Елизавета Глазова.

«За боевые корабли»

«За инновации в обучении»

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Доктор экономических наук Аркадий Трачук назначен 
на должность гендиректора АО в 2016 году. До этого — 
в руководстве Петроэнергобанка, «Ленэнерго» и РАО 
«ЕЭС России». В Гознак пришёл в 2001–м на должность 
заместителя генерального директора.

АО «Гознак» — современное успешное предприятие, ба-
зирующееся на традициях экспедиции заготовления го-
сударственных бумаг. Предтеча Гознака была создана 
в 1818 году, сразу как единый производственный комп-
лекс, объединивший в себе все стадии производства де-
нег: от отлива бумаги до разработки дизайна и печати. 
Для того времени подход был новаторским, и он до сих 
пор делает Гознак конкурентоспособным. Мощности АО 
позволяют ежегодно производить 11 тыс. тонн защищён-
ной банкнотной бумаги, 7 млрд экземпляров банкнот, 
3,5 млрд монет, до 40 млн паспортов, 3–5 млн почтовых 
марок, необходимое количество специальных акцизных 
марок и другой продукции. Годовой объём производ ства 
составляет 46 млрд рублей. В состав АО «Гознак» входят 
восемь филиалов в Москве, Санкт–Петербурге, Перми 
и Краснокамске.

Учитель математики, кандидат физико–математических 
наук Максим Пратусевич работает в знаменитом петер-
бургском физико–математическом лицее № 239 с 1992 го-
да, руководит лицеем с 2009–го, учился здесь же.

Лицей был основан как обычная школа в 1918–м, не-
сколько раз переезжал, работал в блокаду, а свой номер 
получил в 1941–1942 годах. До 1954 года школа была жен-
ской, потом только для старших классов — политехни-
ческой. Статус специализированной физико–матема-
тической школа получила в 1961–м, а в 1975–м въехала 
в историческое здание бывшего училища Святой Анны 
(«Анненшуле») на Кирочной улице, где работает и сейчас. 
В 1990 году школа получила статус физико–математи-
ческого лицея и экспериментальной базы–лаборатории 
стандартов обучения физике, математике и информати-
ке в Петербурге. Школа принимает учеников с 8–го клас-
са, но в её кружках могут заниматься ученики других 
петербургских учебных заведений. За время существо-
вания ФМШ № 239 более 60 выпускников стали победи-
телями международных олимпиад, более 250 — всесо-
юзных и всероссийских. В 2013 и 2014 годах лицей занял 
III место в общероссийском рейтинге «Топ 500», с 2015–го 
находится на I месте в этом рейтинге.

«За российскую 

«За непреходящие ценности»
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Концепция под локацию

На территории «золотого тре-
угольника» находятся самые из-
вестные достопримечательности 
Санкт–Петербурга. А стои мость 
квадратного метра, как и ставки 
аренды недвижимости здесь, — 
одни из самых дорогих в горо-
де. Но хорошее расположение 
ещё не гарантирует успех, ведь 
многие здания–памятники в са-
мом центре пребывают в пла-
чевном состоянии, а площади 
в них пустуют. Чтобы они нача-
ли эффективно эксплуатировать-
ся, необходимо провести серьёз-
ные работы, включая реставра-
ционные, и придумать грамот-
ную концепцию объекта, отме-
чают эксперты.

Свои нюансы
Один из примеров — преобра-
зование двух соседних зданий 
на Итальянской улице и Нев-
ском проспекте. В 2010–х особняк 
Гамбса на Итальянской, в кото-
ром до революции размещалось 
Центральное управление Глав-
ного общества российских желез-
ных дорог, а затем учебные заве-
дения, купила Jensen Group, один 
из крупнейших собственников 
недвижимости в «золотом треу-
гольнике» из числа профессио-
нальных инвесторов. Как вспо-
минают в компании, на момент 
покупки оно было в неудовлетво-
рительном состоянии, примерно 
так сейчас выглядит Конюшен-
ное ведомство. Здание ренови-
ровали, сделав из него удобный 
для арендаторов бизнес–центр — 
бутик–офис центр «Итальянская, 
17». В 2017 году объект даже по-
лучил премию TOBY Awards «Вы-
дающееся Здание Года» в номи-
нации «Историческое здание».

«Работа в историческом цент-
ре — всегда сложная не только 
с точки зрения инженерных ре-
шений и пр., но и в части согла-
сований, ведь здесь очень много 
ограничений по линии охраны 
памятников. Но нам удалось ре-
ализовать все заложенные в про-
ект решения, и сегодня это один 
из самых востребованных биз-
нес–центров города. Он отлича-
ется не только премиальной ло-
кацией, но и качеством офисов 
и предоставляемых услуг. По не-
му не было проблем с заполняе-
мостью ни в начале пандемии, 
ни в прошлом году, когда мно-
гие объекты лишились аренда-
торов», — рассказывает Дмитрий 
Абрамов, генеральный дирек-
тор УК инвестиционного фонда 

Jensen Group. Так, в прошлом го-
ду бизнес–центр получил нового 
крупного арендатора — отечест-
венного IT–разработчика Positive 
Technologies, специализирую-
щегося на внедрении решений 
в сфере информационной безо-
пасности, который арендовал це-
лый этаж. Другой новый аренда-
тор — компания Avroid, разработ-
чик программного обеспечения 
для десктопных и мобильных 
операционных систем, включая 
Android, iOS и российских.

Новые акценты
Jensen Group принадлежит и со-
седнее здание — торговый дом 
«Пассаж», построенный в сере-
дине XIX века и благодаря уни-
кальной архитектуре извест-
ный далеко за пределами Рос-
сии. Приведение его в порядок 
и проведение масштабных рес-
таврационных работ потребо-
вало от собственника несколь-
ких лет и значительных инвес-
тиций. При этом «Пассаж» все 
эти годы работал в обычном ре-
жиме — всё было организова-
но так, чтобы для покупателей 
и обывателей торговый дом ос-
тавался открытым. В ходе работ 
Jensen Group удалось не толь-
ко привести объект в порядок, 
но и существенно увеличить 
сдаваемые площади — в пер-
вую очередь за счёт реорганиза-
ции цоколя. «Пассаж» в послед-
ние годы также удостоился мно-
гих профессиональных наград, 
получив премию «Золотой Тре-
зини» в н оминации «Лучший ре-
ализованный проект реставра-
ции / рекон струкции памятника 
архитектуры» в категории «Архи-
тектура как искусство» в 2018 го-
ду, премию PROESTATE&TOBY 
AWARDS в номинации «Луч-
ший проект реновации торго-
вого центра» в 2019 году, пре-
мию PСТЦ в номинации «Луч-
ший дей ствующий торговый 
центр» в категории «Малые ТЦ», 
премию GLOBAL REAL ESTATE 
AWARDS в номинации «Лучший 
проект реконцепции торгового 
центра» и пр.

Свободные площади в «Пасса-
же» есть, но их немного. По ито-
гам 2022 года торговый дом от-
метился несколькими откры-
тиями — магазином товаров 
для дома Togas, кафе–пекарней 
Hobz, магазинами «1001 пла-
тье» и другими. В этом году бы-
ли сданы 300 м2 и 400 м2 на вто-
ром этаже — под креативное 

пространство «Кирпичи», где бу-
дут представлены дизайнеры 
из Грузии, Киргизии и России, 
и Modern Name, fashion–опера-
тора, который занимается про-
дажей марок одежды, выпуска-
емой популярными блогерами. 
Увеличились площади бутика 
IANIS CHAMALIDY.

В последние годы торговые 
центры уделяют большое вни-
мание концепции своих объ-
ектов, делая из них не прос-
то галереи, а модные, красивые 
и востребованные обществен-
ные пространства. Таким об-
разом объекты привлекают но-
вую ауди торию, увеличивают 
трафик, зарабатывают дополни-
тельную лояльность и повыша-
ют узнаваемость. В рамках этого 
тренда работает и «Пассаж», где 
регулярно проводятся неком-
мерческие культурные меропри-
ятия и выставки — с музеями, 
театрами, библиотекой им. Мая-
ковского и пр. Сейчас, например, 
здесь проходит временная вы-
ставка работ Михаила Шемяки-
на, она приурочена к 80–летию 
художника и 175–летию самого 
«Пассажа».

«Наша задача — не только со-
хранить доставшийся нам цен-
ный актив, но и развивать его. 
Мы всегда говорим, что мы 
должны быть заботливыми 
опекунами для своих объектов 
и сделать так, чтобы за то время, 
пока мы имеем к ним отноше-
ние, они становились лучше», — 
говорит Дмитрий Абрамо в.

Работать в историческом цен-
тре всегда сложно, отмеча-
ет собеседник «ДП», добавляя, 
что для таких проектов важно 
не только приобрести трофей-
ный актив, но и понимать его 
потенциал, а также собрать ко-
манду, которая в состоянии реа-
лизовать проект.

Сегодня, когда вакансия в ком-
мерческой недвижимости вы-
ше, чем привыкли собственники 
за последние годы, также нужно 
уделять особое внимание кон-
цепции объекта и оперативно от-
слеживать конъюнктуру рынка, 
считает Дмитрий Абрамов. 

Т а к ,  в  б и з н е с – ц е н т р е 
«Jensen House Макарова 32» 
в Василеостров ском районе не-
давно была проведена замена 
оператора корпоративного пита-

ния. Значительные изменения 
происходят и на проекте River 
House, где расширились площа-
ди семейного клуба развлече-
ний Mouse House, готовится к от-
крытию ресторан средиземно-
морской кухни и магазин Togas, 
супермаркет Eurospar, открылся 
первый в Петербурге интерьер-
ный магазин немецкого ретей-
лера Kare и пр.

Важно иметь возможность 
проводить и кардинальные из-
менения на объектах. Так, в кон-
це 2022 года компания приня-
ла решение перепрофилиро-
вать офисно– складской центр 
Crossroads на улице Савушкина 
в многофункциональный ком-
плекс с торговыми, офисными 
и производственными площа-
дями. Сегодня занятость объек-
та составляет 100 %. По словам 
Дмитрия Абрамова, Crossroads — 
один из ярких примеров очень 
успешного и очень быстрого про-
цесса реконцепции и редевелоп-
мента на российском рынке не-
движимости в 2022 году.

«Золотой треугольник» входит в топ самых 
популярных локаций у собственников 
и арендаторов коммерческой недвижимости. 
Но такая концентрация премиальных 
объектов – не только преимущество, 
но и большая ответственность 
для собственников.

ИВАН ЕРШОВ

журналист
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Кандидат медицинских наук, врач высшей квалификаци-
онной категории, анестезиолог–реаниматолог, мастер де-
лового администрирования (MBA), Пётр Громов возгла-
вил КБ «РЖД–Медицина» в 2020 году. Сегодня клини-
ка — лидер в производственной медицине Северо–Запа-
да, реализующий программы сохранения здоровья кад-
ров предприятий всех сфер экономики, с использованием 
передовых технологий и уникального опыта. Внедрены 
эксклюзивные методики в сосудистой хирургии и нейро-
хирургии. В 2022 году открыты сразу четыре новых онко-
логических отделения, единство которых позволяет замк-
нуть цикл лечения. Реализован пилотный проект «Теле-
медицинские консультации», что увеличило доступность 
обращений к врачам дистанционно — только за 4 месяца 
2023 года было проведено 2,7 тыс. консультаций.

Клиника регулярно входит в топ–10 частных клиник 
по результатам народных и отраслевых рейтингов. Круп-
нейшее многопрофильное лечебно–профилактическое уч-
реждение в Северо–Западном регионе более чем со 100–
летней историей работает, следуя своему главному прин-
ципу: «Мы открыты для всех».

Народный артист России. С 1974 года служил в ТЮЗе 
в труппе народного артиста РСФСР З. Я. Корогодского, 
с 1978–го по 2005–й — актёр Государственного академи-
ческого театра драмы им. А. С. Пушкина (Александрин-
ский). Работал на радио и телевидении, снимался в ки-
но, сыграв десятки ролей в радио– и телеспектаклях, вёл 
детские передачи.

За годы работы в Александринском театре сыграл более 
чем в 30 спектаклях, параллельно сотрудничая с други-
ми театрами и творческими коллективами города — Ма-
риинским, Театром эстрады, хором Академической капел-
лы и оркестром Академической филармонии Петербур-
га. Основатель благотворительного культурного фонда 
«Александринский». В 2005–2008 годах — глава городско-
го комитета по культуре, с 2008–го по 2017–й — директор 
музея–памятника «Исаакиевский собор». Покинул пост 
в связи с планируемой передачей собора епархии. Член 
Общественной палаты Санкт–Петербурга, советник гу-
бернатора. Автор идеи и ведущий цикла документальных 
фильмов о соборах Петербурга. Автор нескольких моно-
графий о педагогике и музееведении. Председатель Попе-
чительского совета Российского колледжа традиционной 
культуры, член Попечительского совета городского Двор-
ца творчества юных.

«За инновационную перезагрузку 
клиники с вековыми традициями»

«За игру и голос»

Генерал–лейтенант медслужбы РФ Евгений Крюков ру-
ководит ВМА с 2020 года. До этого служил на Черномор-
ском флоте, возглавлял Госпиталь им. Бурденко. Док-
тор медицинских наук, профессор, академик РАН. Автор 
более 170 печатных работ, в том числе учебно–методи-
ческих. Академия, учреждённая в 1798–м императором 
Павлом I, — один из лучших медвузов страны. Наря-
ду с медицинским академия положила начало высше-
му ветеринарному и фармацевтическому образованию, 
стала первым в России научным, учебным и лечебным 
центром. Здесь работали И. Павлов, Н. Пирогов, И. Сече-
нов, С. Боткин, В. Бехтерев, авторы важнейших клини-
ческих исследований в области терапии, физиологии, 
хирургии, психиатрии, неврологии, гематологии, отола-
рингологии, нейрохирургии, химии, физики, здесь раз-
рабатывалась система военно–полевой медицины, ис-
пользуемая до сих пор.

Архитектурный ансамбль академии также представля-
ет собой шедевр — из 112 капитальных зданий 25 по ре-
шению ЮНЕСКО имеют статус памятников архитектуры 
и находятся под охраной государства.

Доктор филологических наук, член–корреспондент 
РАН, профессор СПбГУ Всеволод Багно в 2007–2017 го-
дах возглавлял Институт русской литературы (Пушкин-
ский Дом). Сейчас — научный руководитель института. 
Был членом редколлегий полных собраний сочинений 
А. Пушкина, А. Блока, Ф. Достоевского. Автор более 400 
работ, изданных в 14 странах, по закономерностям меж-
культурных связей, изучению русской литературы в кон-
тексте мировой истории и теории художественного пе-
ревода. Переводит стихи, прозу и драматургию с испан-
ского, каталанского, французского и английского языков. 
Подготовил собрания сочинений Х. Кортасара, Х. Борхе-
са и Г. Гарсиа Маркеса в русских переводах. Автор вось-
ми сборников миниатюрных текстов: парадоксов, калам-
буров, афоризмов.

Пушкинский Дом создан в 1905–м для сбора и хране-
ния всего, что касается Пушкина и представителей рус-
ской изящной словесности. Приобретённая для институ-
та на средства правительства библиотека Пушкина ста-
ла началом огромной коллекции книг, рукописей, писем 
и предметов, включившей архивы Тургенева и Лермон-
това. С 1930–го институт работает как академический, 
исследуя в том числе древнюю литературу и фольклор 
(образцы собираются в Фонограммархиве). 

«За приумножение лучшего 

«За собирание сочинений 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

КУЛЬТУРА

Николай Незнанов — директор, научный руководитель 
отделения гериатрической психиатрии Центра имени 
В. М. Бехтерева, главный внештатный специалист–экс-
перт по психиатрии Росздравнадзора, президент Россий-
ского общества психиатров. Автор более 400 научных 
публикаций, в том числе 19 монографий, девяти руко-
водств по психиатрии и психотерапии.

Центр — созданное в 1907–м старейшее в России науч-
но–исследовательское и клиническое учреждение, спе-
циализирующееся на психологии, психиатрии, невроло-
гии и других дисциплинах, изучающих психику челове-
ка. В отличие от зарубежных подобных проектов центр, 
создававшийся тогда же, изначально задуман и как на-
учное учреждение, и как клиника, и как вуз. В центре ра-
ботают крупнейшие специалисты в области психиатрии, 
в том числе детской, наркологии, неврологии, психотера-
пии, нейхирургии, геронтопсихиатрии, психодиагности-
ки. Сотрудники центра оказывают консультации по воп-
росам семейных взаимоотношений, психологических ас-
пектов обучения и воспитания детей, а также профессио-
нального отбора, профориентации и подбора кадров.

Доктор исторических наук, с 1969 года работает в Госу-
дарственном Эрмитаже. Был хранителем коллекции 
знамён и военной графики, с 1992 года — заместитель 
директора Государственного Эрмитажа по научной рабо-
те. Читал курсы лекций по истории русской культуры, 
истории Петербурга, другим историческим дисципли-
нам в Университете Тарту и в Университете им. Герцена. 
Сейчас преподает геральдику в СПбГУ и руководит от-
делением геральдического художества на кафедре про-
мышленной графики в Академии им. А. Л. Штиглица.

С момента восстановления в 1992 году федеральной ге-
ральдической службы бессменно руководит ею, хотя на-
звание должности менялось. C июня 1999–го — председа-
тель Геральдического совета при президенте России — го-
сударственный герольдмейстер Российской Федерации. 
Действительный член (академик) Международной акаде-
мии геральдики (AIH). Автор более 150 публикаций по ис-
тории русской культуры, военной истории, геральдике.

Курирует проект создания Музея геральдики в зда-
нии петербургской Биржи. Выступает экспертом в СМИ 
как на исторические и культурологические темы, 
так и с комментариями по актуальным вопросам, свя-
занным с геральдическими символами.

«За символизм и знаковость»
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Здоровый подход 

Т
ренд на экологичность в послед-
ние годы становится всё более заме-
тен. Сторонники экоподхода уверены, 
что его необходимо продолжать вы-
водить в массы. Эксперты считают, 
что ответственное отношение к ок-

ружающей среде — это инвестиции ком-
пании в её будущую стоимость. Сегодня, 
по их оценке, осознанность потребителей 
выше, поэтому предприятиям, особенно 
производящим продукт массового спро-
са, важно идти в ногу со временем, что-
бы поспевать за меняющимися интереса-
ми общества.

Результат — налицо
На мероприятия, направленные на за-
щиту окружающей среды в России, в том 
числе в рамках нацпроекта «Экология», 
выделено в 2023 году 289 млрд рублей 
бюджетных средств. Как сообщала ра-
нее вице–премьер Виктория Абрамченко, 
ежегодно в стране накапливается около 
8 млрд тонн отходов, более 50 % ТКО сор-
тируется, почти 12 % — утилизируется.

Представители бизнеса, в свою очередь, 
уже не первый год инвестируют в созда-
ние «зелёных» проектов. Рада Русских, ос-
новательница трёх брендов экологичной 
косметики, вывела на российский рынок 
продукты с лактобиотилом и метабиоти-
ками. Её компания предлагает широкий 
спектр натуральных гидрофильных ма-
сел. Одна из главных особенностей эко-
косметики — гипоаллергенность. Напри-
мер, продукты не содержат отдушек, кон-
сервантов и красителей, что делает уход 
более бережным.

Рада Русских называет свою компанию 
драйвером производства натуральной кос-
метики в России. Особое внимание уделя-
ется именно принципам ответственного 
отношения к окружающей среде, а также 
здоровью потребителя. «Мы вниматель-
ны к этической составляющей и отсле-
живаем безопасность всего цикла: на ста-
дии производства, использования и пос-
ле утилизации. Когда потребитель нано-
сит состав, то получает лечебный эффект 
(косметика не покрывает кожу силиконо-
во–сульфатной плёнкой, что часто проис-
ходит в случае использования продуктов 
массмаркета). А упаковка делается из пе-
реработанного сырья: баночки — из вто-
ричного пластика, коробки — из гофро-
картона. Мы не ламинируем их наме-
ренно, чтобы они полностью разлагались 
за 2 недели после того, как их выбрасыва-
ют на помойку», — рассказала предприни-
мательница.

Инвестиции в проект 2 года назад со-
ставили 1,2 млн рублей, сегодня ком-
пания выросла в крупнейший холдинг 
с оборотом 180 млн рублей в год. Кос-
метика производится на веган–заводе 
без применения продуктов животного, 
синтетического или химического проис-
хождения. Выпускаемые средства не тес-
тируются на животных. «За всё время 
мы ни разу не доставали деньги из обо-
рота. И не планируем это делать, для то-

го чтобы иметь возможность популяри-
зировать идею этичного производства 
и осознанного потребления, насытить 
рынок качественной натуральной косме-
тикой. В наших планах расти и осущест-
влять экспансию в другие страны, а так-
же оптимизировать процесс производ-
ства и сделать цену более привлекатель-
ной для потребителей», — поделилась Ра-
да Русских.

Дёшево и модно
Помимо индустрии красоты об экологии 
в последние годы стали заботиться ком-
пании и из других сфер. Как отмечает со-
трудник проектного офиса ВШМ  СПбГУ, 
эксперт в области ESG Андрей Иванов, 
тренд на создание «зелёных» продуктов 
говорит о наличии рынка сбыта для них. 
Сегодня компании изготавливают до-
вольно широкий ассортимент подобных 
товаров: от «зелёного» алюминия до ме-
бели и стройматериалов из вторсырья. 
Правда, такая продукция, если говорить 
про товары FMCG, остаётся нишевой: её 
потребители — представители среднего 
класса и выше, которые согласны допла-
чивать наценку, заложенную производи-
телем. «Для бизнеса следование идеям 
экологичности помимо социальной от-
ветственности — это экономия, посколь-
ку оно, например, позволяет снижать ис-
пользование электричества и, соответ-
ственно, сокращать расходы. На сегодня 
это один из самых ярких примеров бе-
режливого подхода к работе. Проекты, 
направленные на повышение энергоэф-
фективности, могут окупаться в сред-
не– или даже краткосрочной перспективе 
и обеспечивают дальнейшее уменьшение 
затрат», — отмечает он.

Помимо того что компании занима-
ются переработкой отходов и созданием 
экологичных продуктов, многие следу-

ют принципам zero waste в организации 
бизнес–процессов. Опять же целью это-
го часто является желание оптимизиро-
вать расходы. Например, ретейлеры уст-
раивают сбор на переработку некоторых 
материалов, отказываются от пластико-
вых пакетов в пользу экосумок, не печа-
тают чеки на кассе, а отправляют их кли-
ентам на e–mail. Так, в X5 Group планиро-
вали к 2023 году сократить на 10 % выбро-
сы парниковых газов, увеличить до 40 % 
долю пригодных к переработке пищевых 
продуктов и до 50 % — долю СТМ в эко-
логичной упаковке. Организации также 
снижают использование бумаги, в боль-
шей степени переходя на электронный 
документооборот (ЭДО). Следовать эко-
принципам стараются даже те корпора-
ции, чья деятельность связана с метал-
лургией и переработкой нефтепродук-
тов. Локальные экопроекты есть и в Се-
верной столице, и они уже привлекают 
инвестиции от крупных игроков. Напри-
мер, недавно на рынок Петербурга вышел 
старт ап по переработке отходов с помо-
щью грибов.

Тренд на снижение потребления энер-
горесурсов заметен также в транспорт-
ной сфере. Но и здесь, по словам экспер-
тов, он может говорить о стремлении 
бизнеса к экономии. «Так, для автомо-
бильного транспорта использование га-
за является, с одной стороны, более эко-
логичным, с другой — более бюджет-
ным. Саму по себе идею называться ЭКО 
нельзя рассматривать без связки с эконо-
мической эффективностью. Сейчас, когда 
на рынке стало меньше денег в силу из-
вестных обстоятельств, фокус внимания 
заказчиков сместился в сторону сроков 
и цены. Чтобы говорить о “зелёной” идео-
логии, важна стабильность и устойчи-
вое развитие», — обращает внимание CEO 
компании «Арнейс» Игорь Бурлов.

Малышам не под силу?
В последние несколько лет «зелёный» 
тренд коснулся многих сфер бизнеса. Се-
годня его часто упоминают в рамках по-
нятия ESG, аббревиатура буквально рас-
шифровывается как «экология, социаль-
ная политика, корпоративное управление». 
Предполагается, что в соответствии с этой 
идеологией устойчивое развитие компа-
ний строится на принципах осознанного 
отношения к окружающей среде, высокой 
социальной ответственности и качестве 
корпоративного управления.

Ранее «ДП» писал, что к ESG сегодня 
подключаются в том числе представите-
ли малого и среднего предприниматель-
ства (МСП), однако по большей части это 
философия пока остаётся прерогативой 
крупных корпораций. 

«Большинство экологических проек-
тов — это скорее про долгие деньги, 
а у МСП не всегда есть возможность ин-
вестировать на такую перспективу, не го-
воря уже о том, что финансовый отклик 
может быть не всегда понятен, его быва-
ет сложно просчитать заранее», — поясня-
ет Андрей Иванов. По мнению представи-
телей деловой среды, для популяризации 
идей ESG, в частности экологии, необхо-
дима большая заинтересованность со сто-
роны регулятора. В России шаги в эту сто-
рону делаются — в частности, реализу-
ются государственные меры поддержки 
социального и экологического предпри-
нимательства или модернизации произ-
водства. Но чтобы продвигать идею «зелё-
ного» подхода более активно, необходимо 
проводить больше прикладных исследо-
ваний для определения наиболее эффек-
тивных методов и разрабатывать методо-
логические рекомендации со стороны со-
ответствующих ведомств.
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Принципы осознанного отношения 
к окружающей среде всё больше проникают 
в бизнес. При этом в последний год их стали 
воспринимать под другим углом. Понятие 
«ЭКО» теперь ассоциируется с бережливостью, 
а не со способом очистить карму.

ДАРЬЯ ДМИТРИЕВА

журналист
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гие компании научились 
бороться или хотя бы ми-
нимизировать послед-
ствия), но и тот факт, что 
DDoS может применять-
ся для отвлечения от дру-
гих, более опасных векто-
ров атак.

Михаил Сергеев, веду-
щий инженер CorpSoft24, 
считает, что количество 
DDoS–атак растёт вместе 
с увеличением количества 
умных устройств (интер-
нета вещей) в мире. Также 
он считает, что количест-
во таких атак не имеет ни-
какого значения в цифрах, 
важны лишь их мощность 
и успешность.

«Петербургские орга-
низации могут распола-
гать свои сервисы и сайты 
за пределами Петербурга. 
В России большое количес-
тво дата–центров и многие 
компании выбирают по-
ставщика подобных услуг, 
не привязываясь к геогра-
фическому расположению, 
хоть это и немного ускоря-
ет скорость доступа к сер-
вису», — прокомментиро-
вал он.

При этом Михаил Серге-
ев отмечает, что DDoS–
атаки — достаточно доро-
гой инструмент, который, 
как правило, не оказыва-
ет нужного эффекта. Сей-
час достаточно много эф-
фективных инструментов 
для защиты от них.

С
огласно статистике, собранной 
МТС, на петербургские органи-
зации было направлено 87% всех 
DDoS–атак. Финансовые компа-
нии, государственный сектор 

и ретейл являлись наиболее часто выби-
раемыми объектами.

Наибольшая активность злоумышлен-
ников была зарегистрирована в янва-
ре, на этот месяц пришлось 79% от обще-
го числа DDoS–атак за квартал. В феврале 
этот показатель составил 14%, а в марте — 
6%. Большинство атак (40%) происходило 
с 00:00 до 06:00, 37% — в период до полу-
дня. Затем активность злоумышленников 
снижалась: 13% атак было зарегистриро-
вано с полудня до 18:00 и ещё 10% — вече-
ром, до полуночи.

В целом по России количество DDoS–
атак в I квартале 2023 года выросло 
в 10 раз по сравнению с аналогичным пе-
риодом предыдущего года. Если в начале 
2022 года было обнаружено несколько со-
тен атак, то в первой четверти 2023 года 
их число уже достигало нескольких ты-
сяч. Самыми пострадавшими регионами 
стали Северо–Западный, Центральный 
и Приволжский федеральные округа.

Александр Зубриков, генеральный ди-
ректор Itglobal.com Security, в целом под-
тверждает эти данные. «Всё верно, как на-

ПЕТЕРБУРГСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
И ГОСУЧРЕЖДЕНИЯ СТАЛИ 
ГЛАВНОЙ ЦЕЛЬЮ ДЛЯ DDOS�АТАК 
В I КВАРТАЛЕ 2023 ГОДА

ши эксперты, так и коллеги 
из сферы ИБ отмечают зна-
чительный рост инциден-
тов, связанных с DDoS–ата-
ками. Например, экспер-
ты компании DDoS–Guard 
отмечают, что в I кварта-
ле 2023 года ими было за-
фиксировано 384,8 тыс. 
DDoS–атак в России, что 
на 58% больше, чем годом 
ранее (226,1 тыс.). Анало-
гичную тенденцию под-
твердила компания Qrator 
Labs — там утвержда-
ют, что пик интенсивнос-
ти DDoS–атак пришёлся 
на февраль 2023 года. Эти 
данные были опубликова-
ны в конце мая 2023 года. 
Согласно этой тенденции, 
а также росту технологий 
и мощностей атак можно 
заключить, что количество 
и мощность DDoS–атак бу-
дут только расти, причём 
в экспоненциальном тем-
пе», — прогнозирует он.

Однако Зубриков от-
метил, что их компания 
не заметила преобладания 

атак на организации Пе-
тербурга.

«По нашему опыту, ча-
ще всего DDoS подвергают-
ся компании из финансо-
вого сектора, ретейл и тор-
говые онлайн–площадки 
вне зависимости от реги-
она. Однако если данная 
статистика коллег из МТС 
верна, то можно сделать 
вывод, что шла серия тар-
гетированных атак на око-
логосударственные компа-

нии, чьи головные офисы 
или основные мощности 
исторически расположены 
в городе на Неве. Боюсь, 
что нестабильная геополи-
тическая ситуация в ми-
ре может только усугубить 
данный тренд», — добавил 
эксперт.

Также он подчеркнул, 
что DDoS является одной 
из самых распространён-
ных киберугроз. Страшны 
не только они сами (мно-

Боты в ударе

⇡ Растёт 
уровень 
кибер-
угроз, 
но совер-
шенству-
ются 
и средств а 
защиты 
ФОТО: FREEPIK.COM

«В целом на рынке уже вы-
работался определённый 
подход к унификации пред-
ложений стрит–ретейл–сег-
мента. При этом концепция 
нашего ресторана не вхо-
дит по факту в классичес-
кий “золотой набор”, где 
есть аптека, пекарня, салон 
красоты и так далее», — 
рассказывает Анна Дани-
лова, директор ресторана 
Settlers. Заведение отно-
сится к сегменту высокого 
сервиса — это предполага-
ло при выборе объекта раз-
мещения соответствующий 
класс самого жилого комп-
лекса, а также определён-
ные требования к помеще-
нию. Так, в общий дизайн–
код прекрасно удалось впи-
сать высокие потолки и па-
норамные окна. Однако 
прорабатывать зонирова-
ние и выделение отдельно-
го зала для компаний рес-
торану пришлось самосто-

ятельно. А вопрос увеличе-
ния посадочных мест в ре-
зультате был решён за счёт 
прилегающей территории 
и террасы. Хотя на рынке 
коммерческих помещений 
есть предложения, кото-
рые позволяют 
иначе обыграть 
пространство, 
говорит собе-
седница «ДП».

«Наличие ме-
зонина в ресто-
ране даёт воз-
можность уве-
личения мес-
та в некоторых 
случаях в 2 ра-
за, при этом 
н е  н у ж н о 
серьёзно вкладываться 
в работу и переплачивать 
за дорогие квадратные мет-
ры. Обыгрывать подобные 
архитектурные решения — 
одно удовольствие, по-
скольку это позволяет экс-

периментировать с различ-
ными стилями даже в пре-
делах одного пространства 
и привлекать таким обра-
зом новых гостей», — гово-
рит Анна Данилова.

Этим объясняется и по-
с т о я н с т в о 
спроса на уст-
ройство антре-
сольного эта-
жа в коммерче-
ских помеще-
ниях. Как рас-
сказали «ДП» 
в компании 
«Балтийская 
инжинирин-
говая группа», 
р ег ул я рн ы й 
запрос обеспе-

чивают прежде всего рес-
тораны и кафе, также ре-
шение довольно популяр-
но при оформлении офисов 
и шоурумов.

«Антресоль — это пло-
щадка (надстройка) внут-

ри здания, на которой раз-
мещены помещения раз-
личного назначения (про-
изводственные, торговые, 
офисные, бытовые или 
для инженерного обору-
дования), она занимает до 
40% общей площади поме-
щения, — уточняет Анас-
тасия Фёдорова, менед-
жер проектов ООО “За-
вод “Арлес”. — Соответс-
твенно, установив ант-
ресоль в коммерческом 
помещении, предприни-
матели получают допол-
нительную площадь, ко-
торую можно использо-
вать по назначению и по-
лучать дополнительную 
прибыль». По словам экс-
пертов, за последний год 
стоимость таких конс-
трукций осталась в сред-
нем на прежнем уровне — 
однако во многом зависит 
от планируемого способа 
их эксплуатации.

В ГК «ПСК» отмечают, 
что сегодня предложение 
коммерческих помещений 
с организацией полуэта-
жа в Петербурге является 
редким явлением. Между 
тем для арендатора такой 
формат может быть удобен 
не только за счёт увеличе-
ния площади и повышения 
эффективности исполь-
зования простран ства — 
это также большая свобо-
да в части дизайнер ских 
решений, зонирования по-
мещения. Дополнитель-
ная площадь может иметь 
функциональное назначе-
ние или увеличивать эс-
тетическую составляющую 
в оформлении. Именно по-
этому девелопер расши-
рил вариативность откры-
того предложения за счёт 
коммерческих помещений 
первого этажа в апарт–оте-
ле Ladozhsky Avenir. Высо-
та потолков 6 м позволя-

ет увеличить полезную 
площадь с помощью уст-
ройства второго полуэта-
жа почти в 1,5 раза. В дан-
ном случае высота первого 
этажа составит 3 м, а полу-
этажа — 2,48 м. При этом 
девелопер берёт на себя со-
гласования и узаконивание 
устройства таких доработок 
помещений в соответ ствии 
с действующими норма-
ми. «Опция пропорцио-
нального увеличения есть 
у всех шести коммерче-
ских помещений в апарт–
отеле Ladozhsky Avenir, 
от 120,7 до 261,7 м2», — гово-
рят в ГК «ПСК».

Анна Лапченко отмеча-
ет, что в целом по рынку 
привлекательность подоб-
ного предложения для ин-
вестора повышает опция 
бесплатной установки ме-
зонина и наличие услу-
ги по согласованию пере-
планировки. Эксперт так-
же акцентирует внимание 
на том, что преимущест-
венно арендаторы и ин-
весторы обращают внима-
ние на полезную площадь 
именно первого этажа. 
И здесь важно учесть осо-
бенности текущего спроса. 
При этом продуманное на-
полнение «встройки» мо-
жет сыграть немаловаж-
ную роль в маркетинговой 
кампании проекта, говорит 
специалист.

КОМФОРТНАЯ СРЕДА

ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО СЕГМЕНТ 
ВСТРОЕННЫХ ПОМЕЩЕНИЙ ВСТУПИЛ 
В СТАДИЮ ОТКАЗА ОТ #СТАНДАРТОВ$, 
ДОПОЛНЯЯ ЭВОЛЮЦИЮ ДЕВЕЛОПЕРСКОГО 
ПРОДУКТА В ЦЕЛОМ. ТЕМ БОЛЕЕ И СПРОС 
НА НЕТРИВИАЛЬНОСТЬ РАСТЁТ.

КАРАШАШ НОГАЕВА

karashash.nogaeva@dp.ru
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Лето традиционно счита-
ется в фитнес–индустрии 
низким сезоном. В этом 
году он начался раньше 
обычного: уже в конце ап-
реля некоторые участники 
рынка фиксировали спад 
клиентской активности. 
К настоящему моменту он 
составляет 20–35 % в сред-
нем по стране.

Положительную тен-
денцию можно усмотреть 
в том, что, по наблюдени-
ям некоторых аналитиков, 
стремясь к экономии, лю-
ди начинают отказываться 
от поездок в отпуск и вмес-
то этого предпочитают по-
сещать фитнес. Компании, 
с которыми пообщался 
«ДП», эту тенденцию под-
тверждают, однако пока 
эффект от неё не тот, кото-
рый мог бы помочь им на-
растить трафик в клубах. 
Ведь более обдуманно пот-
ребители стали относить-
ся и к покупке фитнес–
карт. Так, по словам Ирины 
Тумановой, генерального 
директора XFit, почти 15 % 
петербургских клиентов 
отказываются от продле-

ния абонементов и наме-
рены вернуться к вопросу 
покупки осенью. Спад кли-
ентской активности по Пе-
тербургу у XFit сейчас со-
ставляет около 25%.

Чтобы удержать име-
ющихся посетителей и 
 привлечь новых, клубы 
устраивают разнообраз-
ные акции. «Мы проводим 
их ежегодно, отказывать-
ся не собираемся. Исключе-

ние — это клубы, в которых 
мы близки к максимально 
комфортной для гостей за-
полняемости», — подели-
лись в Alex Fitness.

В XFit рассказали, что то-
же запускают акции . Так-
же есть варианты с отсро-
ченной активацией абоне-
ментов.

ФИТНЕС. Традици-
онный летний отток 
л ю би т е ле й с по р т а 
из тренажёрных залов 
в этом году ощущается 
сильнее, чем обычно. 
С т рем ление людей 
к экономии вынуждает 
фитнес–центры вво-
дить скидки и акции.

Приманка для ЗОЖ

В 
компании Portobello рассчита-
ли, что каждый второй росси-
янин имеет мерч своей компа-
нии. Российский бизнес тратит 
на мерч от 5  до 15 % маркетинго-

вого бюджета.
Как отмечает СЕО Portobello Владимир 

Мазур, мерч для сотрудника — это выра-
жение себя и своей солидарности с ком-
панией. Когда у работника есть бренди-
рованная продукция компании, у него 
растёт мотивация и удовлетворённость 
своим местом работы. По его словам, 
рынок отечественной брендированной 
продукции совсем молод и ему предстоит 
ещё расти. Положительный прирост каж-
дый год составляет от 10  до 20 %.

«Распространение собственного мер-
ча в компании может стать способом 
выражения признания и благодарнос-
ти за вклад и достижения сотрудников. 
Иногда мерч может становиться и спосо-
бом мотивации: например, он может быть 
использован в качестве вознаграждения 
за превышение KPI за месяц. В этом слу-
чае мерч будет физическим воплощени-
ем заслуг помимо денежного вознаграж-

РОССИЙСКИЙ БИЗНЕС СТАЛ 
АКТИВНЕЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ МЕРЧ 
ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ ЛОЯЛЬНОСТИ 
СОТРУДНИКОВ И РЕКЛАМЫ

клиентов с идентификато-
рами бренда.

Второе направление — 
более ценная продукция, 
которую обычно сотруд-
никам предлагают купить. 
Кроме того, она может 
быть подарком на праз-
дники или поощрением 
за хорошую работу.

Также набирают обороты 
welcome–pack для новых со-
трудников, отмечает гене-
ральный директор комму-
никационного агент ства 
4D Наталья Белкова.

«Обычно это набор, где 
в фирменной упа ков-

ке находится всё, что мо-
жет понадобиться для ра-
боты: от блокнота и руч-
ки до флешки и брендиро-
ванной футболки. Что это 
даёт? Хорошее первое впе-
чатление. Все любят полу-
чать подарки. Конечно, та-
кой подход повышает ло-
яльность сотрудников. 
Каждый новичок становит-
ся частью большой коман-
ды, проникается миссией 
и ценностями бренда», — 
объясняет эксперт.

По опыту компаний, со-
трудники ценят пользу 
и функциональность мер-

ча. Например, когда про-
дукцию можно использо-
вать не только во время 
работы (ручки, блокноты, 
кружки), но и в обычной 
жизни (зонты, платки, ху-
ди, носки), подчёркивает 
Инна Анисимова, генди-
ректор коммуникационно-
го агентства PR Partner.

«Людям всегда нравится 
мерч, который как–то пер-
сонально или эмоциональ-
но связан с ними. Напри-
мер, мы в агентстве дела-
ли уникальные кружки 
с иллюстрациями, кото-
рые сотрудники рисовали 
сами для себя. Также от-
лично, когда мерч связан 
с деятельностью компании 
или как–то полезен в рабо-
те или в жизни сотрудни-
ков», — добавляет Антон 
Можегов, арт–директор 
агентства Сomunica.

Но иногда люди готовы 
покупать брендированную 
продукцию других компа-
ний. По словам руководите-
ля digital–агентства Trinity 
Digital Agency Максима Гар-
кавенко, так делают, когда 
нравится либо компания, 
либо её мерч. Главное, что-
бы целевая аудитория по-
нимала и разделяла посыл, 
который компания вклады-
вает в продукцию.

РОССИЙСКИЙ БИЗНЕС СТАЛ 
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⇡ Если 
для мерча 
использо-
вать слиш-
ком дешё-
вые и нека-
чествен-
ные вещи, 
это может 
ударить 
по имиджу 
компании 
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дения», — считает Викто-
рия Одинцова, директор 
по маркетингу Calltouch.

Эксперты отмечают, 
что мерч для компаний — 
ещё один способ сделать 
бренд более узнаваемым 
и транслировать свои цен-
ности. Заместитель руко-
водителя департамента 
маркетинга Высшей шко-
лы бизнеса НИУ ВШЭ Свет-
лана Берёзка выделяет два 
направления использова-
ния брендированной про-
дукции.

Первое — недорогой 
мерч, который предостав-
ляют сотрудникам бес-
платно для использова-
ния в ежедневной работе 
и во время встреч с кли-
ентами. Часто это ручки, 
блокноты и брендирован-
ные пакеты. Их исполь-
зование создаёт дополни-
тельные точки контакта 
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Управление домами долж-
но быть сферой деятельнос-
ти малого и среднего биз-
неса, а не предприятий–
монстров с раздутыми шта-
тами, считает председатель 
Ассоциации управляющих 
и эксплуатационных орга-
низаций в жилищной сфе-
ре Евгений Пургин. А самы-
ми эффективными, уверен 
он, управленцами являют-
ся ЖСК и ТСЖ, так как ник-
то не заинтересован в ка-
чественных услугах более, 
чем сами собственники.

Законопроект Алексея 
Макарова и Анастасии 
Мельниковой эксперт счи-
тает поверхностным. «Де-
путатам надо напомнить, 

что Россия — это не Моск-
ва и Петербург. В провин-
ции есть совсем маленькие 
дома, где требования к шта-
ту будет просто невозмож-
но соблюсти. Обслужива-
нием там может занимать-
ся один человек на всю де-
ревню», — поясняет Евге-
ний Пургин.

Скептически к инициа-
тиве относится и генди-
ректор ООО «УК “Жилком-
сервис СПб”» Павел Кондор. 
По его словам, для недобро-
совестных игроков не будет 
сложностью чисто фиктив-
но, на бумаге, оформить се-
бе в штат требуемое для по-
лучения лицензии число 
специалистов.

«Управляющая компания 
принимает решения. Зада-
ча руководителя, менедже-
ра — планировать деятель-
ность так, чтобы эффектив-
но “закрывать” аварийные 
и пиковые ситуации. Один 
из наших важнейших акти-
вов как компании — сеть 
подрядчиков и поставщи-
ков, у которых есть трубы, 
электрооборудование и т. д., 
чтобы при необходимости 
мы могли к ним быстро об-
ратиться», — говорит Павел 
Кондор.

Похожи больше, 
чем кажется

Зарегулированность ус-
ложняет выход на этот 

рынок малому бизнесу. 
При этом крупные управ-
ляющие компании, даже, 
казалось бы, с заведомо 
добросовестным собствен-
ником в лице Санкт–Пе-
тербурга, не всегда безуп-
речны. 

Например, согласно дан-
ным ГУП «ТЭК СПб» о де-
биторской задолженнос-
ти организаций на 1 мая 
этого года, сумма задол-
женности свыше 2 ме-
сяцев среди управляю-
щих компаний составля-
ет 3,9 млрд рублей —  60 % 
от общего размера обяза-
тельств перед компани-
ей. На долю ЖСК и ТСЖ 
приходится чуть менее 
600 млн рублей.

При этом из 3,9 млрд руб-
лей задолженности всех 
УК 2,5 млрд распределе-
ны между 34 городскими 
жилкомсервисами. И ес-
ли некоторые, как ЖКС 
№ 4 Центрального райо-
на или ЖКС № 2 Выборг-
ского района, постепенно 
долги сокращают, то ЖКС 
№ 2 Колпинского райо-
на за год увеличил задол-
женность почти втрое — 
с 55,9 млн до 155,6 млн 
 рублей.

И з  с е м и  о р г а н и з а -
ций с дебиторской за-
дол женнос т ью с выше 
100 млн рублей более 
2 месяцев перед ГУП «Во-
доканал СПб» на начало 
этого года три — городс-
кие ЖКС (№ 1 Кировско-
го района, № 1 Невского 
района и № 1 Колпинско-
го района) с суммарным 
долгом 610 млн рублей. 
Это почти четверть общей 
задолженности поставщи-
ков услуг перед предпри-
ятием.

Ещё т ри дол ж ни к а– 
рекордсмена — вышеупо-
мянутые компании, близ-
кие к Гранту Агасьяну. Так 
что в некотором смысле 
соперничать по неэффек-
тивности с ними могут 
только  государственные 
организации.

З
аконодательное соб-
рание Санкт–Петер-
бурга собирается 
предложить Госду-
ме поправки в Жи-

лищный кодекс, ужесточа-
ющие требования для полу-
чения лицензии на управ-
ление многоквартирными 
домами. С такой инициати-
вой в начале июня выступи-
ли депутаты ЗакСа от «Еди-
ной России» — член посто-
янной комиссии по город-
скому хозяйству и созданию 
комфортной городской сре-
ды Алексей Макаров и зам-
председателя постоянной 
комиссии по образованию, 
культуре и науке Анаста-
сия Мельникова.

Депутаты предлагают до-
бавить к списку требова-
ний к соискателю лицен-
зии необходимость держать 
в штате сотрудников с про-
фессиональным образо-
ванием, а также соответс-
твующей квалификацией 
или стажем работы. Кроме 
того, компании могут обя-
зать иметь в собственнос-
ти помещения и оборудо-
вание, необходимое для ис-
полнения обязанностей. 
Проверять соответствие 
этим требованиям должна 
будет специальная выезд-
ная  комиссия.

Действующая редакция 
статьи 193 ЖК РФ, в кото-
рую хотят внести поправ-
ки, запрещает регистриро-
вать УК с наименованием, 
похожим на название уже 
действующей организации, 
а её глава не должен иметь 
непогашенных судимос-
тей за экономические пре-
грешения или преступле-
ния средней и более тяжес-
ти. Также не удастся полу-
чить лицензию, если её уже 
отзывали ранее.

Копают не в ту сторону
Алексей Макаров известен 
своей борьбой с недобро-
совестными управляющи-
ми компаниями в Петер-
бурге. В 2019 году он требо-
вал лишить лицензии ООО 
«УО “Профсервис”», в веде-
нии которого находились 
более 120 домов. Жильцы 

жаловались, что им якобы 
не предоставляются опла-
чиваемые услуги. По ито-
гам 2019 года, по данным 
Rusprofi le, кредиторская за-
долженность компании со-
ставила 220 млн рублей 
при выручке 270 млн.

В итоге в том же 2019 го-
ду ГУП «ТЭК Санкт–Петер-
бурга» обратилось с ис-
ком о банкротстве ООО «УО 

“Профсервис”» и ещё че-
тырёх УК — ООО «Дове-
рие», ООО «УК “Невская 
40”», ООО «ГК “Универсаль-
ный страж”» и ООО «УК 
“Евротракт”». Все компании, 
похоже, прямо или косвен-
но входят в орбиту активов 
ПАО «Городские инноваци-
онные технологии» бизнес-
мена Гранта Агасьяна.

В июле 2022 года вокруг 
УК «Евротракт» началось 
расследование дела о мо-
шенничестве в особо круп-
ном размере. Следствен-
ный комитет подозревал, 
что около 70 млн рублей, 
предназначавшихся ГУП 
«Водоканал» и ГУП «ТЭК 
СПб», осели в карманах ру-
ководства управля ющей 
компании. За несколь-
ко дней до обысков по де-
лу Грант Агасьян покинул 
страну, а в январе этого го-
да был заочно арестован. 
Процесс банкротства близ-
ких к нему УК продолжает-
ся до сих пор.

Что примечательно, все 
упомянутые организации, 
за исключением ГК «Уни-
версальный страж», об-
ладали как минимум де-
сятком штатных сотруд-
ников и явно соответство-
вали предполагаемому 
«имущественному цензу» 
для УК, но при этом со сво-
ими обязанностями ком-
пании справлялись, похо-
же, неидеально.

Как указывают петер-
бургские депутаты в пояс-
нительной записке к сво-
ей инициативе, власти ре-
гулярно получают жалобы 
от собственников квартир, 
страдающих из–за борь-
бы между конкурирующи-
ми управляющими ком-
паниями, которые прибе-
гают к нарушениям зако-
нодательства, в частнос-
ти к подделке протоколов 
общих собраний. Однако 
не совсем очевидно, что УК 
с некоторым числом штат-
ных дворников и тракто-
ров в собственности не бу-
дет прибегать к нечестным 
способам игры.

ПЕТЕРБУРГСКИЕ ДЕПУТАТЫ 
ХОТЯТ УЖЕСТОЧИТЬ ТРЕБОВАНИЯ 
К ЛИЦЕНЗИРОВАНИЮ УПРАВЛЯЮЩИХ 
КОМПАНИЙ. ЭКСПЕРТЫ И УЧАСТНИКИ 
РЫНКА СЧИТАЮТ ИДЕЮ 
СОМНИТЕЛЬНОЙ.

Думают о доме
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недвижимость

Выходит: 
понедельник, среда

Отдел рекламы: 
тел. 326-9719, 326-9744 

Реклама

БАЗА СТРОЕК 

И ГЕНПОДРЯДЧИКОВ
для вашего отдела продаж

ПОЛУЧИТЕ БЕСПЛАТНЫЙ

ДЕМО–ДОСТУП
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В 
июле исполняется год с момента 
внедрения Банком России антиот-
мывочной платформы «Знай свое-
го клиента» (ЗСК). Чиновники се-
туют, что, несмотря на эффектив-

ность (с её помощью банки предотврати-
ли вывод в теневой сектор экономики более 
50  млрд рублей), регулятору не хватает пол-
номочий. В Госдуме с 2021 года лежит зако-
нопроект, который должен препятствовать 
регистрации новых фирм–однодневок.

Переходят на красный
По данным ЦБ РФ, на текущий момент ЗСК 
накопила сведения о 7 млн юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей, 
операции физических лиц она не рассмат-
ривает. Ориентируясь на сведения ФНС РФ 
о количестве юрлиц и ИП на начало июня 
2023 года (3,3 млн и 4 млн соответственно), 
это 95 % всех действующих компаний.

На основе собственных выводов регулятор 
распределяет организации по трём груп-
пам — с низким, средним и высоким уров-
нем риска (по принципу светофора, относя 
их к «зелёной», «жёлтой» и «красной» груп-
пам). Решение об отнесении к той или иной 
категории принимается по совокупности 
критериев: характеру банковских операций, 
сведениях об учредителях и специфике де-
ятельности компаний.

Как подчёркивали представители Банка 
России во время запуска ЗСК, информация 
платформы является для банков вспомога-
тельной, окончательную оценку о добросо-
вестности бизнеса своих клиентов с точки 
зрения антиотмывочного законодательства 
они должны присваивать самостоятельно. 
Для тех, кого ЦБ РФ промаркировал в «крас-
ный» цвет, жизнедеятельность усложняет-
ся: они фактически лишаются стандартных 
банковских услуг. Банки получают право от-
казывать им в проведении операций, могут 
расторгнуть договор обслуживания или от-
казаться от его заключения. Если оценки ре-
гулятора и самой кредитной организации 
совпадут, то компании и ИП не смогут со-
вершать переводы контрагентам, оплачи-
вать товары или услуги, снимать средства 
со счёта или выводить их на счета в других 
банках при расторжении договора. Им до-
ступен лишь ограниченный круг операций 
«для обеспечения жизнедеятельности» — 
расчёты с налоговой службой, соцстрахом 
и выплаты зарплат сотрудникам. Впрочем, 
в Банке России оценивали, что доля таких 
банковских клиентов составит всего 0,7 % 
от общего числа.

Спустя год ситуация изменилась. На ко-
нец мая 2023 года «зелёный» уровень рис-
ка присвоен 97 % клиентов–юрлиц и ИП, 
«жёлтый» — 1,6 %, тогда как доля «красного», 
или высокорискового, выросла по сравнению 
с оценками прошлого года вдвое, до 1,4 %. 
Совпали «красные» маркировки (одновре-
менно от регулятора и кредитной органи-
зации) у 119 тыс. юрлиц и ИП. Из них толь-
ко 0,2 % смогли оспорить это и снизить свой 
уровень риска.

Как посетовал директор департамента фи-
нансового мониторинга и валютного кон-
троля Банка России Илья Ясинский, систе-
ма ЗСК привела к резкому росту регистра-
ций новых юрлиц. По его оценке, ежеднев-
но в России открывается около 1 тыс. ком-
паний, что на 15 % больше, чем до создания 
сервиса. И каждый день выявляется поряд-
ка 500 технических компаний и ИП, которые 
сразу включаются в «красную» зону. Именно 
с такими регулятор совместно с ФНС и на-
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЕРА БУБНОВА

начальник управления операций 

и информационных технологий петербургского 

филиала ПАО «РосДорБанк»

ЕКАТЕРИНА НОВИКОВА

генеральный директор 

юридической компании 

«МЭПЛЕКС»

Банковский «светофор» достаточно хорошо 
выполняет свои функции и помогает в ежедневной рабо-
те. Хотя есть не до конца понятные критерии, по которым 
выставляется тот или иной свет. Мы не наблюдаем роста 
обращений от компаний–однодневок. Притом что в целом 
количество компаний, заинтересованных в открытии счё-
та, выросло значительно. Встречаются и те, которых «све-
тофор» относит к «красной» категории, но доля их в об-
щем объёме минимальна. У нас есть и своя программа, 
которая позволяет клиенту провести предварительный 
анализ нового контрагента. Спрос на неё говорит о заин-
тересованности в сохранении деловой репутации и жела-
нии минимизировать риски.

Налоговая нагрузка в России находится на до-
вольно высоком уровне, на уровне Северной Европы. 
По отдельным оценкам, предприниматель отдаёт госу-
дарству в виде налогов 48 копеек с 1 рубля. Налоги долж-
ны уплачиваться в размере не большем, чем предусмот-
рено законом, а снижение в рамках налогового законо-
дательства является законным правом предпринимателя.
Однако клиент банка может попасть в «красную» зону 
как в случае взаимодействия с фирмами–однодневками 
даже при отсутствии прямых контактов, так и при ис-
пользовании законных методов оптимизации, например 
при создании группы компаний.

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru

мерен бороться. Согласно 
законопроекту, если он бу-
дет всё же принят, вводит-
ся трёхлетний мораторий 
на создание новых компа-
ний для тех, кто имел отно-
шение к юрлицам, исклю-
чённым из Единого госре-
естра (ЕГРЮЛ) на основа-
нии нарушений антиотмы-
вочного законодательства. 
Само исключение из реес-
тра сейчас возможно, ес-
ли компания была отнесе-
на в «красную» зону плат-
формой ЗСК и хотя бы од-
ним банком и не смогла ос-
порить это решение.

В оценках ЦБ РФ есть оп-
ределённое лукавство. Так, 
по данным ФНС РФ, все-
го за 5 месяцев 2023 го-
да в стране появилось 
109 тыс. новых юрлиц 
и 431 тыс. ИП. Если он счи-
тал только юрлица, то за-
высил объёмы (среднесу-
точный прирост состав-
ляет около 720 компаний 
по стране), если ИП — то за-
низил (2,8 тыс.). В обоих 
случаях число 500 ежеднев-
но маркируемых «красным» 
выглядит чрезмерным.

Технические тонкости
Опрошенные «ДП» банки 
уровня топ–30 и второй сот-
ни не подтверждают сужде-
ние, что количество счетов, 
открываемых фирмами–од-
нодневками, на рынке воз-
растает. Так, по данным 
ФНС, в Петербурге за 5 ме-
сяцев 2023 года по сравне-
нию с аналогичным пери-
одом прошлого года число 
зарегистрированных юр-
лиц упало на 7 %, пропорци-
онально на такой же про-
цент выросло и число ИП. 
Обратная ситуация в Лен-
области: прирост в 1,6 ра-
за по юрлицам и на 10 % 
по предпринимателям. 
Единственная причина, 
по мнению банкиров, — на-
логовая оптимизация.

«Вывод о росте числа 
фирм–однодневок следует 
делать с определённой до-
лей осторожности. Сущес-
твует два основных спо-
соба создания таких фирм 
или так называемых “тех-
нических” компаний, — 
рассуждает Антон Яковлев, 
эксперт сервиса “Контур.
Фокус”. — На номинально-
го руководителя или учре-
дителя, по сути, подстав-
ного лица. Но это доста-
точно сложный механизм, 
поскольку ФНС успешно 
препятствует такой фор-
ме создания фирм. И вто-
рой — “альтернативная 
ликвидация”. Речь о фир-
мах, которые долгое вре-
мя могли быть вполне бла-
гонадёжными и активны-
ми, но в какой–то момент 
собственники решили за-
крыть бизнес, после чего 
фирма перерегистрирует-
ся на “номинала”, напри-

мер иностранца из Средней 
Азии, и поглощается “флаг-
манами”». По его мнению, 
не всегда вновь созданная 
компания с низкими фи-
нансовыми показателями 
на самом деле является од-
нодневкой (если опираться 
на критерии сервиса ЗСК).

По факту сами банки за-
брали на себя рынок регис-
траций нового бизнеса — 
и они как раз и не позво-
ляют рождаться «техни-
ческим» компаниям. Од-
нако это серьёзно ударило 
по рынку консалтинговых 
услуг.

«Нам стало очень сложно 
отслеживать спрос на ре-
гистрацию нового бизне-
са из–за конкуренции, ко-
торую создали россий-
ские банки, — рассуждает 
Сергей Кирилловский, ге-
неральный директор се-
ти офисов юридического 
и бухгалтерского обслужи-
вания бизнеса “Бизнес диа-
лог”. — Они начали вкла-
дывать громадные бюдже-
ты в свою рекламу услуг 
по регистрации ИП и ООО, 
что свидетельствует о пе-
регреве рынка».

Юридические компании 
больше не прямые конку-
ренты банков, но теперь 
у банков появились новые 
конкуренты — другие бан-
ки. Они активно борются 
за клиентов, начиная с появ-
ления бесплатных сервисов 
по регистрации ИП и ООО..
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У
же почти год СПб 
ГУП «Горэлектро-
транс» (ГЭТ) эксплу-
атирует на линии 
серийные трамваи 

с элементами искусствен-
ного интеллекта — систе-
мой активной помощи во-
дителю. За это время пред-
приятие успело как пожа-
леть о том, что связалось 
с беспилотными техноло-
гиями, так и убедиться, 
что это единственно пра-
вильный путь развития. 
Извлечённым из проде-
ланной на данный момент 
работы опытом в рамках 
научно–технического со-
вета (НТС) «Беспилотные 
технологии в рельсовом 
транспорте: первые резуль-
таты и стратегия разви-
тия» поделился директор 
петербургского ГЭТ Денис 
Минки н.

НТС проводила Меж-
дународная ассоциация 
предприятий городско-
го электрического транс-
порта (МАП ГЭТ), объеди-
няющая как эксплуати-
рующие организации, так 
и заводы. Тема беспилот-
ных технологий, которая 
многим ещё может казать-
ся утопией, заинтересова-
ла немалое число ГЭТ стра-
ны и всех ключевых произ-
водителей общественного 
электротранспорта, кото-
рые приехали на НТС.

«Первая проблема внед-
рения автопилота или его 
элементов — наше с вами 
осознание необходимости 
этих систем на транспорте. 
Ездят трамваи и без них 
сегодня, можно, как гово-
рится, не заморачивать-
ся. Но, внедряя их, мы до-
стигаем нового уровня бе-
зопасности, парируем ава-
рийные ситуации, спасаем 
людей», — отметил Денис 
Минкин.

К тому же, ставя зада-
чи по внедрению беспи-
лотных систем, перевоз-
чики «за уши» тащат про-
мышленность в завтраш-
ний день, поскольку ранее 
подобные задачи трамвай-
ные заводы не решали. 

И это тоже государствен-
ная задача. В противном 
случае мы так и будем ез-
дить на условных ЛВС, 
только в новом кузове, го-
ворят в ГЭТ.

В ПК «Транспортные 
системы», которая сейчас 
и поставляет Петербургу 
умные машины, признают, 
что роль систем беспилот-
ного вождения в конструк-
ции трамваев с каждым 
днём становится всё более 

весомой, а сами системы — 
более сложными.

«В ближайшем будущем 
во многом именно они бу-
дут определять конкурен-
тоспособность нашей про-
дукции, поскольку “беспи-
лотность” транспорта ста-
нет основополагающим 
требованием среди заказ-
чиков при выборе постав-
щика», — прокомментиро-
вал «ДП» гендиректор ПК 
«Транспортные системы» 
Александр Дубровкин.

Напомним, с 2022 года 
на всех трамваях, поступа-
ющих в Петербург, по за-
казу ГЭТ устанавливается 
комплекс, который вклю-
чает в себя систему конт-
роля бодрствования води-
теля и систему активной 
безопасности, связанные 
между собой. Последняя — 
детище Cognitive Pilot (до-
чернее предприятие «Сбе-
ра» и Cognitive Technologies) 
с искусственным интел-
лектом, позволяющее про-
гнозировать развитие до-
рожных ситуаций, оцени-
вать вероятность столк-
новения и предупреждать 
водителя, если она появля-
ется. При отсутствии реак-
ции — тормозить.

По словам Дениса Мин-
кина, вся модернизация, 
вся современность, всё раз-
витие подвижного соста-
ва — именно в системе уп-
равления. Поэтому на ней 
«Горэлектротранс» и сделал 
акцент, когда придумывал 
ТЗ для новых трамваев, ко-
торые должны быть акту-
альны и через 30 лет экс-
плуатации.

«Если взять все бортовые 
системы управления, мо-
ниторы, СЭКОП, автоин-
формирование и автопи-
лотирование, то их себе-
стоимость в односекцион-
ном трамвае составляет 9 %, 
в трёхсекционном — 7 %. 
Когда идёт разговор о том, 
что давайте не будем ста-
вить элементы автопило-
та, потому что это безум-
но удорожает трамвай, это 
демагогия. Это удорожа-
ние всего на 2–4 %, но в них 
заложен весь прогресс», — 
заявил на НТС директор 
петербургского «Горэлект-
ротранса».

Чересчур умная
Любая цифровая автомати-
ческая система управления 
держится на трёх китах, от-
мечает Денис Минкин: ап-
паратное обеспечение — 
«железо», датчики и про-
цессоры, программное 
обеспечение — алгоритмы, 

и информационное обеспе-
чение — знания.

Именно по части алго-
ритмов специалисты «Гор-
электротранса» столкну-
лись с неожиданными ве-
щами. Например, два сиг-
нала «стоп» стоящей на пу-
тях машины трамвай 
воспринимал как красный 
сигнал светофора и начи-
нал тормозить за 150 мет-
ров. Машину поблизости, 
которая резко и без пово-
ротника перестраивается 
в левый ряд, техника вос-
принимает как угрозу, ко-
торая через несколько се-
кунд окажется на путях 
перед трамваем, и тоже на-
чинает подтормаживать 
вагон. Хотя машина на са-
мом деле просто перестро-
илась в левый ряд. Езда 
при этом далека от плав-
ной, поэтому зачастую во-
дители просто отключали 
систему и ехали без неё.

«Все ситуации разработ-
чик предусмотреть не мог. 
Требуется совместная рабо-
та, достаточно длительная, 
и возможности для это-
го. В городе мы сейчас вы-
нужденно делаем это пря-
мо на маршрутах, вызывая 
недовольство пассажиров 
и борясь с некорректностью 
работы алгоритмов. За пол-
года удалось достичь того, 
чтобы водители не замеча-
ли эту систему, чтобы она 
их “не дёргала за руку”», — 
пояснил Минкин.

Система с элементами 
автопилота требует зна-
ний, её нужно учить. Недо-
статочно просто включить 
её, чтобы она заработала. 
И обучением должен зани-
маться именно перевозчик, 
а не разработчик ИИ. К это-

му должны быть готовы 
и другие перевозчики, ко-
торые начнут закупать по-
добные трамваи. Нужно 
формировать группу, кото-
рая будет заниматься мето-
дологическим обеспечени-
ем между эксплуатантом 
и разработчиком, отдел, ко-
торый будет заниматься 
обучением, обновлением 
и так далее. Принцип «я ку-
пил товар, и он должен ра-
ботать» здесь не подходит.

«Мы эту работу ведём, 
внутри “Горэлектротранса” 
создана отдельная группа. 
Есть договоры с компани-
ями, которые профильно 
занимаются этой работой. 
Поначалу был хаос, каза-
лось, что никогда мы не за-
пустим эти маршруты, зря 
купили систему, только го-
ловную боль себе создали. 
Но всё поехало в итоге», — 
поделился Денис Минкин.

Также он отметил, что от-
расль подходит к момен-
ту, когда нужно будет ме-
нять систему организации 
производства трамвая. По-
скольку системы бортово-
го управления становятся 
столь сложными и важны-
ми, что их нужно интегри-
ровать.

«Нужно вводить инсти-
тут главных конструкторов, 
как это заведено, например, 
при производстве кораблей. 
Есть главный конструктор 
корабля и главный конс-
труктор системы управле-
ния. Она собрана в  БИУС 
(боевая информационно–
управляющая система), 
и она одна, а все соиспол-
нители под неё вставляют-
ся. Без этого мы не обой-
дёмся, иначе будет зоопарк. 
Это важнейший момент 

с точки зрения нашего вза-
имодействия с промыш-
ленностью», — считает 
Минкин.

К слову, система автопи-
лота обучаема, ведь разра-
ботчик Cognitive Pilot моде-
лирует её искусственный 
интеллект именно антро-
поморфным путём. Генди-
ректор Ольга Ускова регу-
лярно рассказывает о схо-
жести процессов, которые 
происходят в человеческом 
мозгу и искусственном. Та-
кой путь программирова-
ния, по которому пошла 
российская компания, ока-
зался выигрышным.

«Google пошёл по другому 
пути и остановился на те-
ме лидаров, мы же выбра-
ли математический путь 
на нейросетях. Эта развил-
ка произошла в 2012 году. 
Google обвешал все свои 
машины лидарами, по это-
му пути пошёл и “Яндекс”. 
Есть две проблемы: пер-
вая — лидары достаточно 
дорогие, вторая — интер-
ференция, когда лазерный 
луч попадает в каплю во-
ды, и всё. Google говорил, 
что физики смогут спра-
виться со вторым нюансом, 
но не справились. У нас же 
благодаря этому появилась 
фора в 4 года, нам очень 
повезло», — поделилась 
с «ДП» Ольга Ускова.

Благодаря математичес-
кому пути российский ав-
топилот более умный, 
он обладает искусствен-
ной интуицией, например. 
Для этого у Cognitive Pilot 
есть мультидисциплинар-
ная лаборатория с нейро-
биологами, философами 
и множеством других спе-
циалистов.

Отработка на местах
При обучении и корректи-
ровке работы алгоритмов 
интеллектуальной систе-
мы на трамваях специа-
листы ГЭТ в 101–й раз по-
няли, что нужен специа-
лизированный полигон, 
где можно будет отрабаты-
вать все нюансы без пас-
сажиров. Инициатива пе-
тербургского «Горэлектро-
транса» была поддержа-
на на федеральном уровне: 
в ходе НТС замминистра 
промышленности и торгов-
ли России Василий Шпак 
заявил, что принято реше-
ние о создании на базе СПб 
ГУП «Горэлектротранс» по-
лигона для испытания но-
вейших технологий ав-
тономности для электро-
транспорта.

«Задачей полигона будет 
апробирование, стандарти-
зация и сертификация раз-
работок на базе искусствен-
ного интеллекта, а также 
подготовка специалистов 
и всех заинтересованных 
лиц на специальных тре-
нажёрах», — сказал Шпак, 
отметив, что полигон со-
здаётся Минпромторгом 
совместно с отраслевым 
институтом НАМИ, пред-
приятиями–производите-
лями и Ассоциацией го-
родского электрического 
транспорта.

Предварительно затра-
ты федерального бюджета 
на создание полигона со-
ставят 1,8 млрд рублей. Это 
сумма, которая будет вы-
делена НАМИ, сейчас ут-
верждается.

Пол и г он о б оруд у ю т 
на площадке ГЭТ на ули-
це Шаврова. Там сделают 
имитацию дорожной об-
становки, меняющийся 
климат и начнут тестиро-
вать интеллектуальные 
системы. Предполагает-
ся минимум два трамвая–
лаборатории с модульной 
структурой, с возможнос-
тью подключения систем 
разных производителей. 
НАМИ станет сертифи-
цирующей организацией. 
К этому будет подключён 
ряд вузов и научных инс-
титутов по части отработ-
ки автоматических реше-
ний, создания телеметри-
ческих систем управления 
и контроля и др. Без специ-
алистов питерского ГЭТ то-
же не обойдётся.

Один из существенных 
бонусов для Петербурга 
в связи с появлением по-
лигона — он первым будет 
узнавать о всех новых раз-
работках по части беспи-
лотных технологий. К сло-
ву, Петербург в лице «Гор-
электротранса», Cognitive 
Pilot и ПК «Транспортные 
системы» договорился 
к 2026 году создать полно-
стью беспилотный трам-
вай, о чём подписано со-
ответствующее соглаше-
ние. Так что полигон будет 
очень кстати, хотя на нём 
можно будет тестировать 
не только беспилотные 
технологии.

УМНЫЕ ТРАМВАИ � УЖЕ 
НЕ ФАНТАЗИЯ, А РЕАЛЬНОСТЬ 
ДЛЯ ПЕТЕРБУРГСКОГО 
�ГОРЭЛЕКТРОТРАНСА�, КОТОРЫЙ 
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правлений, по которым 
мы работаем. И по каж-
дому направлению у нас 
есть серьёзные экспер-
ты — как молодые учёные, 
так и именитые специа-
листы. Наш учёный совет 
возглавляет экс–директор 
 Института озероведения 
РАН Шамиль Рауфович  
Поздняков.

В зону охвата проекта 
входят Республика Каре-
лия, Архангельская, Воло-
годская, Ленинградская, 
Новгородская, Псковская, 
Тверская области. Сово-
купно это 45 тыс. км рек, 
являющихся постав-
щиками пресной воды 
в Петербург и Балтий-
ское море. Научно–
экс пертный совет за-
нимается анализом 
обстановки и выра-
боткой решений.

А готовы ли власти ре-
гионов к решению этой 
проблемы?
— На прошлом Петербург-
ском международном 

экономическом форуме 
состоялась конференция 
по вопросам сбережения 
водного потенциала Севе-
ро–Западного региона РФ, 
на которой была обсуж-
дена концепция развития 
регионов в этом направ-
лении, и мы имеем обрат-
ную связь практически от 
всех субъектов Северо–За-
пада. Это непростой воп-
рос, связанный и с регу-
лированием федерального 
законодательства, и с ин-
формированием власти 
и самых широких слоёв 
населения.

Ладога — это самое 
крупное пресное озеро 
в Европе, и оно определя-
ет экологический и поли-
тический курсы развития 

не только Северо–Запад-
ного региона РФ, но и всей 
Северной Европы. Поэтому 
проект по спасению Ладо-
ги рассчитан не на один 
год или даже пять или де-
сять лет.

Вы уже упомянули 
ПМЭФ прошлого года, 
а что будет в этом году?
— Не в моей компетенции 
отвечать за весь Экономи-
ческий форум, я могу от-
ветить только за те собы-
тия, к которым непосредс-
твенно имею отношение. 
Во–первых, мы презенту-
ем очень серьёзный про-
ект — это международная 
многодневная шоссейная 
велогонка «Золото Ладо-
ги». Такого в нашей стране 
ещё не было. Это интерес-
ные, красивые, динамич-
ные соревнования. Гонка 

охватит все города вок-
руг Ладожского озе-
ра, в течение 8 дней, 
с 12 по 20 июля, спорт-
смены проедут бо-

лее 1 тыс. км. Старт 
и финиш велогон-
ки пройдёт на ав-
тодроме «Игора 
Драйв».

Кроме того, состо-
ится встреча с трёх-
кратным чемпио-

ном мира и 19–
кратным чем-

п ионом 

России по настольно-
му теннису Максимом 
Шмырёвым. Само собы-
тие организуем на Мед-
ном озере в загородном 
клубе We lodge. Мы при-
гласили экспертов и про-
фессионалов обсудить воп-
росы развития настольно-
го тенниса в нашей стране. 
В частности, уже определе-
ны 10 общеобразователь-
ных школ на Северо–Запа-
де, где планируется ввес-
ти в программу игру в на-
стольный теннис.

А 17 июня в КСК «Вента 
Арена» состоится турнир 
по конкуру Roscongress Cup. 
Он является неизменным 
спортивным спутником 
ПМЭФ.

И в завершение расска-
жите о ваших любимых 
местах на Ладоге...
— Я за эти годы так влюбил-
ся в Ладогу, что даже не мо-
гу выделить что–то отдель-
ное. Для меня вся она яв-
ляется таким целост ным, 
серьёзным организмом. 
Все места по–своему инте-
ресны, и я приглашаю всех 
на «Ладогу Фест», для того 
чтобы полюбоваться красо-
тами и понять экологичес-
кие проблемы, чтобы хоть 
каким–то образом поучаст-
вовать в их решении.

Ц
ели фестиваля — популяри-
зация и развитие спортивно-
го туризма, а также привле-
чение внимания к экологии 
Ладож ского озера, сохранение 
его экосистемы и биологичес-

кого разнообразия, а также общее разви-
тие ин фраструктуры региона. О новин-
ках на мероприятии в 2023 году и о том, 
как спасти озеро — основной источник 
питьевой воды для Петербурга, «ДП» по-
говорил  со Всеволодом Шевелёвым, руко-
водителем проектов фонда «Росконгресс», 
поддержива ющего фестиваль.

Известно, что «Ладога Фест» каждый 
год проводится в новых точках. В этом 
году выбран посёлок Осиновец во Все-
воложском районе Ленобласти. Почему 
именно он?
— Каждый год столицей фестиваля ста-
новится один из районов Приладожья. 
В этом году очередь подошла к Всеволож-
скому району. Посёлок Осиновец — это 
историческое и памятное место для каж-
дого петербуржца, так как здесь начина-
лась знаменитая Дорога жизни. Старт 
фестиваля пройдёт на базе «Мир маяков», 
где есть яхт–клуб, из которого отправит-
ся многодневная регата «Большая Ладо-
га», и инфраструктура, позволяющая про-
водить массовые мероприятия.

Всего в дни проведения, с 5 по 13 авгус-
та, стартует более 20 спортивно–турист-
ских дисциплин — это и многодневные 
велогонки, и внедорожные соревнования, 
в которых примут участие как профессио-
нальные спортсмены, так и любители.

Место проведения фестиваля меняется 
каждый год. По сложившейся традиции 
фестиваль финиширует в столице следу-
ющего года — городе Питкяранта, Респуб-
лика Карелия.

Что нового подготовлено для участ-
ников?
— В этом году будет реализован пилот-
ный проект многодневного забега по пе-
ресечённой местности вокруг Ладоги. 
Предполагается, что участники будут 
бежать примерно по 30–50 километров 
в день и останавливаться на отдых. Благо 
в Приладожье достаточно туристических 
баз, рассчитанных на разные категории 
туристов: от палаточных лагерей до ком-
фортабельных номеров в отелях. Кстати, 
одна из задач мероприятия — повышение 
туристической привлекательности реги-
онов. Могу сказать, что инфраструктура 
вокруг озера активно развивается, появ-
ляются новые точки притяжения. Места 
хватит всем участникам!

А в чём заключается экологическая со-
ставляющая фестиваля?
— Если фестиваль проходит в начале ав-
густа, то экологический проект длится 
круглый год. Его задача — привлечение 
внимания к Ладожскому озеру и разра-
ботка концепции сохранения экосистемы. 
Обязательно нужно упомянуть двух лю-
дей, которые стояли у истоков проекта, — 
это нобелевский лауреат Жорес Ивано-
вич Алфёров и бывший директор петер-
бургского «Водоканала» Феликс Влади-
мирович Кармазинов. Они обозначили 
проблематику Ладоги и выделили 30 на-

ПОД ПЕТЕРБУРГОМ ЭТИМ ЛЕТОМ СТАРТУЕТ 
ЕЖЕГОДНЫЙ СОЦИАЛЬНО�ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПРОЕКТ �ЛАДОГА ФЕСТ�. ЗА 6 ЛЕТ ОН 
СТАЛ КРУПНЕЙШИМ СОБЫТИЕМ ДАННОЙ 
НАПРАВЛЕННОСТИ В НАШЕЙ СТРАНЕ.

Спасти уникальное 

АНТОН ТИХОНОВ

gazeta@dp.ru

⇠ Руководи-
тель проек-
тов фонд а 
«Росконгрес с» 
Всеволод 
Шевелёв ФОТО: 

СЕРГЕЙ ЕРМОХИН



 ГОЛОС БИЗНЕСА 31

№61 14/06/2023 | www.dp.ru | «Деловой Петербург»

озеро

⇡ Соревнования «Ладога Фест» ВСЕ ФОТО: АРХИВ �ДП�
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Как рассказала «ДП» ве-
дущий специалист от-
дела занятости граждан 
с особыми потребностями 
Комтруда Лариса Брусти-
на, содействие занятости 
инвалидов в городе осу-
ществляется различными 
путями. В том числе это 
организация стажировок, 
обеспечение социальной 
занятости (для инвалидов 
I и II групп, в том числе 
с ментальными наруше-
ниями), профессиональная 
переподготовка. Ежегод-
но из бюджета Петербур-
га на эти цели выделяет-
ся 60 млн рублей. Часть 
средств идёт на субсидии 
партнёрам, создающим ра-
бочие места для особой ка-
тегории граждан, их полу-
чают порядка 20–25 пред-
приятий и организаций.

«Общий объём средств 
бюджета города, направ-
ленных на реализацию 
специальных мероприятий 
по трудоустройству инва-
лидов и стимулирование 
работодателей, в 2022 го-
ду составил 139,9 млн руб-
лей. В 2023–м запланирова-
но 154,5 млн рублей, — от-
метила Лариса Брустина. — 
Перед городом стоят зада-
чи достижения к 2027 году 
уровня трудоустрой ства 
в объёме 42% от общей чис-
ленности инвалидов тру-
доспособного возраста».

По словам предприни-
мателей, с которыми по-
общался «ДП», субсидиарная 
помощь — самый важны й 
инструмент поддерж ки биз-
неса, принимающего на ра-
боту инвалидов. Но в то же 
время имеются и объектив-
ные проблемы, ограничи-

ДАРЬЯ ДМИТРИЕВА

daria.dmitrieva@dp.ru

КАДРОВЫЙ ГОЛОД ПОВЫСИЛ ЛОЯЛЬНОСТЬ РАБОТОДАТЕЛЕЙ К СОИСКАТЕЛЯМ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ. ГОРОД ПОДДЕРЖИВАЕТ ИХ СУБСИДИЯМИ, НО БИЗНЕСУ НЕ ХВАТАЕТ 
ПЛОЩАДЕЙ ДЛЯ ОБОРУДОВАНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ РАБОЧИХ МЕСТ.

Дело по возможности

вающие расширение бизне-
са и увеличение количества 
рабочих мест.

«Комитетом по труду и за-
нятости разрабатываются 
программы по созданию 
рабочих мест, программы 
по увеличению занятости. 
КППИиТ проводит обра-
зовательные программы 
для социального бизне-
са и предоставляет грант 
в размере 500 тыс. рублей 
на развитие. Но создавать 
рабочие места негде, так 
как стоимость аренды по-
мещений очень высока», — 
поделилась основательни-
ца мебельной фабрики «Ас-
тра» Алёна Дорина.

На её предприятии со-
трудники с инвалиднос-
тью работают на разных 
должностях: специалист 
по охране труда, помощ-
ник специалиста по кад-
рам, помощник бухгалте-
ра, распиловщик, столяры, 
швеи, упаковщики. Для со-
трудников, не имеющих 
образования, в зависимос-
ти от ограничений по здо-
ровью работа распределя-
ется по возможностям.

Удалёнка 
поспособствовала
По словам экспертов рынка 
труда, компании всё чаще 
предлагают инвалидам спе-
циальные 
ус ло ви я 

Тематические 
страницы «ДП лица. 
День медработника»

В пятницу,
16 июня,
в «ДП»

по продажам или работе 
с клиентами, оператор call–
центра, курьер, програм-
мист/разработчик, а также 
продавец–консультант/кас-
сир. На сегодняшний мо-
мент более 5,6 тыс. мес-
тных соискателей указа-
ли в информации о се-
бе, что имеют различные 
группы инвалидности.

«В век удалёнки границы 
того, что специалист мо-
жет делать с физической 
точки зрения, стираются, 
что позволяет кандидатам 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья быстрее 
находить дистанционную 
работу. Более того, анали-
тика рынка труда показы-
вает, что порядка 40 % ва-
кансий, доступных таким 
соискателям в Петербурге 
и области, предполагают 
именно дистант. Человеку 
с инвалидностью в целом 
сейчас проще найти рабо-
ту, чем 5–7 лет назад», — 
отмечает Бузунова.

Отстоять свои права
Елена Артемьева, дирек-
тор по аналитике и Data 
Science сервиса «Работа.ру», 
указывает, что в подавля-
ющем большинстве случа-
ев при подборе кандидатов 
с инвалидностью  нет жёс-
тких требований по опыту 
работы и образованию. Са-
мые популярные профес-
сии, в которых работодате-
ли готовы рассматривать 
людей с ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья, — менеджер по прода-
жам, продавец, курьер, опе-
ратор call–центра, специа-
лист техподдержки, повар, 
разнорабочий.

При поиске работы через 
онлайн–площадки и даль-
нейшем трудоустройстве 
соискатели сталкивают-

ся с некоторыми тради-
ционными проблемами. 
Несмотря на то что мно-
гие работодатели сегодня 
с большей охотой соглаша-
ются нанимать инвалидов, 
часть отраслей всё ещё ос-
таётся закрытой для таких 
людей. Это, например, энер-
гетика, ЖКХ, лесная про-
мышленность, добыча сы-
рья и др. Причина — в спе-
цифике работы, иногда тре-
бующей особых допусков.

Ещё одна сложность мо-
жет состоять в нежела-
нии работодателя сотруд-
ничать, но в этом случае, 
по словам экспертов, ин-
валиды могут отстоять 
свою позицию. 

Согласно трудовому за-
конодательству, отка-
зать работнику в трудо-
устройстве при откры-
той позиции в силу на-
личия у него ограниче-
ний по здоровью нель зя. 
Единственным основани-
ем для этого может быть 
недостаточный уровень 
профессиональных зна-
ний или их отсутствие.

«Бывает и так, что ком-
пания отказывается при-
нять человека на работу 
и у него закрадываются 
сомнения по поводу того, 
что он неподходящая кан-
дидатура только из–за на-
личия статуса инвалида. 
В такой ситуации мож-
но запросить причины 
отказа в письменном ви-
де, а работодатель обязан 
предоставить их. В слу-
чае недостаточности обос-
нований можно обратить-
ся в суд с письменным от-
казом на руках, и если суд 
признает инвалида пра-
вым, то работодателя обя-
жут предоставить ему ра-
бочее место», — поясняет 
Бузунов а.
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Рейтинг отраслей по доле вакансий, доступных 
для инвалидов в Петербурге и Ленобласти в 2023 году, %

Топ профессий по наибольшему числу вакансий 
для инвалидов в Петербурге и Ленобласти в 2023 году, %

IT, системная интеграция, интернет . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21,6
Финансовый сектор . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10,1
Розничная торговля . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7,8
Образование . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6,7
Перевозки, логистика, склад, ВЭД . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 5,4
СМИ, маркетинг, реклама . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3,3
Строительство, недвижимость . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2,8
Телекоммуникации, связь . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2,4 
Общественное питание, кейтеринг . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2,1
Электроника, приборостроение, бытовая техника . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1,9  
Промышленное оборудование, станки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1,5

Менеджер по продажам, работе с клиентами . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 24,4
Оператор call–центра, специалист контактного центра . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 23
Курьер . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10,6
Программист–разработчик . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4,7
Продавец–консультант, кассир . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4,5 
Упаковщик, комплектовщик . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3,7
Педагог . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3,1

при трудоустройстве и ак-
тивно рассказывают об от-
крытых позициях на джоб–
бордах. По мнению Ма-
рии Бузуновой, руководи-
теля пресс–службы hh.ru 
Северо–Запад, это связано 
в том числе с кадровым де-
фицитом: соискателей боль-
ше не становится, поэтому 
бизнес вынужден расши-
рять границы найма. Это 
подтверждает статисти-
ка. С начала года работода-
тели Петербурга размести-
ли на hh.ru более 12 тыс. ва-
кансий, доступных инва-
лидам, что на 62% больше, 
чем в 2022 году.

С утверждением о возрос-
шей лояльности к найму 
инвалидов со стороны ра-
ботодателей из–за кадрово-
го дефицита согласен и ру-
ководитель департамента 
аналитики «Зарплаты.ру» 
Юрий Михеев. При этом он 
считает, что сегодня нани-
матели стали ставить от-
метку о доступности инва-
лидам осознанно, а не толь-
ко для получения большего 
охвата соискателей.

На hh.ru больше всего ва-
кансий для особых сотруд-
ников продолжают из ме-
сяца в месяц публико-
вать работодатели сферы 
IT и телекома, банков, роз-
ничной торговли. Наиболее 

часто предлага-
емые профес-
сии в Петер-
бурге и Лен-
области сей-
час — менед-

ж е р 

П
о данным Фон-
да пенсионно-
го и социаль-
ного страхова-
ния, в декабре 

2022 года в Петербурге ра-
ботали 39,8 тыс. инвали-
дов трудоспособного воз-
раста, что составляет 35% 
от их общего числа. Как об-
ращают внимание в го-
родском комитете по тру-
ду и занятости населения, 
это самый высокий показа-
тель по стране. В среднем 
в российских регионах он 
составляет 25,6%.

Партнёрские отношения
В соответствии с региональ-
ным законом от 21.05.2003 
№ 280–25 для работодате-
лей, среднесписочная чис-
ленность которых превыша-
ет 100 человек, установлена 
квота для приёма на рабо-
ту инвалидов. С 2018 года 
в Петербурге её можно вы-
полнять, не только создавая 
рабочие места на предпри-
ятии, но и заключая согла-
шения со сторонними орга-
низациями, у которых есть 
опыт и специальные усло-
вия для людей с инвалид-
ностью. По состоянию на 1 
марта 2023 года в городе 
дей ствовало 149 таких со-
глашений (на 1179 рабочих 
мест), из них 36 (на 233 мес-
та) заключено с начала года.



РЕ
К
Л
А
М
А

��������	
����������
������

���������	�������	���������	
�����

����������������������������

8 800 777 03 05

Тематическая страница №33. Является составной частью газеты «Деловой Петербург»

рег. ПИ № ФС77-77508 от 31.12.2019. Распространяется только в составе газеты

www.dp.ru 

Среда | 14.06.2023 | №61 (5833)
Цена: свободная



Тематическая страница №34. Является составной частью газеты «Деловой Петербург»

рег. ПИ № ФС77-77508 от 31.12.2019. Распространяется только в составе газеты



Тематическая страница №35. Является составной частью газеты «Деловой Петербург»

рег. ПИ № ФС77-77508 от 31.12.2019. Распространяется только в составе газеты

Будьте в курсе последних тенденций рынка, изучая 
рыночную аналитику, рейтинги компаний и новости 
бизнеса Санкт–Петербурга

Расширяйте круг знакомств и обменивайтесь опытом 
с коллегами на деловых завтраках и конференциях, 
присоединившись к экспертному клубу 
для руководителей и собственников бизнеса

Развивайте продажи, разместив ваши продукты 
на маркетплейсе партнерских программ "DPMarket"
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Телефон: 
+7 (812) 326-97-20

e-mail: 
subscribe@dp.ru

Перейдите 
по QR-коду, чтобы 
узнать подробности 

и оформить 
подписку

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ПУБЛИЧНОЙ ОФЕРТОЙ

БУДЬТЕ 
НА ШАГ ВПЕРЕДИ 
конкурентов
Рыночная аналитика, рейтинги компаний и новости 
бизнеса Санкт-Петербурга.



Тематическая страница №36. Является составной частью газеты «Деловой Петербург»

рег. ПИ № ФС77-77508 от 31.12.2019. Распространяется только в составе газеты

РЕ
КЛ

А
М
А


